
Магазины 
снаряжаются
Поставщики  
продуктов готовятся  
к ажиотажному спросу

Появившиеся признаки масштаб‑
ного кризиса стимулируют по‑
ставщиков продуктов и торговые 
сети готовиться к ажиотажному 
спросу. По данным производи‑
телей, ряд крупных сетей увели‑
чили объемы заказов продуктов 
длительного хранения, как в пер‑
вую волну пандемии COVID‑19. 
А некоторые фармритейлеры за‑
купить лекарства впрок не смогли 
из‑за отказа части дистрибуторов 
от отгрузок по старым ценам.

Торговые сети увеличивают объ‑
ем заказов продуктов питания по не‑
которым позициям относительно 
средних значений, сообщили в ас‑
социации «Руспродсоюз» (включа‑
ет «Мистраль Трейдинг», «Руссоль», 
«Дымов», «Макфу» и пр.). В объедине‑
нии добавили, что подобный тренд 
наблюдался в период начала панде‑
мии COVID‑19. Тогда в России отме‑
чался ажиотажный спрос на мясные 
консервы, гречневую крупу, рис, ма‑
каронные изделия, сахар, соль и пр. 
На неделе 16–22 марта 2020 года объ‑
ем закупок сетей в натуральном вы‑
ражении на 17,4% превышал зна‑
чения предновогодней недели, 
а продажи продуктов выросли в не‑
сколько раз.

Председатель координационно‑
го совета Союза независимых се‑
тей Дмитрий Шадрин подтвердил, 
что некоторые сети увеличили за‑
казы продуктов длительного хране‑
ния. По его словам, у региональных 
ритейлеров уже есть проблемы с за‑
купкой валюты для оплаты импорт‑
ных товаров, есть риски разрыва 
логистических цепочек, потому раз‑
умно сделать запасы. Источник „Ъ“ 
в крупной торговой сети говорит, 
что просьбы об увеличении заказов 
на продукты длительного срока хра‑
нения поступают от самих произво‑
дителей. У некоторых компаний мо‑
гут быть предприятия на юге России, 
и они опасаются проблем с логисти‑
кой, передал собеседник „Ъ“.

В Белгородской и Курской об‑
ластях 24 февраля уже отмечался 
повышенный спрос на продукты 
и топливо на фоне начала военной 
операции РФ на Украине.
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Наступление и наказание
За военную операцию в отношении Украины  
Россия подверглась беспрецедентным санкциям
24 февраля в шесть часов утра 
Россия официально начала 
«специальную военную опе‑
рацию» в отношении  Украины, 
призванную, как объяснил пре‑
зидент РФ Владимир  Путин, 
«демилитаризировать» и «де‑
нацифицировать» соседнее 
государство. На фоне ввода 
российских войск в Донбасс 
и обстрелов объектов военной 
инфраструктуры на территории 
всей страны власти Украины 
объявили о разрыве дипотно‑
шений с Россией, призвав парт‑
неров создать «антипутинскую» 
коалицию. С резким осужде‑
нием действий России высту‑
пили США, члены НАТО и Евро‑
союза, а также многие другие 
страны. В отношении России 
будут введены беспрецедент‑
но жесткие санкции. Однознач‑
но поддержавших Россию стран 
нашлось немного.

«Демилитаризация 
и денацификация 
Украины»
О спецоперации в отношении Ук‑
раины Владимир Путин объявил 
в шесть утра по Москве. К этому 
времени вооруженные силы РФ 
уже начали наносить удары по во‑
енной инфраструктуре «против‑
ника». По словам президента РФ, 
решение было принято на осно‑
ве обращений Донецкой и Луган‑
ской Народных Республик. Цель 
операции Владимир Путин обозна‑
чил так: «Защита людей, которые 
на протяжении восьми лет подвер‑
гаются издевательствам, геноци‑
ду со стороны киевского режима». 
«Для этого мы будем стремиться 
к демилитаризации и денацифи‑
кации Украины, а также преданию 
суду тех, кто совершил многочи‑
сленные кровавые преступления 
против мирных жителей, в том чи‑
сле и граждан Российской Федера‑
ции»,— объявил он.

При этом Владимир Путин заве‑
рил: «В наши планы не входит ок‑
купация украинских территорий. 
Мы никому и ничего не собираем‑
ся навязывать силой». Он обратил‑
ся к гражданам Украины, заявив, 
что действия России не связаны 
с желанием ущемить интересы 
их страны и народа. «Они связаны 
с защитой самой России от тех, кто 
взял Украину в заложники и пы‑
тается использовать ее против на‑
шей страны и ее народа,— сказал 
президент РФ.— Наши действия — 
это самозащита от создаваемых 

нам угроз и от еще большей беды, 
чем та, что происходит сегодня. 
Как бы тяжело ни было, прошу по‑
нять это и призываю к взаимодей‑
ствию». Так, по словам Владимира 
Путина, можно «скорее перевер‑
нуть эту трагическую страницу» 
и «вместе двигаться вперед, ни‑
кому не позволять вмешиваться 
в наши дела, в наши отношения, 
а выстраивать их самостоятель‑
но». «Чтобы это создавало необхо‑
димые условия для преодоления 
всех проблем и, несмотря на на‑

личие государственных границ, 
укрепляло бы нас изнутри как 
единое целое»,— закончил мысль 
президент РФ.

Украинских  военнослужащих 
он призвал «немедленно сложить 
оружие и идти домой». «Ваши 
отцы, деды, прадеды не для того 
сражались с нацистами, защищая 
нашу общую Родину, чтобы сегод‑
няшние неонацисты захватили 
власть на Украине. Вы давали при‑
сягу на верность украинскому на‑
роду, а не антинародной хунте, ко‑

торая грабит Украину и издевается 
над этим самым народом»,— зая‑
вил Владимир Путин. Всю ответст‑
венность «за возможное кровопро‑
литие» он «целиком и полностью» 
возложил «на совесть правящего 
на территории Украины режима».

Тех, «у кого может возникнуть со‑
блазн со стороны вмешаться в про‑
исходящие события», президент РФ 
предупредил: «Кто бы ни пытал‑
ся помешать нам, а тем более со‑
здавать угрозы для нашей страны, 
для нашего народа, должны знать, 

что ответ России будет незамедли‑
тельным и приведет вас к таким по‑
следствиям, с которыми вы в своей 
истории еще никогда не сталкива‑
лись. Мы готовы к любому разви‑
тию событий. Все необходимые 
в этой связи решения приняты».

Значительную часть своего об‑
ращения Владимир Путин посвя‑
тил критике США и НАТО. По его 
словам, на протяжении 30 лет Рос‑
сия «настойчиво и терпеливо» пы‑
талась договориться со страна‑
ми альянса о принципах равной 
и неделимой безопасности в Ев‑
ропе. «В ответ на наши предложе‑
ния мы постоянно сталкивались 
либо с циничным обманом и вра‑
ньем, либо с попытками давления 
и шантажа, а Североатлантический 
альянс тем временем, несмотря 
на все наши протесты и озабочен‑
ности, неуклонно расширяется. 
Военная машина движется и при‑
ближается к нашим границам 
вплотную»,— заявил он. 
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Переход российскими войсками границы Украины на Западе назвали поворотным моментом в истории Европы  
и обвинили Владимира Путина в стремлении воссоздать Советский Союз  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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БИЗНЕС МЕНЬШЕ, ЧЕМ ЖИЗНЬ
О  Ч Е М  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  З А С ТА В И Л  П О Д У М АТ Ь  Б И З Н Е С М Е Н О В  В  К Р Е М Л Е

24 февраля президент России Владимир Путин встре-
тился с бизнесменами. СпецQR „Ъ“ Андрей  Колесников 
оказался впечатлен, впрочем, не президентом и не все-
ми ими, а прежде всего одним из них.

Встреча проходила в Екатерининском зале Кремля, про кото-
рый теперь уже просто с уверенностью можно сказать: он в эти 
дни видел всех. Причем да, в том самом.

Ибо люди, рассевшиеся в два ряда в выданных им креслах с под-
локотниками (не учтены ли были замечания „Ъ“ про встречу с чле-
нами Совбеза, которым по всем признакам именно подлокотников 

не хватало для того, чтобы с достоинством пройти через уготованное 
им испытание признанием ЛНР и ДНР?), имели вид бледный и бес-
сонный. То есть спали они, наверное, неплохо, но теперь с раннего 
утра мечтают прикорнуть, но не скоро это с ними будет, не скоро.

Ведь, в конце концов Владимир Путин в этот вечер встречался 
на самом деле с представителями не крупного бизнеса, а сред-
него, так как, увы, крупный бизнес за это утро и стал средним, 
а каким стал средний, и думать не хочется, прежде всего самому 
бизнесу.

И нет, не хочется на эту тему даже шутить. с3

Фьючерс  
на санкции
У российского экспорта нефти и газа  
проблемы в будущем

Военный конфликт России и  Украины 
пока не оказал серьезного влияния 
на физический экспорт российских 
энергоносителей. Тем не менее рос‑
сийские нефтекомпании сталкивают‑
ся с  задержками при новых сделках 
по  продаже нефти, поскольку контраген‑
ты опасаются взаимодействовать из‑за 
риска санкций. Поставки газа в  Европу 
даже выросли: пока «Газпром» заявляет, 
что намерен продолжать транзит через 
Украину, несмотря на  боевые действия.

Российские нефтекомпании могут столк‑
нуться с временными проблемами при экс‑
порте нефти, поскольку все участники це‑
почки поставок боятся потенциальных 
новых санкций Запада из‑за военного кон‑
фликта России и Украины. Так, по данным 
Reuters, ряд трейдеров не смогли получить 
аккредитивы (гарантии оплаты поставок) 
в западных банках для сделок по закуп‑
ке российской нефти. Два источника „Ъ“ 
на рынке подтвердили, что такая проблема 
существует. «Участники опасаются, что к мо‑
менту сделки российский контрагент может 
уже попасть под санкции»,— говорит один 
из них. Другой добавляет, что ожидаются 
санкции против крупнейших российских 
госбанков, и если российская нефтекомпа‑

ния ведет расчеты через них, то западные 
банки рискуют, открывая аккредитив. 

На этом фоне спрос на спотовые партии 
Urals мог сократиться, что объясняет рост 
дифференциала с Brent. По оценке Argus, 
в то время как североморский датирован‑
ный (Argus North Sea Dated) вырос 24 февра‑
ля до более чем $100 за баррель, дисконт Urals 
к нему увеличился на $0,95, до $7,3 за баррель. 
По итогам дня стоимость Urals в северо‑за‑
падной Европе снизилась на $0,88 за бар‑
рель, до $92,87. Однако есть и другие факто‑
ры, объясняющие удешевление российского 
сорта: увеличение предложения Urals на март 
и рост спроса на малосернистые сорта нефти.

Источники „Ъ“ подчеркивают, что пока 
речь не идет об отказе от российской неф‑
ти, а лишь о затягивании сделок. Однако, 
если ясность по санкциям не наступит бы‑
стро, возможно и снижение физических от‑
грузок. «Транснефть» 24 февраля сообщала, 
что поставки нефти как по трубопроводам, 
так и в портах идут по графику.

Поставки российского газа в Европу пока 
никак не пострадали из‑за конфликта, не‑
смотря на то что важный маршрут транспор‑
тировки проходит через Украину.
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Обвал без остановки
ЦБ предложил банкам денег  
вместо биржевых каникул 
Сильнейшее падение российского рын‑
ка могли бы предотвратить «биржевые 
каникулы» (приостановка торгов), од‑
нако регулятор не пошел на такие меры. 
Вместо этого Банк России предоставил 
банкам дополнительную ликвидность, 
начал продажи валюты на биржевых тор‑
гах и расширил список ценных бумаг, 
под которые можно брать у него креди‑
ты. Теперь участники рынка ожидают 
подъема ключевой ставки, но  считают, 
что действенным будет только очень 
 высокий уровень, от 20%.

Беспрецедентный обвал рынков в чет‑
верг, 24 февраля, был лишь отчасти вызван 
бегством международных инвесторов. Боль‑
шее влияние оказали технические факторы, 
а именно принудительное закрытие броке‑
рами позиций российских частных клиен‑
тов, говорят источники „Ъ“. По словам одно‑
го из них, основные ликвидации затронули 
тех, кто рассчитывал на отскок рынка. «По‑
тери были и у квалифицированных инве‑
сторов, но больше всего пострадали нео‑
пытные частники, которым так полюбился 
срочный с рынок с его возможностями, 
а вот про риски все забыли»,— поясняет 
собеседник „Ъ“.

Понимая масштабы грядущих проблем, 
брокеры даже обращались к регулятору 
и бирже с просьбой об остановке торгов 
по крайней мере до 25 февраля. По мнению 

гендиректора УК «Спутник — Управление 
капиталом» Александра Лосева, то, что тор‑
ги в непростых геополитических условиях 
не были остановлены, выглядит как «дивер‑
сия по отношению к участникам рынка»: 
масштаб обвала был ожидаем и привел к ко‑
лоссальным потерям не только международ‑
ных, но и российских инвесторов.

На такие случаи в мировой практике есть 
«биржевые каникулы», которые позволяет 
рынку приспособиться к изменению ситу‑
ации, а у инвесторов снять панику. Напри‑
мер, после теракта 11 сентября 2001 года 
в США неделю не проводились биржевые 
торги. После открытия фондовые индексы 
все равно снизились, но падение не было 
катастрофическим — 17 сентября 2001 года 
индекс S&P 500 падал менее чем на 5%.

Пока же Московская биржа объявила 
лишь о том, что 25 февраля не будет прово‑
дить утренние торги на рынке акций, а так‑
же на срочном рынке: «Решение направлено 
на снижение волатильности финансовых 
инструментов в часы биржевой торговли».

В отсутствие серьезных защитных шагов 
происходящее выглядит «как мягкая наци‑
онализация, когда стремительно подеше‑
вевшие активы нерезидентов и пакеты рос‑
сийских акционеров выкупают госбанки», 
отмечает господин Лосев.
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От Русфонда —11
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Президент Владимир Путин 
и глава Российского союза про-
мышленников и предпринима-
телей (РСПП) Александр Шохин 
на вчерашнем экстренном сове-
щании в Кремле с участием глав 
крупнейших компаний обсуди-
ли планы взаимной поддержки 
государства и бизнеса. Несмо-
тря на новостной фон, содержа-
ние встречи мало отличалось 
от визитов бизнеса в Кремль 
для обсуждения антикризисных 
действий в условиях пандемии 
в 2020–2021 годах — на нем так 
же говорилось о том, что в обмен 
на «свободу предприниматель-
ской деятельности» президент 
ждет от крупнейших компаний 
поддержки экономики и рабо-
чих мест. Де-факто сращивание 
в России государства и бизне-
са в чрезвычайных условиях пре-
вращается из экстраординар-
ного в постоянно действующий 
экономический механизм.

Вчерашнее совещание президен
та и глав крупнейших компаний, 
состоявшееся после начала воен
ной операции РФ на Украине, про
шло в довольно узком составе — 
37 участников, включая представи
телей госкомпаний и госкорпора
ций. От прошлогодних совещаний 
в Кремле нынешняя встреча в от
крытой ее части мало чем отлича
лась: все те же механизмы поддерж
ки инвестиционной активности 
бизнеса, повышение доступности 
финансов за счет развития цифро
вых финансовых активов и крипто
валют и обещание тесной комму
никации частного и госсектора эко
номики довольно точно повторя
ли аналогичные «противопандеми
ческие» встречи 2020 года. Свиде
тельством смены «ковидных» деко
раций на «военные» лишь стало за
метное снижение доступности ин
формации — вопросы о возможном 
содержании встречи, запросах вла
сти к бизнесу и наоборот не ком
ментировали ни в правительстве, 
ни в деловом сообществе. Боль
шинство опрошенных „Ъ“ потен
циальных участников встречи либо 
не планировали участвовать в со
вещании, либо отказывались его 
обсуждать.

Неформальные разговоры с ис
точниками, впрочем, помогли со
ставить общую картину: оценок 
возможного ущерба у компаний 
от ожидаемых санкций в связи 
с развертыванием РФ военной спе
цоперации пока нет, но и беспо
койства предпринимателей не на
блюдается. Хотя один из собесед
ников „Ъ“ признает, что сложности 
у бизнеса, несомненно, возникнут, 
в том числе по поставкам комплек
тующих и оборудования, но компа
нии «справятся с ограничениями». 
В частности, собеседник „Ъ“ сослал
ся на опыт «коронакризисного» вза
имодействия компаний и прави
тельства — так, на базе РСПП был 
создан координационный совет 
по противодействию коронавирус
ной инфекции, оперативно гото
вивший предложения в правитель
ство для поддержки работы пред
приятий. Другой собеседник „Ъ“ со
глашается с оценкой коллеги, отме
чая, что «пока все относительно спо
койно и правительство не оставит 
в стороне».

Надежды предпринимателей 
на поддержку государства совеща
ние подтвердило полностью. Пре
зидент пообещал обеспечить «боль
шую свободу предприниматель
ской деятельности» и предсказу
емость действий правительства 
и в отсутствие геополитической ста
бильности. Контуры такой свободы 
обозначил глава РСПП Александр 
Шохин, и они также были дефакто 
продолжением тем «коронавирус
ных» совещаний 2020 года — это до
настройка корпоративного законо
дательства (дать определение хол
динговой компании, снять морато
рий на развитие консолидирован

ных групп налогоплательщиков) 
и пролонгация действия инвестме
ханизмов (корпоративные програм
мы повышения конкурентоспособ
ности, инвестиционный налого
вый вычет, региональные инвест
проекты). Также бизнес рассчиты
вает на формульный подход в рас
чете параметров СЗПК — взамен га
рантий стабильности действующих 
условий сделать их хотя бы предска
зуемыми на фоне санкций.

В обмен власти рассчитывают 
на понимание и готовность ком
паний «солидарно работать с пра
вительством». Опыт такой работы 
на фоне пандемии у бизнеса уже 
имеется. «Мы вместе разрабатыва
ли антикризисные меры и систем
ные меры по улучшению делового 
климата, улучшению инвестици
онного климата»,— напомнил го
сподин Шохин. В частности, РСПП 
помогал с возвращением туристов 
на родину, обеспечением санитар
ной безопасности на предприяти
ях. Компаниям придется «обеспе
чивать бесперебойную работу сво
их предприятий, не допуская со
кращения рабочих мест, дефици
та, скачков цен, надо будет реализо
вывать стратегию импортозамеще
ния, искать новых партнеров в тех 
странах, которые готовы к продол
жению сотрудничества», — отметил 
господин Шохин.

Превращение «коронавирусно
го» совета РСПП в орган для согла
сования действий союза и властей 
в любых чрезвычайных обстоятель
ствах позволяет предположить, что 
взаимное проникновение интере
сов государства и бизнеса в ближай
шее время продолжится, тем самым 
стимулируя квазигосударственные 
вложения в экономику. Заметно
го изменения риторики смена по
вестки не вызвала: как РСПП, так 
и Белый дом сосредоточены на хо
зяйственных вопросах (см. текст 
на этой странице).

Активность в вопросах стиму
лирования инвестактивности — 
выстраивания цифровой базы для 
заключения соглашений о защи
те и поощрении капиталовложе
ний (СЗПК) — вчера демонстриро
вала и исполнительная власть. На
помним, что, несмотря на ключе
вую роль механизма СЗПК в орга
низации в РФ инвестбума, новые 
соглашения не заключались с вес
ны 2021 года изза отсутствия го
синформсистемы «Капиталовложе
ния», в которой предстояло заклю
чать СЗПК. Позднее к этому добави
лись и внутренние разногласия ве
домств (см. „Ъ“ от 20 декабря). Вче
ра, как стало известно „Ъ“, Минэ
кономики закончило подготовку 
для публичного обсуждения про
екта постановления правительства 
о ГИС «Капиталовложения» — си
стема должна стать единым окном 
для подписания СЗПК, а также по
лучения компаниями льгот и мо
ниторинга реализации инвестпро
ектов. Разработку системы разбили 
на очереди: на первом этапе с июня 
2022 года в ней должны появиться 
функции подписания и расторже
ния соглашений, а после доработ
ки она будет сопровождать уже весь 
цикл исполнения СЗПК. Минэконо
мики обещает в ближайшее время 
представить и временный (до запу
ска ГИС) порядок заключения СЗПК 
в «бумажном» виде.

Отметим, впрочем, что, хотя до
работка СЗПК была одной из глав
ных тем взаимодействия государ
ства и бизнеса в последние годы 
и с ней связывались надежды 
и правительства, и деловых кру
гов на улучшение инвестиционно
го климата и инвестиционный бум 
в России, на фоне вчерашних неэко
номических новостей активность 
чиновников по продолжению этой 
работы в расчете на приток инвести
ций теперь выглядит несколько за
поздалой.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

«Ковид» зачеркнуть, 
«война» вписать
Кремль и РСПП нашли применение 
опыту экстренной поддержки 
экономики 

Власти США вчера объявили о но-
вом раунде санкций против Рос-
сии — их действие будет распро-
странено на крупные банки, кото-
рые столкнутся с заморозкой ак-
тивов, также будет введен запрет 
на поставки высокотехнологич-
ной продукции. Помимо этого, 
совместно со странами «большой 
семерки» Вашингтон ограничит 
«возможности РФ вести бизнес 
в долларах, евро, фунтах, иенах», 
сообщил президент США Джо 
Байден. Речь идет в том числе 
об ограничении операций в дол-
ларах США крупнейшего банка 
РФ — Сбербанка.

Президент США Джо Байден вче
ра объявил о новом пакете санк
ций против России, дополняю
щем ограничения, объявленные во 
вторник. «Санкции максимизиру
ют долгосрочные негативные по
следствия для России и минимизи
руют последствия для США и союз
ников»,— отметил он, сообщив, что 
меры «ограничат возможности РФ 
вести бизнес в долларах, евро, фун
тах, иенах», а также затронут поло
вину высокотехнологичного им
порта РФ. «Во вторник мы останови
ли возможность для российского го
сударства получать деньги от амери
канских и европейских инвесторов. 
Сейчас мы предпримем такие же 
ограничения против крупнейших 
российских компаний»,— пояснил 
президент США. Речь идет о том, 
что 14 банков и компаний с акти
вами в размере $1,4 трлн не смогут 
привлекать финансирование сро
ком более двух недель. Санкции 
коснутся и крупных банков, вклю
чая ВТБ. «Это означает, что все акти
вы, которые у них есть в Америке, 
будут заморожены»,— добавил Джо 
Байден. При этом отключение от 
международной платежной систе
мы SWIFT не было поддержано ев
ропейскими партнерами, сообщил 
он. Чуть позже пришло подтвержде
ние о том, что ограничения касают
ся в том числе Сбербанка и 25 его до
черних компаний, вводятся в отно
шении корсчетов, точный характер 

ограничений пока неизвестен, ука
зано лишь, что «Сбер» и его группа 
попали под «ограничения» на расче
ты в долларах США.

Напомним, пакет, принятый во 
вторник, расширил ограничения 
на российский долг, распространив 
их и на покупки гособлигаций на 
вторичном рынке (эта мера касается 
только нового долга, который будет 
выпущен после 1 марта, ранее санк
ции охватывали покупку евробон
дов и ОФЗ, но только при первич
ном размещении). Также он вклю
чил ограничения на работу двух гос
банков — ВЭБ.РФ и Промсвязьбан
ка — и 42 их дочерних структур. Тог
да в американском Белом доме ука
зали на то, что теперь под угрозой 
санкций находится любое россий
ское финансовое учреждение, так 
как 80% международных трансак
ций производятся в долларах США, 
в них же совершается и половина 
российской торговли. 

В Брюсселе вчера также состоя
лось экстренное заседание Евросо
вета, на котором обсуждался новый 
раунд санкций в отношении Рос
сии, на момент написания матери
ала его итоги еще не были извест
ны, при этом на повестке, как сооб
щило агентство Reuters со ссылкой 
на проект документа, были заявле
ны меры, которые повлекут за собой 
«масштабные и серьезные послед
ствия». В ЕС также призвали к подго
товке дополнительного пакета, кото
рый охватит и Белоруссию.

Великобритания уже обнародо
вала новый пакет санкций: в рам
ках этого пакета будут заморожены 
все активы банка ВТБ, введены санк
ции против «Аэрофлота», ОАК, ОСК 
и «Ростеха», установлены ограниче
ния на суммы, которые россияне мо
гут держать на счетах в Великобрита
нии, а также запрещен экспорт в Рос
сию высокотехнологичной продук
ции двойного назначения. В инди
видуальный санкционный список 
вошли вицепрезидент ВТБ Денис 
Бортников, глава Промсвязьбанка 
Петр Фрадков, акционер СИБУРа Ки
рилл Шамалов, генеральный дирек

тор ОАК Юрий Слюсарь и глава Но
викомбанка Елена Георгиева.

Также, как сообщил Борис Джон
сон, власти Великобритании запре
тят российским государственным 
и частным компаниям привлекать 
средства в стране, будет введен за
прет на операции с их ценными бу
магами и выдачу кредитов. «Мы смо
жем полностью исключить россий
ские банки от финансовой системы 
Великобритании, которая, разуме
ется, является крупнейшей в Евро
пе с большим отрывом. Мы запре
тим им доступ к фунту и клиринго
вым расчетам через британские [фи
нансовые структуры]. С учетом того 
что половина российской торгов
ли в настоящее время осуществля
ется в долларах и фунтах, я рад объ
явить, что Палата представителей 
США принимает схожие меры»,— 
отметил британский премьер. Веро
ятно, речь идет и о запрете россий
ским банкам работать через фунто
вые корсчета в стране.

Борис Джонсон также не исклю
чил отключение российских банков 
от международной платежной систе
мы SWIFT, однако, по сообщению Fi
nancial Times, эта мера не нашла под
держки в Германии (санкцию на от
ключение от системы дает имен
но Евросоюз). Глава Международно
го валютного фонда Кристалина Ге
оргиева, в свою очередь, вчера зая
вила, что происходящее на Украи
не «добавляет значительный эконо
мический риск для региона и мира». 
В фонде оценивают последствия 
и готовы при необходимости оказать 
поддержку странамчленам, отмети
ла она. По оценке МВФ, предыдущие 
раунды санкций в среднем привели 
к сокращению роста российской эко
номики в среднем на 0,2 процентно
го пункта в 2014–2018 годах.

Ограничения на работу банков 
обойдутся российской экономи
ке в 1% ВВП, ставка ЦБ при этом бу
дет повышена с 9,5% до 12%, про
гнозируют в Capital Economics. Но 
именно отключение от SWIFT вку
пе с ограничением на экспорт энер
горесурсов оказало бы самый выра

женный эффект на экономику с со
кращением ВВП на 4–5% ВВП (с уче
том того что экспорт энергосырья 
составляет $240 млрд — 15% ВВП), 
оценивают в центре. В Иране в 2019 
году введение таких санкций (эм
барго на экспорт нефти, сократив
шее добычу почти вдвое и отключе
ние от SWIFT с заморозкой счетов) 
привело к сокращению ВВП почти 
на 7%. Для российской экономики 
с учетом возможности применения 
системы передачи финансовых со
общений Банка России и лучшего 
состояния платежного баланса этот 
эффект был бы несколько менее вы
раженным, но также сопровождал
ся бы хаосом на финансовых рын
ках и поддержкой коммерческих 
банков со стороны ЦБ. 

Олег Солнцев из ЦМАКП счита
ет, что с точки зрения кризисного 
управления легче справиться с дву
мя госбанками, чем с 300 банками. 
При этом, по его словам, валютные 
расчеты, которые приходились на 
них, можно проводить через Банк 
России, у которого достаточно валют
ных резервов — и они вряд ли попа
дут под санкции. «Если это случит
ся, то окажется выстрелом в ногу»,— 
заключил господин Солнцев. Отме
тим, что другие эксперты о возмож
ности платежей в валюте в банков
ской системе РФ в «замкнутом конту
ре» не упоминают, но настаивают на 
том, что тонкости разного рода стату
сов в SDNсписках и в ограничениях 
в разных юрисдикциях нужно оце
нивать. Тем не менее никакого осо
бенного оптимизма в преодолении 
последствий происходящего они не 
высказывают. Ограничения на лю
бые валютные платежи так или ина
че потребуют экстренной перестрой
ки всех внешних расчетов РФ и ком
паний российской юрисдикции, 
причем вне зависимости от того, бу
дет ли отключен SWIFT,— последнее 
лишь усложнит задачу, но принци
пиально мало что поменяет.

Татьяна Едовина,  
Анна Занина,  
Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Валютный контроль снаружи
Расчеты российской экономики в основных валютах будут ограничены

Российское правительство в первый день 
операции на Украине для внешнего наблю-
дателя работало практически в прежнем ре-
жиме, отвлекшись от текучки лишь на «око-
ловоенные» вопросы, связанные с работой 
аэропортов на юге России, и на достаточ-
но формальное заверение о том, что финан-
совый сектор и крупные компании готовы 
к санкциям. От обычных будней Белого дома 
вчерашняя рутина отличалась лишь больши-
ми «окнами», оставленными для проведения 
срочных совещаний. Премьер-министр Ми-
хаил Мишустин еще с утра отправился в сто-
лицу Казахстана Нур-Султан — на плановую 
встречу по линии Евразийского экономиче-
ского союза.

Спецоперация на Украине внешне практиче
ски не отразилась на повестке российского пра
вительства. Чрезвычайное развитие ситуации 
не отменило запланированную рабочую поезд
ку премьерминистра Михаила Мишустина, ко
торый спустя несколько часов после начала во
енных действий вылетел в Казахстан для участия 
в заседании межправсовета Евразийского эконо
мического союза (ЕАЭС). Саммит премьермини
стров стран «пятерки» вчера начался, как и обыч
но, с закрытого заседания в «узком» составе (и се
годня продолжится в расширенном) и двусторон
них встреч глав правительств.

В ходе беседы с премьером Казахстана Алиха
ном Смаиловым Михаил Мишустин подчеркнул, 
что встреча в НурСултане нацелена на укрепле
ние интеграционных связей в ЕАЭС и добавил: 
«Конечно, не всем это нравится, страны Запада 
пытаются иногда и разобщить нас, и здесь сво
им присутствием в этом сложное время мы гово
рим всем, что мы вместе». «Под камеры» Михаил 
Мишустин не стал развивать эту тему дальше, от
метив лишь, что «оценки текущей ситуации даны 
президентом Владимиром Путиным, который 
четко обозначил задачи нашей страны». В осталь
ном встреча (как и с председателем кабинета ми
нистров Киргизии Акылбеком Жапаровым) про
шла в обычном русле — наращивание двусторон
него товарооборота, совместные проекты, потен
циал для дальнейшего сотрудничества.

По данным „Ъ“, на время отъезда премьера его 
обязанности в Белом доме никому из вицепре
мьеров не передавались. При этом источники го
ворят, что в обычном режиме все оперативные 
вопросы рассматривает на связи с премьером его 
первый заместитель — Андрей Белоусов. По дан
ным „Ъ“, графики вицепремьеров вчера были 
в основном заполнены вопросами текущей хо
зяйственной деятельности, единственное отли
чие от обычных дней — в работе было оставлено 
больше «окон», чем обычно, очевидно, зарезерви
рованных под внеплановые совещания.

Едва ли не единственными проявлениями 
напряженности обстановки стали совещания 
Минтранса о закрытии аэропортов на юге Рос
сии (см. стр. 9) и распространенное в середине 
дня прессслужбой правительства сообщение 
«О готовности мер по защите финансовых рын
ков и крупнейших российских компаний от санк
ций и иных угроз». Из конкретных мер, впрочем, 
в нем была названа лишь одна — приостановка 
«на ближайшие недели» аукционов по размеще
нию облигаций федерального займа (ОФЗ). Через 
выпуск этих госбумаг, напомним, власти занима
ют деньги на рынке для бюджетных нужд, форми
руя тем самым внутренний долг.

Белый дом дал понять, что такая пауза про
блем для бюджета создать не должна. Действитель
но, прошлогодний и текущий профицит бюдже
та и дополнительные нефтегазовые доходы 2021 
года, еще не ушедшие в Фонд национального бла
госостояния, привели к накоплению в казначей
стве остатков, вдвое превышающих запланиро
ванное сальдо заимствований на этот год. «Значи
тельный размер временно свободных средств на 
едином казначейском счете федерального бюд
жета (более 4,5 трлн руб. при запланированных 
в 2022 году чистых заимствованиях 2,2 трлн руб.) 
позволяет гибко подходить к графику размеще
ний»,— пояснялось в сообщении. Напомним, что 
еще до начала военной операции США ужесточи
ли санкции в отношении суверенного долга Рос
сии — американским финансовым организациям 
запрещены сделки на вторичном рынке с гособли
гациями РФ, которые будут выпущены после 1 мар
та. Хотя они явно не являются основными покупа

телями ОФЗ (доля всех нерезидентов на этом рын
ке по итогам января составила 18,7%, а основными 
игроками на нем выступают госбанки — Сбербанк 
и ВТБ), правительство решило перестраховаться от 
возможных сбоев и излишней волатильности.

Компаниям, попавшим в санкционный спи
сок, правительство вчера пообещало содействие 
в обеспечении устойчивой работы, в сохранении 
рабочих мест и заработных плат. В целом же Белый 
дом заявил о наличии «четких планов» по мерам 
защиты бизнеса от санкций и пообещал, что Мин
фин совместно с Банком России при необходимо
сти примут «дополнительные меры для поддержа
ния финансовой стабильности». Одна из таких мер 
была объявлена ЦБ позднее — ломбардный спи
сок был расширен за счет включения в него ряда 
выпусков облигаций с ипотечным покрытием, 
корпоративных облигаций и еврооблигаций. Это 
было сделано для сохранения у банков возможно
сти привлекать ликвидность в рамках операций 
рефинансирования (подробнее см. стр. 1).

В остальном же работа правительства вчера 
шла своим чередом — видных чиновников даже 
не стали отзывать из отпуска. Так, по данным „Ъ“, 
на днях в отпуск ушел глава Минцифры Максим 
Шадаев (в ведомстве оперативно прокомменти
ровать эту информацию не смогли). Вицепре
мьер Марат Хуснуллин вчера провел еженедель
ное заседание правкомиссии по региональному 
развитию, где объявил о старте программы фи
нансирования модернизации коммунальной ин
фраструктуры за счет средств ФНБ и об одобрении 
первой заявки (модернизация очередных соору
жений в Белгородской области). Его коллега по 
правительству — вицепремьер Дмитрий Черны
шенко вчера продолжил серию совещаний в рам
ках борьбе с последствиями ковида — на этот раз 
в части работы единых коллцентров. По данным 
„Ъ“, и в социальном блоке правительства вчера 
работа также по большей части касалась штатных 
вопросов — это объясняется, в частности, и тем, 
что ситуацией с выплатами беженцам из Донбас
са занимается МЧС, а не социальные ведомства.

Евгения Крючкова, Нур-Султан;  
Вадим Вислогузов, Олег Сапожков,  
Анастасия Мануйлова

Белый дом по расписанию
Спецоперация обошла стороной повестку правительства
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И кажется, никого не забыли. Тут 
были... По алфавиту: Петр Авен (Ро-
ман Абрамович, с которого все толь-
ко начинается, видимо, не смог, как 
и еще несколько человек, и в целом 
не хватало тут, по самым грубым под-
счетам, миллиардов сто долларов уж 
точно), Андрей Акимов, Вагит Алек-
перов, Олег Белозеров, Андрей Бока-
рев, Александр Винокуров, Герман 
Греф, Андрей Гурьев, Михаил Гуцери-
ев, Александр Дюков, Владимир Ев-
тушенков, Сулейман Керимов, Вла-
димир Кириенко (VK), Сергей Кого-
гин, Дмитрий Конов, Андрей Костин, 
Сергей Куликов («Роснано»), Алексей 
Лихачев, Дмитрий Мазепин, Андрей 
Мельниченко, Алексей Миллер, Лео-
нид Михельсон, Алексей Мордашов, 
Вадим Мошкович, Михаил Осеевский 
(«Ростелеком»), Михаил Полубояри-
нов, Владимир Потанин, Дмитрий 
Пумпянский, Владимир Рашевский, 
Андрей Рюмин («Россети»), Игорь Се-
чин, Николай Токарев, Петр Фрадков 
(Промсвязьбанк), Тигран Худавердян 
(«Яндекс»), Александр Шохин, Игорь 
Шувалов, Александр Шульгин (Ozon.
ru; да, и он тоже, и пусть это будет про-
сто трогательно, что ли).

А также Андрей Белоусов, Мак-
сим Орешкин, Денис Мантуров, Ан-
тон Силуанов...— от правительства.

Все они, по информации „Ъ“, 
очень долго, несколько часов, жда-
ли в круглом холле Первого корпу-
са Кремля, перезнакомились с но-
выми людьми, а такие были же сре-
ди них в этот раз, при этом почти не 
притронулись к еде — бутербродам 
с колбасой, пирожкам с мясом и пи-
рожным с изюмом... Аппетита не 
было... откуда...

И в самом деле они были бледны 
что-то даже на фоне белых стен Ека-
терининского зала и тем более на 
фоне черных масок, предпочитае-
мых почти всеми, так ведь все-таки 
более стильно, не поспоришь... Но 
кому-то и все равно было... Уже все 
равно... Но не стоило опускать руки... 
Ведь были подлокотники...

Вот после встречи с премьером 
Пакистана, который останется в па-
мяти потомков тем, что виделся на 
следующее утро после всего, что ста-
ло, как ни в чем не бывало с тем са-
мым человеком (переговоры прош-
ли плодотворно, в деловой и друже-
ской атмосфере настороженного от-
ношения к Индии, слишком откро-
венно что-то задружившей с Соеди-
ненными Штатами), появился он, 
Владимир Путин. И ведь усталым не 
выглядел, вот какое дело.

— К сожалению, наша встреча 
с вами проходит в, мягко говоря, 
нестандартных условиях, хотя мы 
планировали ее заранее,— расска-
зал он.— Конечно, хотел бы послу-
шать Александра Николаевича, ко-
торый, надеюсь, доложит общие со-
ображения.

Микрофон стоял возле первого 
ряда их кресел, глава РСПП Алек-
сандр Шохин уже был готов.

Мне казалось, у него тяжелей-
шая миссия, с которой еще неизвест-
но кто бы справился. Следовало чет-
ко изложить. Но, во-первых, что? 
А во-вторых, как?

И вот я хочу сказать, что он ведь 
справился. И это в такой момент 
было мало кому под силу. Да, време-
нами были паузы (но что это за паузы? 
И в мирной жизни таких пауз в раз-
говоре с президентом может быть 
сколько угодно). Временами подво-
дил голос (да и кого бы не подвел).

Но в целом браво. Просто следова-
ло понимать, в каких условиях ему 
сейчас приходится работать, прежде 
всего над собой. Он, кстати, с этого 
и начал:

— Безусловно, текущая геополи-
тическая ситуация приводит к тому, 
что и российскому бизнесу придется 
работать в сложных условиях с уче-
том ограничений самого разного 
рода,— заявил Александр Шохин.— 
Но я хотел бы подтвердить, что и не 
только государство, экономика в це-
лом научились переживать кризис, 
но и российский бизнес начиная 
с 2014 года научился адаптировать-
ся к кризисным явлениям, и, более 
того, не только адаптироваться, но 
и решать задачи развития.

И был тут очевидный перебор, по-
тому что такого кризиса не было, ко-
нечно, начиная с 2014 года (и вклю-
чая его тоже), и насчет задач развития 
особенно. Но замах чувствовался тот, 
что надо для этого случая, и да, с боль-
шим перебором, но как еще убедить 
себя и всех, включая человека за сто-
лом, что все тут большие бойцы и на 
своей передовой, да и на любой бу-
дут не последними людьми.

То есть Александр Шохин подба-
дривал, да и слова были не так уж, 
в конце концов, важны, а важнее 
даже было, может, то, что они тут мо-
гли почувствовать себя все вместе 
в этой большой беде, которая на них 
лично на самом деле хоть и с раннего 
утра, но только надвигалась.

— Кстати, и пандемия COVID-19 
тоже дала дополнительные инстру-
менты и для компаний, и для прави-

тельства, и для нашего диалога с пра-
вительством. Мы вместе разрабаты-
вали антикризисные меры и сис-
темные меры по улучшению делово-
го климата, улучшению инвестици-
онного климата,— продолжал Алек-
сандр Шохин.

Ох, а не пандемия ли многому ви-
ной вообще? В том числе и случив-
шемуся? Не в том ли, кроме всего 
прочего, дело, что люди два года не 
могут толком поговорить друг с дру-
гом, привести в чувство свои мысли 
и не оставаться с ними наедине дол-
гими зимними ночами?..

И не наступает ли тогда жела-
ние, а потом решение рубить поутру 
шашкой, да и всем, что под рукой, 
а под рукой столько уже всего...

— Мы прекрасно понимаем, что 
новые санкции будут намного жестче 
всех предыдущих ограничений, кос-
нутся и многих секторов: финансо-
вого сектора, добывающих отраслей, 
поставок технологического оборудо-
вания,— сказал Александр Шохин.— 
Они коснутся определенных видов 
и сырья, и комплектующих, и могут 
быть нарушены цепочки поставок, 
транспортно-логистические цепочки.

Не цепочки, хотел он сказать, 
а цепи будут разорваны, настоящие 
цепи... А может, теперь это оковы...

— Безусловно, чтобы демпфиро-
вать все эти ограничения, российско-
му бизнесу, российским компаниям 
придется работать еще более энер-
гично и эффективно, обеспечивать 
бесперебойную работу своих пред-
приятий, не допуская сокращения 
рабочих мест, дефицита, ажиотажно-
го спроса, скачков цен,— продолжал 
господин Шохин.— Надо будет ак-
тивно реализовывать стратегию им-
портозамещения, искать новых парт-
неров в тех странах, которые готовы 
к продолжению сотрудничества. Без-
условно, многое зависит и от своевре-
менности, и успешности деятельнос-
ти правительства.

Он, наверное, раз уж пришел 
сюда, хотел извлечь какую-то практи-
ческую пользу для всех от этой встре-
чи, а не только почувствовать локоть 
товарища (а стали они за этот день 

и правда, может, товарищами, не то 
что раньше, хоть и по несчастью).

— При этом,— продолжал Алек-
сандр Шохин,— речь идет не толь-
ко о том, чтобы хеджировать те или 
иные риски, минимизировать по-
следствия санкционных режимов 
для развития страны от новых санк-
ционных пакетов, но речь идет 
и о повестке развития. Мы не забы-
ваем о том, что мы должны думать не 
только о сегодняшнем дне, но и о за-
втрашнем дне,— об этом вы в сво-
ем вступительном слове, Владимир 
Владимирович, сказали.

Александр Шохин настаивал на 
повестке развития, но уже можно 
было и не настаивать, ну ведь сказал 
уже один раз, но то была короткая 
программа, а он намерен был испол-
нить этот элемент и в произвольной, 
и кто бы ему помешал... А все-таки 
было лишним, как один из четвер-
ных Александры Трусовой... Но это 
вкусовщина...

— Поэтому,— добавил он,— хо-
тел бы несколько соображений вы-
сказать относительно возможных 
решений, которые, на наш взгляд, 
надо принимать уже сейчас. Во-пер-
вых, насколько это возможно в ны-
нешней ситуации, хотелось бы обес-
печить предсказуемость условий ре-
ализации масштабных инвестицион-
ных проектов. В рамках этого направ-
ления мы ведем активный диалог 
с правительством, в частности речь 
идет о завершении доработки меха-
низма соглашений о защите и поощ-
рении капиталовложений. Я думаю, 
что в течение буквально месяца мы за-
вершим эту работу с правительством.

Я все-таки думаю, эта речь прежде 
всего стала иллюстрацией того, как 
надо держать удар. Ну ясно же, что ка-
кое к черту «завершение доработки 
механизма...»? Тут бы услышать, что 
им смогут компенсировать не из того 
даже, что остается за рубежом, а что 
еще есть тут... Вот это бы услышать...

Но господин Шохин говорил про 
завершение доработки механизма 
соглашений, и им все равно стано-
вилось, может, легче от звука этого 
голоса, который они слышали в этих 
стенах как свой собственный по-
следний как раз лет двадцать...

По крайней мере они точно отда-
вали ему должное: «А Николаич-то 
крутой, держится, да нет, стоит на-

смерть... А я-то что поплыл... Дер-
жаться!..» Так или примерно они 
могли сейчас рассуждать, и это уже 
было хорошо.

— Речь идет в том числе о приме-
нении так называемого формульно-
го подхода,— невозмутимо продол-
жал глава РСПП.— В тех случаях, ког-
да меняются существенные параме-
тры условий реализации проектов, 
надо применять, действительно, не-
кие формулы, которые не гарантиру-
ют стабильности всех текущих и бу-
дущих условий, но делают предска-
зуемыми эти будущие условия в тех 
случаях, когда санкции таким триг-
гером выступают и влияют на уро-
вень инфляции, дефицит бюджета, 
курс рубля!

Вы поняли? Да и не надо. Верьте на 
слово. На голос. На взгляд. НЛП-про-
граммирование, мне казалось, сей-
час в разгаре. Ведь как-то спокойней 
становилось даже мне.

— При этом данный подход мы 
обсуждали, Владимир Владимиро-
вич, с вами в рамках декабрьского 
съезда РСПП и сейчас пытаемся его 
формализовать вместе с правитель-
ством, с Андреем Рэмовичем Бело-
усовым. При этом практика приме-
нения таких подходов может быть 
распространена, наверное, и на дру-
гие элементы экономической поли-
тики,— был при этом, похоже, пре-
жде всего уже наедине с самим собой 
Александр Шохин.

Но вот он, казалось, вернулся 
к людям:

— Учитывая, что санкции мо-
гут удлинить сроки реализации ин-
вестиционных проектов или сдви-
нуть вправо начало их реализации 
на более поздний срок, мы предла-
гаем продлить срок действия наи-
более популярных инструментов 
и механизмов поддержки, в том чи-
сле корпоративных программ по-
вышения конкурентоспособности, 
инвестиционного налогового выче-
та, региональных инвестиционных 
проектов. Это, безусловно, повыси-
ло бы предсказуемость условий реа-
лизации всех намеченных проектов 
и планов компаний.

Все намеченные проекты и пла-
ны не реализуются уже никогда, но 
почему не сказать так? Хуже не будет. 
Уже, кажется, не будет. Но ведь так 
только кажется.

— С учетом введенных санкций 
в отношении суверенного долга, без-
условно, нужно думать о том, что-
бы дополнительно простимулиро-
вать спрос на облигации со сторо-
ны частных инвесторов,— заявил 
господин Шохин.— Я напомню, что 
в России открыто более 20 млн бро-
керских счетов, на московской бир-
же число частных инвесторов пре-
высило 15 млн, я имею в виду инди-
видуальные инвестиционные счета. 
И, безусловно, потенциальный вну-
тренний финансовый рынок, кото-
рый успешно развивался в послед-
ние годы, может смягчить остроту 
санкций и дать новый источник ра-
боты с государственным долгом.

Суверенный долг, проблема кото-
рого станет, видимо, одной из глав-
ных проблем каждого из них и чуть 
ли не из нас, вызывал беспокойство 
и Александра Шохина, но такое, ре-
шаемое беспокойство...

— Еще одно направление мини-
мизации внешних финансовых ри-
сков и одновременно это направ-
ление развития — это введение эф-
фективного регулирования цифро-
вых финансовых активов и крипто-
валют. По цифровым финансовым 
активам законодательство в прин-
ципе принято. Надо достаточно бы-
стро ввести определенные налого-
вые режимы, которые создадут даже 
не стимулы, а снимут некоторые ди-
скриминационные, по сути дела, ус-
ловия функционирования этих ак-
тивов по сравнению с другими ви-
дами финансовых активов,— доба-
вил он.— Что касается криптовалю-
ты, то мы здесь поддерживаем взве-
шенную позицию Минфина и пра-
вительства и предлагаем не затяги-
вать с формированием законода-
тельной базы для легального разви-
тия данного сектора.

И вот они все тут сейчас задума-
лись: «Ой, и правда, а что у нас с крип-
товалютой?!»

Сеанс между тем заканчивался:
— Хотел бы в заключение сказать, 

что мы при этом исходим из того, что 
Россия не закрывается, она остается 
частью мировой экономики, и поэ-
тому, безусловно, мы не отказываем-
ся и от международных договоренно-
стей по ключевым направлениям со-
трудничества. В частности, речь идет 
об углеродной проблематике, о про-
блематике климата...

Вот эти слова как-то особо аукну-
лись чему-то такому в душе Влади-
мира Путина, и он смотрел на Алек-
сандр Шохина сейчас даже с благо-
дарностью... Нет, не так, как на не-
которых членов Совбеза в этом же 
зале... Да ведь у него, в отличие от 
них, было время подготовиться...

— В целом я думаю, надо делать 
все для того, чтобы максимально де-
монстрировать, что Россия остается 
частью глобальной экономики и, как 
говорится, не будет провоцировать, 
в том числе через какие-то ответные 
меры, глобальных негативных явле-
ний на мировых рынках,— заклю-
чил господин Шохин.

Скрытая, что ли, угроза, мне пока-
залось, была в этих словах. Джентль-
менская такая угроза. Не мог не ска-
зать, но ничего личного. Но и не по-
угрожать не мог, сегодня с утра это 
было в тренде, ставшем мировым.

— Спасибо вам,— мне показа-
лось, совершенно от души поблаго-
дарил Александра Шохина Влади-
мир Путин.

Он не подвел президента.
— Что хотел бы сказать,— нако-

нец обратился к бизнесменам и Вла-
димир Путин.— Первое, это самое 

главное, чтобы было понятно. То, что 
происходит,— вынужденная мера: 
просто не оставили никаких шансов 
поступить иначе! Риски в сфере без-
опасности создали такие, что други-
ми средствами отреагировать было 
невозможно! Все попытки по нулям... 
По нулям! Откровенно говоря, чест-
но говоря, даже удивлен — ни на 
миллиметр не сдвинулись ни по од-
ному вопросу. Я хочу еще раз это под-
черкнуть — вынужденная мера, по-
тому что могли такие риски для нас 
создать (если бы, видимо, приблизи-
лись к границам.— А. К.), что вообще 
непонятно, как дальше страна суще-
ствовала бы. Это первое.

Вот это и было самое выстрадан-
ное. Он так и думал. Он говорил сей-
час то, что думал. И надо было слу-
шать очень внимательно. И делать 
выводы какие-то для себя.

— Второе,— продолжил Владимир 
Путин.— Конечно, мы все, да и вы, 
понимаем, в каком мире живем, и го-
товились так или иначе к тому, что 
сейчас происходит с точки зрения 
рестрикции и санкционной полити-
ки. Тем не менее то, что я скажу сей-
час, я считаю крайне важным. Как 
раз хочу отреагировать на то, о чем 
сказал президент Российского сою-
за предприним... (да он тоже вначале 
волновался, что ли? — А. К.) промыш-
ленников и предпринимателей... Шо-
хин Александр Николаевич.

Глава РСПП в этот момент уже 
сидел где-то сзади, расположив-
шись, можно сказать, стеснитель-
но. И опять это было правильно. Нет, 
Александр Шохин в этот вечер не сде-
лал ни одной ошибки.

— Россия остается частью миро-
вой экономики,— произнес прези-
дент,— и в этой связи настолько, на-
сколько она остается этой частью, мы 
не собираемся наносить ущерб сис-
теме, в которой мы сами чувствуем 
себя частью. Мы не собираемся нано-
сить ущерб системе мирового хозяй-
ства, в которой мы сами находимся, 
и настолько, насколько мы там нахо-
димся (все-таки было понятно, о чем 
речь.— А. К.). Поэтому, мне кажется, 
и наши партнеры должны это понять 
и не ставить перед собой задачу вы-
талкивать нас из этой системы. Тем 
не менее, даже по политическим со-
ображениям, эти рестрикции будут.

Но ведь любой из сидевших в этих 
нестройных рядах понимал, что те-
перь-то будут выталкивать, обяза-
тельно будут, и ценой своих собст-
венных проблем тоже, и именно по-
тому, что им не оставили никако-
го выхода; как и ему, по его словам. 
И может, бизнесменам не нужны 
были слова утешения, но и не стоило 
им говорить то, во что они не верят,— 
хотя бы для того, чтобы они тут хотя 
бы во что-то поверили.

— Но в этой связи хотел бы обра-
титься и к вам с призывом отнестись 
с пониманием к тому, что происхо-
дит, и солидарно работать с прави-
тельством в поисках тех инструмен-
тов, которые поддерживали бы про-
изводство, экономику, рабочие ме-
ста, но исходили из тех реалий, ко-
торые складываются,— заявил, да 
нет, попросил президент.— Со сто-
роны правительства, вообще власти 
в самом широком смысле этого сло-
ва, конечно, задачу вижу в том, что-
бы обеспечить вам условия хорошие, 
обеспечить больше свободы!

Это только на первый взгляд было 
неожиданно. Конечно, свободы: чем 
еще можно порадовать любого биз-
несмена?

Вот теперь он гарантировал им то, 
что мог.

— Ответ может быть только 
один — обеспечить большую свобо-
ду предпринимательской деятель-
ности, конечно, в известных рамках, 
с тем чтобы, как здесь коллеги выра-
зились, была предсказуемость опре-
деленная со стороны правительст-
ва, но мы ожидаем, что и предсказу-
емость со стороны бизнеса должна 
быть тоже обеспечена,— подчеркнул 
Владимир Путин.

И он оставил им возможность для 
маневра:

— Ясно, что мы не можем полно-
стью прогнозировать геополитиче-
ские риски, но во взаимоотношени-
ях между бизнесом и правительст-
вом, конечно, вы вправе рассчиты-
вать на то, что со стороны правитель-
ства эта предсказуемость будет по-
нятной и стабильной. И самое глав-
ное, конечно, нужно оставаться в по-
стоянном контакте, тонко реагиро-
вать на все, что происходит, и при не-
обходимости корректировать нашу 
совместную работу.

Да, они могли позволить себе кор-
ректировать. 

— Я хочу вас поблагодарить,— за-
ключил президент,— за то, что было 
сделано до сих пор, даже в достаточ-
но сложных условиях, и надеюсь, что 
мы будем и в новых условиях... хотя 
нельзя назвать, что они совсем супер-
новые, но тем не менее... На этом эта-
пе работать так же солидарно и не ме-
нее эффективно.

Чем где?
Чем на Первом украинском.
Андрей Колесников

Бизнес меньше, чем жизнь 
с1

Нет, не все еще потеряно, объяснял, казалось, Алексей Миллер Александру Дюкову.  
Еще есть что терять...   ФОТО АЛЕКСЕЯ НИКОЛЬСКОГО / РИА НОВОСТИ

На встрече с Владимиром 
Путиным отсутствовали 
все же миллиардов сто 
долларов   ФОТО АЛЕКСЕЯ 

НИКОЛЬСКОГО / РИА НОВОСТИ
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В четверг в ряде городов России 
полицией было задержано, по 
данным правозащитников, более 
1,5 тыс. участников стихийных 
акций протеста против операции 
вооруженных сил РФ на Украине. 
Наиболее массовое мероприятие 
прошло в Москве на Пушкинской 
площади, где, по наблюдениям 
корреспондента „Ъ“, собрались 
около 2 тыс. человек. Создан-
ная в четверг на Change.оrg пети-
ция с требованием «немедленно-
го прекращения огня со стороны 
вооруженных сил России и их не-
медленного вывода с территории 
суверенного государства Укра-
ина» за несколько часов собрала 
почти 300 тыс. голосов.

В течение дня 24 февраля с оцен-
кой военной операции на Украи-
не выступили многие известные 
персоны. Требование прекратить 
военные действия выдвинули пи-
сатели Борис Акунин, Дмитрий 
Быков, Дмитрий Глуховский, Ми-
хаил Зыгарь, драматург Иван Вы-
рыпаев, актриса Чулпан Хаматова 
и другие деятели искусства. «На-
чавшаяся война России против Ук-
раины — позор,— говорится в их 
совместном заявлении.— Это наш 
позор, но, к сожалению, нести от-
ветственность за него придется еще 
и нашим детям, поколением совсем 
юных и не родившихся еще росси-
ян. Мы призываем всех граждан 
России сказать нет этой войне».

Многие российские артисты так-
же сделали заявления о недопусти-
мости войны с Украиной. Среди них 
были в том числе Сергей Лазарев, 
Иван Ургант, Земфира, Монеточ-
ка, Максим Галкин, Настя Ивлеева, 
Моргенштерн, Яна Троянова, Варва-
ра Шмыкова, Александр Гудков, Ва-
лерий Меладзе и многие другие.

На сайте газеты «Троицкий вари-
ант» опубликовано открытое пись-
мо российских ученых с оценкой во-
енной операции: «Этот фатальный 
шаг ведет к огромным человече-
ским жертвам и подрывает основы 
сложившейся системы междуна-
родной безопасности. Для этой вой-
ны нет никаких разумных оправда-
ний. Развязав войну, Россия обрекла 
себя на международную изоляцию, 
на положение страны-изгоя… Мы, 
ученые, теперь не сможем нормаль-
но заниматься своим делом, ведь 
проведение научных исследова-
ний немыслимо без полноценного 
сотрудничества с коллегами из дру-
гих стран. Изоляция России от мира 
означает дальнейшую культурную 
и технологическую деградацию на-
шей страны при полном отсутст-
вии позитивных перспектив». Под 
текстом сейчас более 200 подписей 
академиков и профессоров РАН, со-
трудников научных и образователь-
ных учреждений.

С открытыми письмами к рос-
сийскому правительству и прези-
денту РФ обратились несколько 
журналистских и научных объеди-

нений. «Мы, корреспонденты рос-
сийских СМИ и эксперты, которые 
пишут про внешнюю политику Рос-
сии, осуждаем военную операцию, 
начатую РФ на Украине»,— сообща-
ется в открытом обращении; под 
ним более 200 подписей. «Война — 
самый массовый и самый варвар-
ский способ лишить прав не просто 
отдельных граждан, но миллионы 
людей сразу»,— говорится в заяв-
лении, с которым к согражданам 
обратились правозащитники. Сре-
ди подписавшихся, в частности, со-
трудники неформального объеди-
нения адвокатов «Первый отдел», 
«ОВД-Инфо», «Международного Ме-
мориала» (последние два внесены 
в реестр иноагентов). Правозащит-
ник Лев Пономарев (внесен в реестр 
СМИ-иноагентов) запустил пети-
цию на портале Change.оrg с требо-
ванием «немедленного прекраще-
ния огня со стороны вооруженных 
сил России и их немедленного вы-
вода с территории суверенного го-
сударства Украина». В петиции го-
ворится о начале формирования 
«антивоенного движения» в России 
и поддержке любых мирных форм 
антивоенного протеста. Создан-
ный днем документ к 20:00 подпи-
сали 230 тыс. человек. Часом позже 
их уже было 277 тыс. 

Призыв поднять голос против во-
енной операции на территории со-
седней страны поддержали жители 
ряда регионов. Жители Петербур-
га начали выходить в одиночные 
пикеты еще в четверг днем. А вече-
ром у Гостиного Двора состоялась 

стихийная акция с участием око-
ло 1 тыс. человек, по оценке корре-
спондента „Ъ“. Полиция забирала 
в автозаки всех, кто доставал пла-
каты, а также отдельных людей из 
толпы, скандирующей «Нет вой-
не» и «Позор». Всего были задержа-
ны более 180 участников, сообщает 
«ОВД-Инфо». Пресс-служба МВД ми-
тинг в Петербурге для „Ъ“ на момент 
сдачи текста не комментировала. 

В центре Иркутска состоялось не 
менее десятка одиночных антиво-
енных пикетов Пикетчики держа-
ли листы бумага с написанными 
наспех от руки фразами: «Нет войне 
с Украиной», «Хотят ли русские вой-
ны?», «Я гражданка России. У меня 
есть свое мнение. Я против войны! 
Я против братоубийства! Не молчи-
те! Это наша ответственность». По-
лицейские просили пикетчиков 
разойтись по домам, нескольких за-
держали, но из отделений выпуска-
ли без составления протоколов, но 
с предостережением о недопусти-
мости распространения недосто-
верной информации.

В мэрии Новосибирска „Ъ“ со-
общили, что заявок на проведение 
антивоенных акций не поступало, 
но вечером на центральной площа-
ди тем не менее прошло несколь-
ко одиночных пикетов под лозун-
гами «Нет войне в Украине!» и «Все 
войны гражданские, потому что все 
люди братья». К пикетчикам вскоре 
стали присоединяться другие горо-
жане. По оценкам корреспондента 
„Ъ“, на площади собралось более 
сотни человек. Они начали сканди-
ровать «Нет войне!», а затем двину-
лись по Красному проспекту. После 
предупреждений о недопустимо-
сти проведения незаконной акции 
полиция задержала как минимум 
восьмерых участников.

В Ростове-на-Дону задержан 
активист Борис Папаян, кото-
рый проводил одиночный пикет 
в центре города. Его доставили 
в ОВД Кировского района, сообща-
ет Telegram-канал «Солидарность». 
В Краснодаре задержали как мини-
мум семерых из числа протестую-
щих, собравшихся у здания адми-
нистрации края. Жители Воронежа 
в соцсетях сообщили о задержании 
нескольких человек у кинотеатра 
«Пролетарий», где планировалось 
проведение антивоенного меро-
приятия. Полицейские начали про-
верять документы у собравшихся 
небольшими группами горожан 
и предупредили их о запрете пу-
бличных массовых мероприятий, 
после чего отвели шестерых в ав-
тобус — в их числе была женщина 
с плакатом «Нет войне».

В Казани на центральной пеше-
ходной улице Баумана стихийная 
акция с участием около полутора 
сотен человек; ее анонсировали 
в соцсетях. Некоторые из участни-
ков держали антивоенные плакаты. 
Задержала полиция не менее деся-
ти человек, остальных вытеснили 
с места проведения акции. Одиноч-
ные пикеты против военных дейст-
вий прошли и в Уфе; пикетирова-
ние, в частности, проводили члены 
партии «Яблоко». Всего, по подсче-
там журналистов, было задержано 
около десяти человек. 

В Перми около сотни жителей 
собрались на антивоенную ак-
цию в центре города к 19:00. Акция 
была разогнана полицией, кото-
рую протестующие встретили кри-
ками «Позор». По информации „Ъ“, 
задержано около 30 человек. Не-
сколько десятков человек пришли 
на антивоенную акцию в центре 
Челябинска. Через полчаса после 

начала полицейские и попросили 
протестующих разойтись, очевид-
цы сообщают как минимум о двух 
задержанных. В центре Екатерин-
бурга на несогласованную протест-
ную акцию вышли более ста чело-
век; они скандировали «Нет войне» 
и «Путин, выведи войска». Полиция 
задержала от 40 до 60 участников, 
сообщил „Ъ“ активист Анатолий 
Свечников. Затем часть митингу-
ющих переместилась с площади 
1905 года к скверу у Театра драмы. 
На глазах корреспондента „Ъ“ по-
лицейские задержали водителя, ко-
торый приветственно посигналил 
протестующим.

В Нижнем Новгороде одиночные 
пикеты не прекращаются с 22 фев-
раля. Гражданские активисты выхо-
дили с антивоенными плакатами 
на центральную улицу — Большую 
Покровскую. Оттуда сотрудники 
полиции забирали их в отделение, 
заявляя о необходимости лин-
гвистической экспертизы плака-
тов. В отделении плакаты изыма-
ли, активистов отпускали. Одному 
из них — Дмитрию Калинычеву — 
вменяют в вину повторную органи-
зацию незаконных массовых ме-
роприятий. Вечером 24 февраля 
в антивоенной акции в Нижнем 
Новгороде приняли участие более 
150 человек. Сначала группа из 20 
человек с плакатами выстроилась 
на Большой Покровской в районе 
драмтеатра, затем к ним присоеди-
нилась колонна молодежи, сканди-
рующая «Нет войне!», и вместе они 
двинулись вверх по Большой Пок-
ровской. Почти в самом конце ули-
цы шествие уперлось в полицей-
ский заслон, сотрудники в мегафон 
напомнили о действующем в регио-
не режиме повышенной готовности 
и предупредили о возможной адми-
нистративной и уголовной ответст-
венности. Протестующие разойтись 
отказались, тогда полицейские при-
менили силу и забрали наиболее 
активных участников в отделение 
вместе с плакатами. Всего было за-
держано около 20 человек.

Больше всех участников и задер-
жанных оказалось на антивоенной 
акции на Пушкинской площади 
в Москве. По оценке корреспонден-
та „Ъ“, к половине восьмого вечера 
там собрались около 2 тыс. человек. 
Площадь со всех сторон была окру-
жена атвозаками. Полиция и ОМОН 
выборочно и жестко задержива-
ли митингующих, в том числе не-
скольких девушек, которых к авто-
закам волокли по земле. 

Двое полицейских, держащих за-
держанного, влетели в пенсионер-
ку, которая едва устояла на ногах. 
Она пожаловалась корреспонденту 
„Ъ“, что от столкновения с полици-
ей у нее «плечо болит», и показала 
брошь в виде «пацифика»: «Это бре-
лок от ошейника моего покойного 
пса Бузотера, я надела его специаль-
но: нет войне! В детстве я бывала на 
Украине, отдыхала под Черкассами, 

учила песни на украинском. я не 
хочу войны. Что же сейчас творит-
ся?» Женщина заплакала, но быстро 
успокоилась и сказала: «Представ-
ляете, а у меня в дворе парни орут: 
„Наконец-то мы этим хохлам вста-
вили“». Театральный режиссер Вик-
тория рассказала „Ъ“, что приехала 
на площадь, потому что утром гово-
рила с 11-летним сыном, который 
«спрашивал про войну» и говорил, 
что «ему страшно». «У меня родные 
во Львове, в Харькове, они в ужа-
се,— рассказала Виктория.— Что 
мне говорить им? Что мне говорить 
сыну? Я не выбирала эту войну».

Тем временем, омоновцы разде-
лились и встали цепью по обе сто-
роны Тверской, вокруг Пушкин-
ской площади и Новопушкинского 
сквера. У сотрудников полицейско-
го спецполка не было громкогово-
рителей, централизованных ко-
манд покинуть площадь никто не 
давал, изредка полицейские крича-
ли протестующим, как бы рекомен-
дуя: «Расходимся! Не стоим». Группы 
людей начинали ходить туда-сю-
да, создавая видимость прогулки. 
«Много людей на Маяковской и на 
Цветном бульваре,— рассказывал 
молодой парень в одной из таких 
групп.— Туда люди пошли, когда 
отсюда стали теснить».

Среди задержанных в Москве 
оказалась театральный режиссер 
Евгения Беркович, правозащит-
ник Лев Понмарев (по его словам, 
ему вменяется призыв к несогласо-
ванным акциям. По нескольким со-
общениям, избит при задержании 
был философ и социолог Григорий 
Юдин, накануне опубликовавший 
критический текст с оценкой веро-
ятных последствий признания ДНР 
и ЛНР. Господин Юдин был достав-
лен в ОВД Южное Медведково — по 
некоторым данным, бес сознания, 
а затем госпитализирован с обо-
стрением хронического заболева-
ния в Институт им. Склифосовско-
го — об этом сообщила политолог 
Екатерина Шульман. За организа-
цию публичного мероприятия без 
подачи уведомления (ч. 2 ст. 20.2 
КоАП) в четверг днем была задер-
жана правозащитница Марина 
Литвинович. Ей грозит до десяти 
суток ареста за заявление, сделан-
ное в эфире «Эха Москвы», с призы-
вом «не плакать, не бояться, а вый-
ти и сказать, что он против войны». 
«Мне хотели вручить предупре-
ждение о недопустимости участия 
в несогласованных акциях, одна-
ко дома меня не было, я уже ехал 
на Пушкинскую площадь»,— рас-
сказал „Ъ“ один из лидеров москов-
ского «Яблока» Кирилл Гончаров. По 
данным «ОВД-Инфо», к 23:00 по мо-
сковскому времени в разных реги-
онах было задержано более 1,5 тыс. 
протестующих. ГУ МВД по Москве 
сообщило о 600 задержанных. 

Мария Старикова;  
Анна Васильева;  
корсеть „Ъ“

Граждане собрались антивоенно
В России прошли акции протеста против ввода войск на Украину

Руководители российских реги-
онов в четверг не слишком охот-
но комментировали начало во-
енной операции на Украине. 
Да и риторика тех, кто на такое 
высказывание решился, разни-
лась. Например, главы пригра-
ничных территорий в основном 
предпочли убеждать своих из-
бирателей в том, что их военные 
действия не коснутся. Ряд дру-
гих губернаторов прямо поддер-
жали действия российских во-
енных и призвали «подносить 
проекты». А глава Крыма Сергей 
Аксенов оптимистично заверил, 
что военные действия к северу 
от полуострова не помешают ку-
рортному сезону. Министерст-
во обороны РФ и власти Крыма 
в четверг заявили о готовности 
возобновить подачу воды на по-
луостров по Северо-Крымскому 
каналу.

Первыми на тему российской 
военной операции высказались 
главы регионов, граничащих с Ук-
раиной. «Не беспокойтесь, мы на 
месте, работаем»,— сообщил в семь 
утра своим подписчикам в Insta-
gram белгородский губернатор Вя-
чеслав Гладков, объявив о времен-
ном закрытии школ и детских садов 
в приграничных районах. По его 
словам, власти не стали вводить 
режим ЧС, потому что введенно-
го из-за коронавируса режима по-
вышенной готовности достаточно 
для обеспечения безопасности жи-
телей. «Мобилизации населения не 
будет»,— заверил губернатор, доба-
вив, что сам вместе с семьей нахо-
дится в Белгороде. В течение дня на 
территорию Белгородской области 

залетело шесть боевых снарядов, 
в результате чего, по данным СКР, 
двоим взрослым и одному ребен-
ку были «причинены телесные по-
вреждения», один жилой дом унич-
тожен, повреждены еще восемь 
домов и один автомобиль. «Самое 
главное — жертв нет»,— проком-
ментировал эти инциденты госпо-
дин Гладков, отметив, что в целом 
ситуация в районах, граничащих 
с Украиной, выглядит стабильно.

«На территории области никаких 
боевых действий не ведется»,— зая-
вил в Instagram губернатор Курской 
области Роман Старовойт около по-
лудня, призвав подписчиков дове-
рять только официальным источ-
никам информации. По его словам, 
в регионе сформирован необходи-
мый запас лекарств, продуктов пита-
ния, бензина и дизельного топлива 
(днем в СМИ стали появляться фото-
графии длинных очередей на кур-
ских заправках), а охрана социаль-
ных и инфраструктурных объектов 
усилена. Чуть позже господин Старо-
войт выступил с обращением, в ко-
тором поддержал боевые действия 
на Украине, объяснив их геноцидом 
русского населения Донбасса: «Без 
силового вмешательства с нашей 
стороны кровопролитие остановить 
невозможно».

Глава Ростовской области Васи-
лий Голубев (регион непосредствен-
но граничит с Донецкой и Луганской 
республиками) в четверг обратил-
ся к подписчикам с призывом со-
хранять спокойствие, не поддавать-
ся панике и слухам. А вот брянский 
губернатор Александр Богомаз, не-
смотря на приграничную стрель-
бу, не стал выступать с заявлениями 

по поводу военной операции. Вме-
сто этого в четверг он принял учас-
тие в заседании облдумы, где его 
торжественно поздравили с днем 
рождения — господину Богомазу ис-
полнился 61 год. Губернатор Воро-
нежской области Александр Гусев 
тоже не стал делать публичных заяв-
лений, даже несмотря на то, что вече-
ром на территории региона упал Ан-
26 российских ВКС.

Чем дальше от границы, тем бо-
лее свободно чувствовали себя пер-
вые лица в своих высказываниях. 
Так, губернатор Нижегородской об-
ласти Глеб Никитин призвал реги-
ональный парламент «сплотиться 
вокруг позиции страны и на сво-
ем месте подносить, что называет-
ся, проекты»: «Снаряды на фронте, 
здесь — проекты». Глава фракции 
«Единая Россия» в заксобрании Но-
восибирской области Андрей Пар-
фенов выступил с еще более резким 
заявлением: «Ведем и будем вести 
войну против нашего противни-
ка. Наконец-то его лицо открылось 
полностью». Глава Дагестана Сергей 
Меликов назвал решение о воен-
ной операции «выверенным и обо-
снованным», а украинское руковод-
ство — «марионеточным киевским 
режимом». «У нас есть необходи-
мое вооружение и, главное, настоя-
щие патриоты, готовые мужествен-
но исполнять свой долг по защите 
нашего общего дома»,— заявил он. 
Наконец, президент Татарстана Ру-
стам Минниханов призвал поддер-
жать военную операцию: «Мы долж-
ны обеспечить консолидацию всего 
нашего общества».

Наиболее радикальные выска-
зывания ожидаемо прозвучали 

в Крыму. «Нахождение в непосред-
ственной близости с нами агрес-
сивного и неуправляемого мон-
стра, напичканного оружием, и так 
не способствовало нашему спокой-
ствию. Эту заразу уничтожать следу-
ет в зародыше»,— заявил в четверг 
глава крымского парламента Вла-
димир Константинов, добавив, что 

«перезагрузка украинской государ-
ственности» давно назрела. А глава 
республики Сергей Аксенов выра-
зил уверенность, что военная опе-
рация не помешает курортному 
сезону на полуострове. Отметим, ве-
чером в четверг представитель Ми-
нобороны РФ генерал-майор Игорь 
Конашенков сообщил, что россий-

ские войска «разблокировали Се-
веро-Крымский канал и восстано-
вили подачу воды на полуостров 
Крым». В крымской администра-
ции чуть позже заявили, что подача 
воды по каналу начнется по техни-
ческой готовности насосных стан-
ций и сооружений.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Обстановка, удаленная от боевой
Губернаторы по-разному поддержали военную операцию на Украине

Участников  антивоенной 
акции вечером в  четверг 
можно было встретить 
на нескольких улицах 
и площадях центра Москвы
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Операция «У»
Зачем Россия сходила войсками на Украину

«Специальная военная операция 
в связи с ситуацией в Луганской 
и Донецкой народных респу-
бликах», объявленная утром 24 
февраля президентом РФ Вла-
димиром Путиным, моменталь-
но вышла за пределы Донбасса. 
День начался с обстрелов стра-
тегических объектов по всей Ук-
раине, в результате чего армия 
республики оказалась де-факто 
небоеспособна. С разных флан-
гов на территорию Украины за-
шла бронетехника. Вечером 
в Минобороны РФ отчитались: 
все поставленные задачи вы-
полнены успешно.

Не только про Донбасс
Операция, начавшаяся около ше-
сти часов утра 24 февраля, в рос-
сийских официальных источниках 
называется «специальной операци-
ей в связи с ситуацией в Луганской 
Народной Республике и Донецкой 
Народной Республике». «Ее цель — 
защита людей, которые на протя-
жении восьми лет подвергаются 
издевательствам, геноциду со сто-
роны киевского режима»,— заявил 
президент России Владимир Путин 
в своем обращении.

Между тем происходящее с са-
мого первого часа вышло за рам-
ки обороны республик Донбасса 
или даже возвращения им терри-
торий, заявленных в конституци-
ях (то есть 100% Донецкой и Луган-
ской областей Украины). В течение 
первого же часа войны в украин-
ских СМИ и Telegram-каналах нача-
ли появляться видеозаписи с взле-
тающими в ночное небо ракетами. 
Как утверждалось, речь шла о пу-
сках из приграничных с Украиной 
регионов в сторону Харькова, Кие-
ва и других городов, ранее никак не 
затронутых донбасским конфлик-
том. Сообщалось даже об обстрелах 
самых западных областей — Ива-
но-Франковской и Луцкой. Целью 
этих атак были в первую очередь аэ-
родромы и другие стратегические 
объекты, такие как системы ПВО, 
склады с боеприпасами и команд-
ные центры.

Вечером представитель Мино-
бороны РФ Игорь Конашенков от-
читался: все поставленные перед 
группировками войск РФ задачи 
на день выполнены успешно. По 
его словам, «в результате ударов 
российских вооруженных сил вы-
ведены из строя 83 наземных объ-
екта военной инфраструктуры Ук-
раины».

С востока, севера и юга
Россия в этой операции участвует 
вместе с теперь уже признанными 
ею Донецкой и Луганской народ-
ными республиками. Последняя 

в четверг развила наступление на 
приграничные населенные пун-
кты — Станица Луганская и Счас-
тье. Вечером сообщалось, что там 
шли бои. На донецком направле-
нии, как рассказали днем в Мино-
бороны РФ, группировка войск ДНР 
наступала на Волноваху и продви-
нулась на 3 км.

Подводя итоги дня, Игорь Кона-
шенков рассказал: группировки 
войск ДНР и ЛНР прорвали хорошо 
оборудованную эшелонированную 
оборону вооруженных сил Укра-
ины и благодаря огневой поддер-
жке российской артиллерии и ар-
мейской авиации продвинулись на 
6–8 км в глубину.

Бурные события разворачива-
лись и в соседней Харьковской об-
ласти. Еще до полудня появились 
фотографии российских военных 
на окружной дороге возле Харько-
ва. Они попытались продвинуться 
вглубь города, начались бои. Вече-
ром генштаб вооруженных сил Ук-
раины объявил, что там подбито 
четыре российских танка. В Мино-
бороны РФ такую информацию не 
подтверждали.

Одновременно с этим, как сооб-
щали власти Украины и ряд СМИ, 
российские военные зашли на 
украинскую территорию с севе-
ра. Канал CNN опубликовал видео, 
на котором некие танки пересека-
ют украино-белорусскую грани-
цу на погранпункте «Веселовка»—
«Сеньковка». «Мы заметили, что 
Беларусь крайне активно поддер-

живает (российскую операцию.— 
„Ъ“), максимально. Эти две страны, 
по сути, совместно инициативно, 
вероломно, не имея никаких этиче-
ских оснований, напали на Украи-
ну»,— сказал советник главы Офиса 
президента Украины Михаил Подо-
ляк на брифинге для российских 
журналистов, в числе которых был 
и корреспондент „Ъ“.

Тем временем президент Бело-
руссии Александр Лукашенко на за-
седании с силовиками заверил, что 
сообщение об участии его войск 
в операции — ложь. «Вот я прочи-
тал: „Около пяти утра госграница 
Украины на участке России и Бела-
руси подверглась атаке со стороны 
российских войск, которые поддер-
живаются Беларусью“. Мерзавцы 
крайние! Наши войска никакого 
участия не принимают в этой опе-
рации»,— заявил он. Тем не менее 
господин Лукашенко признал, что 
был заранее предупрежден о рос-
сийской операции.

Южный фронт также не остался 
неохваченным. На границе с Кры-
мом были сняты видеоролики с про-
ездом российской бронетехники 
через погранпункт. Российские во-
енные стали закрепляться в неболь-
ших населенных пунктах Херсон-
ской области. «В районе населенных 
пунктов Копани и Иваново военно-
служащие ведут бои с противником. 
В районе Скадовска (порт на Чер-
ном море неподалеку от границы 
с Крымом.— „Ъ“) пограничную ко-
мендатуру быстрого реагирования 

обстреливают с вертолетов. Сейчас 
известно о трех погибших погра-
ничниках. Есть раненые»,— заяви-
ли в госпогранслужбе Украины. Ве-
чером власти Херсонской области 
признали потерю контроля над од-
ним из районов — Геническим. 
Игорь Конашенков подтвердил, что 
«совместным использованием рей-
довых отрядов и воздушного десан-

та на крымском направлении был 
обеспечен выход российских войск 
к городу Херсону», что позволило 
разблокировать Северо-Крымский 
канал и восстановить подачу воды 
на полуостров Крым.

События в четверг стремительно 
развивались и в Киевской области. 
Там внимание было приковано к аэ-
родрому Антонов, который располо-
жен в поселке Гостомель (25 км от 
столицы). Как признал президент Ук-
раины Владимир Зеленский, россий-
ская армия взяла аэродром под свой 
контроль, там высадился десант.

Боевые потери
В Минобороны РФ в четверг не под-
тверждали информацию о бое-
вых потерях российской стороны 
в разных регионах Украины (в Кие-
ве говорили о том, что вооруженные 
силы противника потеряли несколь-
ко танков, самолетов и один верто-
лет). По состоянию на вечер четверга 
российское военное ведомство за-
явило о потере лишь одной боевой 
единицы — самолета Су-25, кото-
рый «потерпел аварию из-за ошибки 
в пилотировании». «Летчик благо-
получно катапультировался и уже 
находится в расположении своей 
воинской части»,— заявили в Мино-
бороны. При этом, как заверил ве-
чером Игорь Конашенков, «с начала 
проведения специальной военной 
операции сбиты два Су-27, два Су-
24, один вертолет и четыре ударных 
беспилотных летательных аппарата 
„Байрактар ТБ-2“ вооруженных сил 
Украины».

Украинские власти не скрыва-
ли: есть потери и в технике, и в лич-
ном составе, и среди гражданских 
лиц. «У нас на сегодняшний день 
есть и жертвы, достаточно объем-
ные жертвы среди военных и сре-
ди мирного населения»,— сказал на 
брифинге Михаил Подоляк, отме-

тив: «То есть эти точечные удары на 
самом деле не совсем точечные». По 
его словам, особенно тяжелые бои 
шли «в южном направлении, это 
Херсонская, Николаевская и Одес-
ская область».

Между тем Игорь Конашенков 
рассказал о специальном распо-
ряжении министра обороны Рос-
сии Сергея Шойгу, призванном 
снизить потери среди украинских 
военнослужащих. По его словам, 
в указе говорится: «С учетом того, 
что военнослужащие Украины, 
в отличие от националистов, дава-
ли присягу украинскому народу 
и подчинялись приказам», россий-
ским военным следует «относиться 
к ним с уважением» и «проработать 
создание безопасных коридоров» 
для выхода из районов проведения 
операции тех, кто добровольно сло-
жил оружие.

На этом фоне и российские, 
и донбасские силовики в течение 
дня отчитывались о значительных 
группах украинских военных и по-
граничников, сдающихся в плен. 
«В 11:15 в пункт пропуска „Трое-
бортное» в Брянской области при-
были 26 украинских погранич-
ников, а в 12:10 в пункт пропуска 
„Джанкой“ в Крыму — 16 военно-
служащих, отказавшихся проходить 
дальнейшую службу на Украине»,— 
заявили, в частности, в ФСБ России. 
Народная милиция ДНР сообщила, 
что на ее сторону перешли 15 бой-
цов 53-й отдельной механизиро-
ванной бригады вооруженных сил 
Украины. Агентство «Луганскин-
формцентр» сообщило, что на сторо-
ну ЛНР перешли несколько бойцов 
57-й отдельной мотопехотной бри-
гады. Подтверждения или опровер-
жения этой информации из Киева 
в четверг не поступало.

Кирилл Кривошеев,  
Павел Тарасенко

Минобороны России 
доложило об уничтожении 
83 объектов военной 
инфраструктуры Украины, 
включая системы ПВО 
(на фото)  ФОТО EVGENIY 

MALOLETKA / AP

Наступление и наказание

Президент РФ напомнил, что в декабре 2021 года 
Россия предприняла еще одну попытку договориться 
с США и их союзниками о принципах обеспечения без-
опасности в Европе и о нерасширении НАТО. «Все тщет-
но. Позиция США не меняется. Они не считают нужным 
договариваться с Россией по этому ключевому для нас 
вопросу, преследуя свои цели, пренебрегают нашими 
интересами»,— заявил Владимир Путин. 

Он подчеркнул: «Дальнейшее расширение инфра-
структуры Североатлантического альянса, начавшееся 
военное освоение территорий Украины для нас непри-
емлемы… Проблема в том, что на прилегающих к нам 
территориях — замечу, на наших же исторических тер-
риториях — создается враждебная нам „анти-Россия“, 
которая поставлена под полный внешний контроль, 
усиленно обживается вооруженными силами натов-
ских стран и накачивается самым современным оружи-
ем». И заключил: «Продолжать просто наблюдать за тем, 
что происходит, мы больше не можем. Это было бы с на-
шей стороны абсолютно безответственно».

«Звук нового железного занавеса»
Президент Украины Владимир Зеленский вчера сделал 
сразу несколько экстренных заявлений. Он ввел военное 
положение на территории страны, объявил о разрыве ди-
пломатических отношений с Россией, а также призвал со-
юзников создать «антипутинскую коалицию», защитить 
Украину и ввести по отношению к России жесткие санк-
ции. «Требуем отключения России от SWIFT, введения бес-
полетной зоны над Украиной и других действенных ша-
гов, чтобы остановить агрессора»,— заявил украинский 
президент.

При этом он обратился и к гражданам РФ: «Просьба, 
если вы нас слышите, если понимаете, что наступаете на 
независимую страну, выходите на площади, обращайтесь 
к президенту своей страны… Мне бы очень хотелось, что-
бы высказались на Красной площади или где-нибудь еще 
на улицах вашей столицы в Москве, в Петербурге и в дру-
гих городах России». 

По словам Владимира Зеленского, «не Украина избра-
ла путь войны». «То, что мы сегодня услышали,— это не 
просто ракетные взрывы, бои и грохот самолетов. Это звук 
нового железного занавеса, который опустился и закры-
вает Россию от цивилизованного мира»,— заключил Вла-
димир Зеленский.

На сторону Украины встали США, страны НАТО и Ев-
росоюза, многие другие государства. Как только стало из-
вестно о начале российской спецоперации, они выступи-
ли с резкими осуждениями действий Москвы. Президент 
США Джо Байден назвал действия России «неспровоци-

рованным и необоснованным нападением» и призвал 
«молиться вместе с народом Украины». По его словам, «ам-
биции Владимира Путина распространяются далеко за 
пределы Украины — он хочет восстановить Советский 
Союз». Президент Франции Эмманюэль Макрон заявил, 
что Россия «нарушила Устав ООН и все международные 
договоры». События вчерашней ночи он охарактеризо-
вал как «поворотный момент в истории Европы». Премь-
ер-министр Великобритании Борис Джонсон подчеркнул, 
что «этот акт бессмысленной и безрассудной агрессии яв-
ляется атакой, направленной не только на Украину». «Это 
атака на демократию и свободу в Восточной Европе и во 
всем мире»,— уточнил он. В свою очередь, канцлер ФРГ 
Олаф Шольц призвал Владимира Путина «незамедлитель-
но остановить боевые действия, вывести российские вой-
ска из Украины и отменить неправомерное признание не-
зависимости областей Донецка и Луганска».

Осудили действия Москвы даже некоторые запад-
ные политики, ранее симпатизировавшие ей. Так, пре-
зидент Чехии Милош Земан заявил, что власти РФ «со-
вершают преступление против мира». «Несколько дней 
назад я говорил, что Россия — не сумасшедшие, что на Ук-
раину не нападут. Я ошибался»,— признал он. И призвал 
ввести в отношении Москвы более жесткие санкции, не-
жели были запланированы ранее. «Под этим я подразуме-
ваю в первую очередь санкции в области SWIFT — между-
народной банковской сети, что бы означало отключение 
Российской Федерации от платежной сети. Сумасшедших 
надо изолировать: противостоять им не только словами, 
но и конкретными мерами»,— сказал Милош Земан. 

От SWIFT Россию пока не отключили, но анонсиро-
ванные вчера санкции можно назвать беспрецедентны-
ми. Джо Байден охарактеризовал согласованные западны-
ми странами рестрикции как «сокрушительные» для РФ. 
Не все детали нового санкционного пакета были оглаше-
ны вчера, но уже известно об ограничениях в отношении 
крупнейших российских банков, госкорпораций и энер-
гетических компаний, о запрете на экспорт высокотех-
нологичной продукции в Россию (по словам президента 
США, импорт Россией высокотехнологичной продукции 
может быть ограничен на 50%), внесении в черные спи-
ски большого числа официальных лиц, предпринимате-
лей и членов их семей. Великобритания объявила о замо-
розке активов ВТБ и приостановке разрешения на полеты 
для «Аэрофлота». Ряд стран—членов ЕС заявили о прекра-
щении выдачи виз россиянам и запрете вещания россий-
ских телеканалов. 

«Представьте себе,  
что завтра нет России»
Впрочем, были и те, кто выразил понимание позиции 
России или поддержал ее. «Украинский вопрос отли-

чается сложной исторической спецификой. Китай по-
нимает российскую сторону, выражающую обоснован-
ные опасения вопросами безопасности»,— заявил глава 
МИД КНР Ван И в ходе телефонного разговора со своим 
российским коллегой Сергеем Лавровым. По словам ки-
тайского министра, Пекин выступает за создание «сба-
лансированного и эффективного механизма по обес-
печению долгосрочной безопасности в Европе». «Мы 
считаем, что нужно категорически избегать мышления 
времен холодной войны»,— добавил Ван И.

Тегеран возложил ответственность за происходя-
щее на НАТО. «Украинский кризис коренится в прово-
кациях НАТО. (Но.— „Ъ“) мы не считаем, что военные 
действия — это выход. Необходимо прекратить огонь 
и сконцентрироваться на поиске политического и де-
мократического решения»,— написал утром в Twitter 
глава МИД Ирана Хосейн Амир-Абдоллахиан. А вече-
ром состоялся телефонный разговор президента Ирана 
Эбрахима Раиси с Владимиром Путиным. Господин Ра-
иси выразил понимание российских озабоченностей 
в сфере безопасности «из-за дестабилизирующих дейст-
вий США и НАТО».

Претензии к НАТО высказал и президент Белоруссии 
Александр Лукашенко. «Если вдруг Украина станет вот 
этим очагом натовским и будет нацелена против Рос-
сии, то, как я сказал сегодня ночью Путину, трениро-
ваться будут на нас. Прежде всего нас начнут гнобить. 
Получится — тогда и на Россию»,— заявил он (цитата по 
БелТА). По словам Александра Лукашенко, Минск гото-
вится к возможному конфликту на границе с западны-
ми странами, в связи с чем Белоруссия хотела бы разме-
стить у себя ракетные комплексы «Искандер» и С-400 
«Триумф». «Мы договорились с Путиным, что я подумаю 
еще, какая нам техника нужна военная современная, 
для того чтобы прикрыть эти направления»,— сообщил 
Александр Лукашенко.

Президент Белоруссии дал понять, что выступает на 
стороне Москвы из сугубо прагматических интересов. 
«Представьте себе, что завтра нет России — потерпела 
поражение, крах и прочее. В эту воронку кого затянет? 
Нас не будет назавтра мгновенно. Завтра начнется ата-
ка со всех сторон на нас. Жизненно важно сегодня сохра-
нить Россию. Эту мощную, богатую ресурсами страну. 
Это в наших интересах»,— сказал он. И тут же добавил: 
те, кто считают, что белорусы — не братья с россияна-
ми, обязаны понимать, что в противном случае им при-
шлось бы «работать и жить, как в Украине: природный 
газ — $1200 за тысячу кубов, нефть, переработка там, 
рынок…». «Поэтому все это надо в кучу сложить и пони-
мать, какую политику мне приходится здесь осуществ-
лять и по какому лезвию ножа приходится сегодня прой-
ти»,— подчеркнул Александр Лукашенко. 

Некоторые другие члены ОДКБ предпочли воздер-
жаться от комментариев. Никак не отреагировали на 
ситуацию к вечеру четверга в Таджикистане, Узбекиста-
не и Армении. Известно лишь, что армянский министр 
обороны Сурен Папикян отправился с визитом в Мо-
скву, чтобы встретиться с министром обороны РФ Сер-
геем Шойгу и другими высокопоставленными лицами.

Киргизия выступила за деэскалацию ситуации на Ук-
раине. Министр иностранных дел страны Руслан Казак-
баев сообщил об этом во время встречи со спецпредстави-
телем ЕС по Центральной Азии Тери Хакалой. «С учетом 
сегодняшних событий мы выступаем за скорейшую де-
эскалацию, возобновление поиска путей мирного уре-
гулирования конфликта и необходимость решения 
конфликтной ситуации исключительно политико-ди-
пломатическими методами за столом переговоров»,— за-
явили в пресс-службе внешнеполитического ведомства. 

В то же время киргизское руководство подчеркивает 
особые отношения с Москвой. «Мы более 200 лет с Рос-
сией, готовы еще 300 лет быть вместе с Россией, да еще 
дальше загадывать не будем. Мы были вместе и останем-
ся вместе» — эти слова президента Садыра Жапарова пе-
редал премьер-министру РФ Михаилу Мишустину его 
киргизский коллега Акалбек Жапаров. «Сотрудничест-
во с Россией для нас имеет особую значимость»,— до-
бавил он от себя. Переговоры глав правительств состо-
ялись в Нур-Султане на полях заседания Евразийского 
межправительственного совета. 

Михаил Мишустин провел отдельную встречу с пре-
мьер-министром Казахстана Алиханом Смаиловым. 
Они обсудили экономическое сотрудничество. Об укра-
инском кризисе публично не упоминалось. Первая ре-
акция Казахстана прозвучала из уст председателя сена-
та (верхней палаты) парламента Маулена Ашимбаева. 
«Важно искать политическое решение конфликта путем 
переговоров»,— сказал он журналистам. Было также 
объявлено, что пресс-секретарь президента Берик Уали 
расскажет в четверг вечером об официальной позиции 
страны в интервью национальному телеканалу «Казахс-
тан», однако к концу дня оно так и не было опубликова-
но. При этом правительство Казахстана разработало ан-
тикризисный план развития экономики из-за ситуации 
на Украине.

О принятии срочных экономических мер «в ответ на 
развитие событий в украинском кризисном досье и на-
чало военной операции российского союзника для под-
держания своей национальной и глобальной безопас-
ности» заявило и правительство Сирии. Еще до начала 
российской операции на Украине в Дамаске неодно-
кратно подчеркивали, что поддержат любые действия 
России.

Елена Черненко, Марианна Беленькая
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В четверг истек срок сбора попра-
вок ко второму чтению законопро-
екта о дистанционном электронном 
голосовании (ДЭГ). Фракция «Но-
вые люди» (НЛ) предложила исклю-
чить возможность переголосования 
(такая опция применялась в Москве 
на выборах в Госдуму-2021). Ком-
мунисты выступили за проведение 
ДЭГ только в чрезвычайных обсто-
ятельствах и за вынесение вопро-
са об онлайн-голосовании на ре-
ферендум. В ЛДПР и «Справедли-
вой России — За правду» (СРЗП) ра-
нее говорили о необходимости дать 
избирателям возможность отсле-
живать свой голос. Эксперты тоже 
подготовили свои поправки и разо-
слали их во все фракции.

• Законопроект о ДЭГ, внесенный 
 единороссами Дмитрием Вятки-
ным и Дмитрием Ламейкиным, Госду-
ма  приняла в первом чтении 26 янва-
ря.  Документ вводит в закон о гаран-
тиях избирательных прав граждан но-
вую статью, посвященную ДЭГ, но за-
крепляет в ней лишь базовые принци-
пы, оставляя избиркомам право вы-
пускать дополнительные документы. 
При этом в проекте никак не регули-
руются наблюдение и общественный 
контроль за ДЭГ, хотя ранее на заседа-
нии профильного комитета по госстро-
ительству господин Вяткин не исклю-
чал появления таких норм в тексте до-
кумента ко второму чтению.
Хотя установленный Думой срок по-

дачи поправок истек 24 февраля, Дмит-
рий Вяткин сообщил „Ъ“, что в течение 
последующих двух дней их сбор про-
должится. Говорить о поправках, вне-
сенных «Единой Россией», господин 
Вяткин пока не стал. Источник, близ-
кий к администрации президента (АП), 
пояснил „Ъ“, что о переносе сроков рас-
смотрения законопроекта речи нет: 
«Он по графику идет на середину мар-
та. Так что время еще есть».

В четверг фракция «Новые люди» вне-
сла сразу 35 поправок к законопроекту, 
одна из которых исключает возмож-
ность переголосования. Напомним, 
эта опция применялась на думских вы-
борах-2021 в Москве (столичные влас-
ти настаивали на формулировке «отло-
женное голосование»). Руководитель 
московского штаба по наблюдению за 

выборами Алексей Венедиктов неод-
нократно высказывался за сохранение 
этой опции, против выступала глава 
Центризбиркома (ЦИК) Элла Памфило-
ва. Поправка НЛ гласит: «Исключается 
возможность проголосовать более одно-
го раза в ходе одного и того же электрон-
ного голосования». «Переголосование 
усложняет процесс контроля за выбора-
ми и делает процедуру менее прозрач-
ной. Эксперимент был хорош, но гора-
здо дороже доверие к выборам»,— зая-
вил „Ъ“ вице-спикер Госдумы от фрак-
ции НЛ Владислав Даванков.

Источник „Ъ“, знакомый с ходом 
подготовки поправок, говорит, что 
в АП были не против этой идеи: «Там 
была позиция, что вносить ее и обсу-
ждать точно можно и нужно. Но обеща-
ний точно принять никто не давал». По 
словам собеседника, в АП считают, что 
функция переголосования в Москве се-
рьезно ударила по легитимности выбо-
ров, как минимум затянув процесс под-
счета голосов. «Если кто-то делает сис-
тему, которая удобна ему, но при этом 
непрозрачна, то у сторонних наблюда-
телей будет однозначный вывод»,— по-
ясняет источник логику внутриполи-
тического блока АП. Собеседник, близ-
кий к руководству «Новых людей», ут-
верждает, что у поправки высокие шан-
сы на принятие.

Источник „Ъ“, знакомый с особенно-
стями московской платформы ДЭГ, счи-
тает, что поправка НЛ повторяет уже 
действующую норму. Он подчеркива-
ет, что «отложенное голосование» тоже 
предполагает однократное волеизъяв-
ление: «В московской системе имен-
но так, просто в итог идет последняя по 
времени транзакция». По мнению собе-
седника, принятие этой поправки на 
московской системе не скажется, пото-
му что это дополнительная опция, сер-
вис, «который можно отключить».

Первый зампред комитета по гос-
строительству Юрий Синельщиков 
(КПРФ) рассказал „Ъ“, что коммунисты 
подготовили к законопроекту около 
20 поправок. В частности, они предла-
гают дополнить текст нормой о том, что 
ДЭГ может проводиться только в случае 
возникновения чрезвычайных обсто-
ятельств. «Кроме того, мы предлагаем 
вынести вопрос о введении ДЭГ на ре-
ферендум»,— сказал господин Синель-

щиков. Другие предложения фракции, 
по его словам, направлены на усиле-
ние контроля за ДЭГ, в частности в них 
говорится о доступе СМИ к наблюде-
нию за голосованием.

Первые заместители руководителей 
фракций ЛДПР и СРЗП Василий Власов 
и Олег Нилов ранее рассказывали „Ъ“, 
что готовят поправки о предоставле-
нии избирателю возможности отсле-
дить свой голос. По их мнению, это по-
может повысить честность и прозрач-
ность избирательного процесса. Дмит-
рий Вяткин, однако, называл эту идею 
опасной, нарушающей тайну голосова-
ния и «очень спорной».

Свою таблицу поправок подготови-
ли и эксперты, входящие в московскую 
группу по аудиту ДЭГ. По словам руково-
дителя группы, сопредседателя движе-
ния «Голос» (внесено в реестр незареги-
стрированных НКО-иноагентов) Григо-
рия Мельконьянца, документ направ-
лен во все фракции Думы. Всего экспер-
ты разработали 29 поправок. В частно-
сти, они предлагают записать в законе, 
что порядок ДЭГ должен принимать-
ся до начала избирательной кампании, 
чтобы не повторилась ситуация прош-
лого года, когда ЦИК утвердил этот до-
кумент лишь 20 июля, то есть более чем 
через месяц после объявления выборов. 
Также, по мнению авторов поправок, 
нужно включить в закон требования 
к содержанию порядка ДЭГ, необходи-
мые для контроля за открытостью и глас-
ностью в деятельности избиркомов ДЭГ. 
Кроме того, в таблице содержатся пред-
ложения по размещению полной ин-
формации для избирателя на сайте сис-
темы для голосования, требования к тех-
ническим знаниям членов избиркомов 
ДЭГ и предложения по контрольному 
пересчету голосов после завершения 
онлайн-голосования. Наконец, экспер-
ты предлагают выдавать бюллетени он-
лайн-избирателям лишь после подтвер-
ждения их личности усиленной квали-
фицированной электронной подписью 
и записать в законе норму, дающую гра-
жданину возможность убедиться, что ре-
зультат его волеизъявления был принят 
системой в неизменном виде.

Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров,  
Мария Макутина

Есть только ДЭГ —  
за него и держись
Госдума закончила сбор поправок  
к законопроекту об онлайн-голосовании

Как стало известно „Ъ“, СКР 
завершил масштабное дело 
о взятках в Пенсионном фон-
де России (ПФР). По данным 
следствия, шесть руководите-
лей ключевых департаментов 
ПФР и глава Межрегионально-
го информационного центра 
(МИЦ) фонда получили более 
250 млн руб. от компаний, при-
надлежавших экс-совладель-
цу Промсвязьбанка Алексею 
Ананьеву. Взамен чиновники 
обеспечивали этим фирмам 
миллиардные контракты на 
поставки компьютерной тех-
ники для нужд ПФР. Помимо 
обвиняемых, в деле фигуриру-
ют неустановленные предста-
вители «высшего руководст-
ва» фонда, а также сотрудники 
его департамента госзакупок. 
В прошлом году, напомним, 
на четыре года был осужден 
бывший первый замглавы ПФР 
Алексей Иванов, признанный 
виновным в получении взяток 
на 4,5 млн руб. от «Техносер-
ва» Алексея Ананьева.

По данным „Ъ“, ГСУ СКР за-
вершило двухлетнее расследова-
ние еще одного уголовного дела, 
связанного с получением взя-
ток сотрудниками ПФР. С 21 фев-
раля фигурантам начали предъ-
являть обвинения в окончатель-
ной редакции. При этом 23 фев-
раля, в День защитника Отечест-
ва, СКР прекратил уголовное пре-
следование сразу семерых подо-
зреваемых, среди которых быв-
ший вице-президент IT-холдинга 
«Техносерв» Андрей Богомолов, 
директор департамента по ра-
боте с госструктурами компа-
нии Игорь Ким и экс-владелец 
IT-интегратора Redsys Василий 
Васин. Представители этих фирм, 
по материалам дела, и передава-
ли взятки менеджменту ПФР, по-
лучая взамен миллиардные кон-
тракты на поставку компьютер-
ной техники. По данным „Ъ“, ре-
шение следствия в отношении 
этих предпринимателей основы-
валось на примечании к ст. 291 УК 
РФ (дача взятки), согласно которо-
му взяткодатель может быть осво-
божден от уголовной ответствен-
ности, если он активно способст-

вовал раскрытию преступления 
либо добровольно сообщил о нем 
правоохранительным органам.

Это уже второе дело о взятках 
в ПФР. В прошлом году, как рас-
сказывал „Ъ“, по четыре года ко-
лонии получили бывший первый 
замглавы фонда Алексей Иванов 
и директор департамента по ра-
боте с госструктурами компании 
«Техносерв менеджмент» Алексей 
Копейкин. Тогда речь шла о взят-
ках на 4,5 млн руб. В новом деле 
шесть фигурантов, а сумма неза-
конных подношений составляет 
свыше 250,7 млн руб.

Как следует из материалов рас-
следования, семь лет назад неуста-
новленные лица из числа «выс-
шего руководства» ПФР, осведом-
ленные об объеме финансирова-
ния закупок в сфере информаци-
онно-телекоммуникационных 
технологий, решили на этом за-
работать. Они, по версии следст-
вия, предложили за ежемесячное 
вознаграждение передавать пред-
ставителям Redsys и «Техносерва» 
служебную информацию о пред-
стоящих госзакупках, согласовы-
вать данные при составлении тех-
нических заданий к ним и фор-
мировании максимальной стои-
мости контракта с учетом пожела-
ний бизнесменов, а также оказы-
вать другие услуги, необходимые 
для выигрыша тендеров.

В преступную схему, по дан-
ным СКР, сначала были вовлече-
ны глава департамента по осу-
ществлению закупок ПФР Алек-
сандр Руднев, начальник депар-
тамента информационных техно-
логий Дмитрий Кузнецов, началь-
ник департамента управления ин-
фраструктурой автоматизирован-
ной информационной системы 
Рубен Эфианджян, руководитель 
департамента по обеспечению ин-
формационной безопасности Ев-
гений Никитин и глава Межре-
гионального информационного 
центра ПФР Константин Янкин. 
Им инкриминируется ст. 290 УК 
РФ (получение взятки). Фигуран-
там помогали и не установлен-
ные следствием сотрудники де-
партамента госзакупок. Всех их 
следствие считает исполнителя-
ми преступлений. Деньги им, по 

материалам дела, выплачивались 
не позднее 15 числа каждого меся-
ца, а сумма колебалась от 200 тыс. 
руб. до 1,5 млн руб. Размер выплат 
был фиксированным и не зависел 
от суммы заключенных контрак-
тов, говорится в деле.

После того как в 2016 году бан-
кир Алексей Ананьев, который, 
по мнению следствия, является 
организатором коррупционной 
схемы, договорился с руководст-
вом ПФР о назначении своего до-
веренного лица Алексея Иванова 
сначала на пост советника пред-
седателя правления фонда, а за-
тем и заместителя председателя, 
в преступную группу был привле-
чен и еще один фигурант нынеш-
него расследования — глава де-
партамента организации госуслуг 
Евгений Турчак. Он, по версии 
следствия, являлся своего рода 
координатором незаконной дея-
тельности и привлекал для неко-
торых работ сотрудников ПФР, ко-
торых злоумышленники исполь-
зовали «втемную».

В уголовном деле упоминают-
ся компании ООО «Магелан», ООО 
«Редсис», ООО «Техносерв АС», ЗАО 
«Техносерв» и др. Преступная схе-
ма, по данным следствия, дейст-
вовала до 2019 года. Всего, по под-
счетам СКР, по контрактам, кото-
рые были заключены при участии 
фигурантов дела, в ПФР было по-
ставлено различного оборудова-
ния на сумму около 10 млрд руб. 

По данным „Ъ“, из обвиняемых 
лишь экс-глава МИЦ Константин 
Янкин признал вину частично, 
остальные претензии правоох-
ранителей отвергают. Как пояс-
нил „Ъ“ адвокат господина Янки-
на Евгений Мартынов, его подза-
щитный, признавая, что получал 
деньги от структур Алексея Ана-
ньева, настаивает, что тратил их 
«исключительно на доплаты для 
своих сотрудников». Как отмечает 
адвокат Мартынов, «это делалось 
вынужденно», так как существо-
вал «колоссальный разрыв» меж-
ду рыночными зарплатами и зар-
платами сотрудников МИЦ, кото-
рый «мог спровоцировать массо-
вый отток кадров и остановить ра-
боту подразделения».

Владислав Трифонов

Компьютеры до фонда  
доехали на откатах
Бывших топ-менеджеров ПФР обвиняют во взятках

Информационно-аналитиче-
ский центр «Сова» (внесен в ре-
естр НКО-иноагентов) в чет-
верг обнародовал ежегодный 
доклад «Неправомерное при-
менение антиэкстремистско-
го законодательства». Соглас-
но отчету, в 2021 году число не-
справедливых, по мнению пра-
возащитников, обвинительных 
приговоров по экстремистским 
статьям выросло более чем 
вдвое. В целом эксперты отме-
чают продолжение и усиление 
заданных ранее тенденций — 
таких как усиление контроля 
над интернетом и преследо-
вание за «оскорбление чувств 
верующих». При этом, несмо-
тря на активное преследование 
сторонников политика Алексея 
Навального, чаще других фигу-
рантами экстремистских ста-
тей по-прежнему становятся 
религиозные меньшинства.

В новом докладе «Сова», как 
обычно, проанализировала свя-
занные с экстремизмом законы, 
административные и уголовные 
дела, а также приговоры, которые 
центр считает неправомерными. 
Как оговариваются авторы, при-
веденная статистика расходится 
с данными Верховного суда, так 
как эксперты собирают информа-
цию из открытых источников и от 
самих подсудимых.

Из доклада следует, что в 2021 
году по антиэкстремистским ста-
тьям УК было вынесено 105 непра-
вомерных приговоров в отноше-
нии 160 человек (годом ранее — 
40 приговоров против 66 чело-
век): 18 приговоров суды выне-
сли за «экстремистские» высказы-
вания (против девяти в 2020 году) 
и 87 (против 31 в 2020-м) — за при-
частность к деятельности экстре-
мистских организаций. Рост чи-
сла приговоров авторы доклада 
объясняют поступлением в суд 
большого количества ранее возбу-
жденных дел против сторонников 
свидетелей Иеговы (организация 
признана экстремистской и за-
прещена в 2017 году). «Мы отмети-
ли рост числа необоснованных, 
на наш взгляд, уголовных при-
говоров более чем вдвое — при-

чем как по статьям о публичных 
высказываниях, так и по статьям 
о причастности к запрещенным 
организациям,— говорится в до-
кладе.— Выросло и число извест-
ных нам санкций, неправомерно 
наложенных по антиэкстремист-
ским статьям Кодекса об админи-
стративных правонарушениях».

Сохраняются тенденции к уже-
сточению контроля над интер-
нетом, усилению закона против 
«иностранных агентов» и расшире-
нию законодательства о «реабили-
тации нацизма», указывают право-
защитники: «Резко активизировав-
шееся преследование за „оскорбле-
ние чувств верующих“ можно по-
нимать как рост роли морального 
консерватизма в правопримене-
нии. Да и в целом антиэкстремист-
ское правоприменение все более 
выглядит как способ пропаган-
ды или воспитания граждан — ре-
прессивными средствами».

В 2021 году список организаций 
и людей, преследуемых по экс-
тремистским статьям, пополнил-
ся структурами и сторонниками 
Алексея Навального. Из-за этого ан-
тиэкстремистское правопримене-
ние вошло «в мейнстрим россий-
ской политики», отмечает «Сова», 
хотя исход возбужденных против 
оппозиционера и его соратников 
уголовных дел еще неясен. Тем не 
менее «ущерб, нанесенный из-за 
запрета его структур политической 
жизни в стране, уже очевиден», по-
лагают составители доклада.

Пока ни один из сторонников 
господина Навального не осуж-
ден по экстремистской статье, 
а часть обвиняемых находится за 
границей. Однако нарастает пра-
ктика административного пре-
следования его соратников: как 
отмечается в докладе, за распро-
странение экстремистской сим-
волики (ст. 20.3 КоАП) в прошлом 
году на них возбудили как мини-
мум 14 дел, только два из которых 
были прекращены. В четырех слу-
чаях суды назначали администра-
тивный арест (один позже заме-
нен на штраф), в шести — штра-
фы, исход еще двух дел правоза-
щитникам неизвестен. Чаще все-
го людей привлекали за посты 

с эмблемами проекта «Умное го-
лосование» и за восклицательный 
знак внутри буквы «Н», хотя, как 
отмечается в докладе «Совы», эти 
эмблемы не являются символи-
кой какой-то из признанных экс-
тремистскими организаций. При 
этом намного больше граждан 
привлекли за распространение 
созданного командой Алексея На-
вального и запрещенного в 2013 
году ролика о предвыборных об-
ещаниях единороссов (это пока 
единственный материал оппози-
ционеров, признанный экстре-
мистским): в 2021 году за его рас-
пространение возбудили как ми-
нимум 49 дел (против 32 в 2020-м).

Под санкции из-за признания 
структур оппозиционера экстре-
мистскими попали и как мини-
мум 35 кандидатов, выдвигав-
шихся на выборы в сентябре 2021 
года, говорится в докладе. Их при-
знали «причастными» к деятель-
ности экстремистской организа-
ции, хотя большинство этих по-
литиков не состояли в структурах 
господина Навального.

Адвокат Валерия Ветошкина 
(внесена в реестр СМИ-иноаген-
тов), представлявшая структуры 
Алексея Навального на процессе 
о признании их экстремистски-
ми, считает, что тренд на увеличе-
ние числа «экстремистских» при-
говоров «будет только нарастать». 
«„Административки“ по экстре-
мистским статьям запрещают из-
бираться в течение года. В 2022 
году в Москве планируются муни-
ципальные выборы, и такие реше-
ния — очень удобный способ не 
допустить независимых кандида-
тов до выборов»,— поясняет она. 
Политолог Павел Салин полагает, 
что предсказать рост таких при-
говоров в 2022 году сложно. «Сей-
час идет достаточно серьезная ан-
тивоенная волна от лидеров обще-
ственного мнения, которые рань-
ше находились среди умеренно 
лояльных»,— поясняет он. Если 
власть выберет «жесткий сцена-
рий» реакции на эти высказыва-
ния, то число экстремистских дел 
с учетом контекста неминуемо вы-
растет, заключает эксперт.

Кира Хейфец

Символический экстремизм
Сторонников Алексея Навального  
пока наказывают реже, чем свидетелей Иеговы

Как стало известно „Ъ“, в  Москве 
вынесен приговор по уголовно-
му делу о хищении бюджетных 
средств при реставрации объек-
та культурного наследия — Избор-
ской крепости в Псковской области. 
Экс-управляющий ЗАО «Балтстрой» 
Александр Коченов получил четы-
ре года условно. Ранее за аналогич-
ные махинации, в том числе в Эрми-
таже, ему дважды назначали услов-
ные сроки в Санкт-Петербурге.

Уголовное дело об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отно-
шении бывшего главы ЗАО «Балтстрой» 
Александра Коченова Мещанский рай-
суд Москвы начал рассматривать в мар-
те прошлого года. В вину коммерсанту 
ставилось хищение почти 14 млн руб. 
при ремонтно-реставрационных рабо-
тах объекта культурного наследия «Ан-
самбль Изборской крепости».

Как установили следствие и суд, кон-
курс на проведение работ в Изборской 
крепости Минкульт объявил в марте 
2012 года. Его победителем стало ЗАО 
«Балтстрой».

Тендер предусматривал целый ком-
плекс работ самого различного профи-
ля в Труворовом городище, Николь-
ском соборе, Никольской церкви, цер-
кви Сергия Радонежского и доме куп-
ца Белянина — в общей сложности 
1016 наименований. Среди них числи-
лись, например, «воссоздание кладки 
первого периода», «расчистка подзем-
ного хода от осыпи и земли», «очистка 
поверхности кладки от зеленых водо-
рослей, грибка, микроорганизмов спе-
циальными растворами». Начальную 
стоимость контракта Минкульт оценил 
в 300 млн руб. Из них около 280 млн 
руб. выделялось непосредственно на 
реставрационно-ремонтные меропри-
ятия, а чуть более 20 млн руб.— на «со-
путствующие работы».

В январе 2013 года было официаль-
но объявлено об исполнении задания. 
Однако буквально через несколько ме-
сяцев после этого штукатурка некото-
рых отреставрированных объектов по-
крылась плесенью.

Из приговора следует, что по указа-
нию Александра Коченова, «не намере-
вавшегося выполнять все работы, пред-
усмотренные проектно-сметной доку-
ментацией к госконтракту», были фаль-
сифицированы документы о якобы вы-
полненных ремонтно-реставрацион-
ных работах в Изборской крепости. 
В итоге, как установил суд, таким обра-
зом экс-руководитель ЗАО «Балтстрой» 
похитил почти 14 млн руб.

Отметим, что два преступления, 
за которые Александр Коченов был 
осужден в 2018 и 2021 годах, были со-
вершены по аналогичной схеме. В пер-
вом случае при реставрации Запасно-
го дома Зимнего дворца было укра-
дено 30,6 млн руб., а при реконструк-
ции и реставрации БДТ имени Тов-
стоногова — 6,4 млн руб. Тогда про-
цессы в отношении господина Коче-
нова проходили в Санкт-Петербурге. 
В июле 2018 года Куйбышевский рай-
суд приговорил его к двум с полови-
ной годам условно, а в ноябре прошло-
го уже Красногвардейский райсуд осу-
дил экс-главу ЗАО «Балтстрой» на пять 
лет и также условно.

По стопам питерских коллег пошел 
и Мещанский райсуд столицы, тоже 
определивший подсудимому Кочено-
ву условное наказание — четыре года. 
Причем во всех трех случаях гособви-
нители настаивали на реальных сро-
ках. В последнем случае прокурор про-
сил для Александра Коченова три с по-
ловиной года колонии.

Отметим, что трижды осужденный 
предприниматель является одним из 
фигурантов громкого расследования, 
получившего название «дело рестав-
раторов». Следственный комитет Рос-
сии начал его в 2016 году по итогам 
проверки Счетной палатой расходо-
вания средств федерального бюджета 
на ремонтно-реставрационные рабо-
ты как раз Изборской крепости. Потом 
в деле появились и другие объекты, 
работы на которых либо не были вы-
полнены вовсе, либо проводились по 
заведомо завышенным ценам. В этом 
списке значатся, например, Новоде-

вичий и Иоанно-Предтеченский мо-
настыри в столице, Псковский акаде-
мический театр драмы им. А. С. Пуш-
кина, Музей космонавтики в Калуге, 
усадьба Асеевых в Тамбове и башня 
«Кронпринц» в Калининграде. Обви-
няемыми же помимо Александра Ко-
ченова тогда стали бывший замести-
тель министра культуры Григорий 
Пирумов, выданный в прошлом году 
из Австрии директор департамента 
управления имуществом и инвести-
ционной политики Минкульта РФ Бо-
рис Мазо, гендиректор ФГУП «Центр 
реставрации» Олег Иванов, руководи-
тель ФГКУ «Дирекция по строительст-
ву, реконструкции и реставрации» Бо-
рис Цагараев, глава группы компаний 
«Роспан» Никита Колесников, а так-
же несколько других фигурантов. По 
ряду выделенных дел уже были выне-
сены приговоры, но почти все подсу-
димые сразу же оказались на свобо-
де, так как им зачли в срок наказания 
время, проведенное в СИЗО. Того же 
господина Пирумова в октябре 2017 
года осудили на полтора года и осво-
бодили в зале суда. Правда, в январе 
2019 года приговор ужесточили до 
трех лет лишения свободы. Сейчас же 
бывший заместитель министра куль-
туры вновь на скамье подсудимых — 
на этот раз в горсуде подмосковного 
Красногорска. Там вместе с четырь-
мя подельниками его судят за хище-
ние бюджетных средств на сумму свы-
ше 916 млн руб., выделенных на стро-
ительство комплекса зданий и фон-
дохранилища Эрмитажа в рамках го-
сударственного контракта, заключен-
ного музеем и ООО «Мехстройтранс», 
подконтрольным Никите Колеснико-
ву. Причем всем подсудимым помимо 
мошенничества вменяют организа-
цию и участие в преступном сообще-
стве, а также легализацию денежных 
средств (ст. 210 и ст. 174.1 УК РФ).

Еще один бывший высокопостав-
ленный чиновник Борис Мазо сейчас 
знакомится с материалами своего уго-
ловного дела.

Олег Рубникович

За хищения в Минкульте  
осудили культурно
Бывший управляющий «Балтстроя»  
в третий раз получил условный срок за воровство  
на объектах культурного наследия
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Nikkei 225 25970,82 (–478,79)
РТС 742,91 (–483,78)
FTSE 100 7207,01 (–291,17)

DAX 30* 14052,1 (–579,26)
DJIA* 32469,42 (–662,34)
NASDAQ Composite* 13049,453 (+11,966)

*На 21:16.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.02.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.02.22
Австралийский доллар 62,4844
Английский фунт 117,1539
Белорусский рубль 31,0349
Датская крона 13,1467

Доллар США 86,9288
Евро 97,7688
Индийская рупия** 11,5478
Казахский тенге** 18,5306

Канадский доллар 67,9344
Китайский юань 13,7485
Норвежская крона* 96,8976
СДР 121,9107

Сингапурский доллар 64,2917
Новая турецкая лира* 61,5530
Украинская гривна* 29,0750
Шведская крона* 91,4588

Швейцарский франк 94,4673
Японская иена** 75,7582
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Режим повышенной заоблачности
Операторы связи и дата-центров усиливают инфраструктуру

Российские операторы связи и центров 
обработки данных (ЦОД) на фоне воен-
ной операции на Украине усилили ем-
кость каналов связи, приостановили 
технические работы на сетях и обновле-
ние программного обеспечения. Это не-
обходимо, чтобы избежать возможных 
кибератак и обновлений  зарубежного 
софта, которые потенциально могут 
 заблокировать работу систем.

На фоне военной операции на Украине 
российские операторы связи начали подго-
товку своей инфраструктуры к возможным 
технологическим рискам. В частности, «Росте-
леком» запретил сотрудникам проводить ра-
боты по обновлению системного программ-
ного обеспечения на всех своих площадках 
до «особого распоряжения». Копия внутрен-
него сообщения была опубликована 24 фев-
раля в Telegram-канале «ЗаТелеком». В «Росте-
лекоме» сказали „Ъ“, что их инфраструктура 
работает в штатном режиме, отказавшись от 
дальнейших комментариев.

В «ЭР-Телекоме» рассказали „Ъ“, что также 
ввели мораторий на проведение плановых 
технических работ, а технических специали-
стов перевели на усиленный режим работы: 
«Наша задача обеспечить бесперебойность 
работы сети. Мы нарастили емкость сети на 
случай резкого увеличения нагрузки вслед-
ствие возможных DDoS-атак». Источник „Ъ“ 
в одном из операторов объяснил, что подоб-
ные решения принимаются по поручению 
регулирующих органов в период возможных 
аномальных нагрузок. В Tele2 сообщили, что 
компания работает в штатном режиме. МТС, 
«Вымпелком», «ТрансТелеком» и «МегаФон» 
 отказались от комментариев.

В компании по защите от интернет-угроз 
Qrator Labs „Ъ“ говорят, что пока не наблюда-
ют рост числа и интенсивности кибератак на 

российские компании и госсектор, но ожида-
ют их в ближайшие дни. Однако в течение дня 
24 февраля интернет-пользователи жалова-
лись на перебои в работе ряда сервисов, вклю-
чая YouTube, Instagram и Telegram. «Из-за се-
годняшних событий европейский кластер 
Telegram столкнулся с беспрецедентной на-
грузкой»,— заявил у себя в канале основатель 
мессенджера Павел Дуров. Вечером 24 фев-
раля начались сбои в работе сайта Кремля 
и  правительства России.

Операторы могли заблокировать обновле-
ния и для того, чтобы избежать возможного 
отключения зарубежного софта, считают со-
беседники „Ъ“ на рынке.

Участники рынка ЦОД также рассматрива-
ют различные варианты усиления инфраструк-
туры. По словам топ-менеджера одной из сетей 
ЦОД, его компания всерьез рассматривает риск 
того, что в ближайшее время может выйти об-
новление системного зарубежного ПО (напри-
мер, SAP, Oracle и т. д.), которое фактически за-

блокирует доступ клиентам дата-центра к их 
облачной IT-инфраструктуре: «Мы обсуждаем 
возможность настроить firewall (средство филь-
трации сетевых соединений.— „Ъ“), который 
заблокирует такие обновления».

Источник „Ъ“ в правительстве считает, что 
эти опасения не вполне оправданны: «На фоне 
конфликта западные поставщики системного 
программного обеспечения опасаются санк-
ций, которые запретят им сотрудничать с рос-
сийскими компаниями». В случае такого раз-
вития событий, по его мнению, иностранные 
разработчики скорее сами прекратят выпу-
скать обновления для России: «Но такая ситуа-
ция по сути будет означать постепенную дегра-
дацию уже существующих в России IT-систем».

Исполнительный директор Ассоциации 
предприятий компьютерных и информацион-
ных технологий Николай Комлев считает, что 
зарубежные разработчики ПО могут ограни-
чить поставки и поддержку своих продуктов 
в Россию, но сделают это лишь по требованию 
регулятора страны происхождения. Ранее так 
произошло с продуктами американской Ora-
cle и российской нефтегазовой отраслью (см. 
„Ъ“ от 8 февраля 2017 года). В Oracle отказались 
от комментариев, в немецкой SAP сообщили, 
что «продолжают выполнять все свои обяза-
тельства перед клиентами в полном объеме».

Риски по работе IT-систем и программно-
го обеспечения безусловно существуют и но-
сят весьма неопределенный характер, счита-
ет президент Ассоциации участников отрасли 
ЦОД Игорь Дорофеев. Гендиректор АНО «Ко-
ординационный совет по ЦОДам и облачным 
технологиям» Дмитрий Бедердинов счита-
ет, что наиболее негативные ожидания свя-
заны с риском санкций на ввоз высокотехно-
логичных систем.

Юрий Литвиненко,  
Никита Королев, Юлия Степанова
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На этой неделе стало сложно читать, 
говорить или думать о чем-то еще, 
кроме последних событий. И на этом 
фоне некоторые новости кажутся по 
меньшей мере неуместными, а иног-
да и вовсе противоречат логике. Так, 
например, на следующий день по-
сле того, как Япония объявила о пер-
вых санкциях против России из-за 
конфликта на Украине, стало извест-
но, что мессенджер Viber (принад-
лежит японской Rakuten) открыл 
представительство в РФ по закону 
«О  приземлении».

Также и 22 февраля, когда прези-
дент США Джо Байден на весь мир 
объявил первый из новых пакетов 
санкций против России, американ-
ские Zoom и Meta (контролирует Face-
book, WhatsApp, Instagram) приступи-
ли к выполнению требований закона 

«О приземлении», направив заявле-
ние о регистрации личного кабинета 
на сайте Роскомнадзора. Выходит, не-
смотря на все, зарубежные компании 
все еще считают возможным сохра-
нить работу в России и в бизнес-логи-
ке нет места политике?

Впрочем, скорее все же дело в «от-
ложенном постинге»: в ситуации гло-
бальной неопределенности все ста-
раются придерживаться прежнего 
курса. Хотя в ряде случаев это приво-
дит к крайне неловким ситуациям: 
24 февраля «Детский мир», напри-
мер, разослал подписчикам письмо 
с темой «Эта ночь — волшебная», что 
после событий предыдущей ночи 
(когда было объявлено о начале во-
енной операции в ДНР и ЛНР) звучит 
 угрожающе.

Страховая компания « Согласие», 
когда люди на фоне роста курса валют 
стали обсуждать рост цен на технику 
и автомобили, разослала пресс-релиз 
о самых бесполезных опциях для авто-
мобилистов. При этом если «отложен-
ный постинг» может быть одной из 
причин теневого бана аккаунтов в In-
stagram, то, вероятно, и авторы подоб-
ных рассылок могут попасть под есте-
ственный теневой бан от  читателей.

Хотя попытки привязать заранее 
подготовленные новостные поводы 
к актуальным событиям также вы-
глядят карикатурно: так, Sportland 
разослал сообщения о специальной 
цене на фитнес «в честь признания 
ДНР и ЛНР», а на теневом рынке на-
чалась реклама на заказ европейских 
карт с посылом: «иначе будете сидеть 
как дураки с курсом 200–300 рублей 
за доллар».

Впрочем, не всем новостная по-
вестка кажется парадоксальной. «Ка-
кие бы фейки ни запускались с це-
лью посеять панику, я верю, что наша 
страна будет только развиваться»,—
заявил в своем Telegram-канале де-
путат Госдумы Антон Горелкин. А не-
которым новости не помешали даже 
уехать в отпуск, как сделал, например, 
по данным „Ъ“, один из федеральных 
министров. На этом фоне вспомина-
ется концовка нашумевшего фильма 
«Не смотрите вверх», в которой прези-
дент США и ее окружение улетают на 
космическом корабле на поиск новой 
планеты в то время, как на Землю па-
дает комета, информацию о которой 
они предпочитали игнорировать.

В ситуации  
глобальной  
неопределенности 
все стараются  
придерживаться 
прежнего курса,  
пока не дана  
отмашка «свыше»

Банки пересмотрели риски
И ужесточили выдачу кредитов

На фоне обострения ситуации в  стране 
банкиры решили пересмотреть риск- 
политику в отношении клиентов и по-
высить ставки по определенным про-
дуктам, чтобы люди не влезали в креди-
ты в условиях паники. В ряде случаев, 
как утверждают источники „Ъ“, кредит-
ные организации в принципе приоста-
новили выдачу. Однако эксперты счита-
ют, что это временно. 

О том, что российские банки стали пересма-
тривать риск-подходы, а также и ценовую поли-
тику по продуктам, рассказали источники „Ъ“ 
в банках и их контрагентах. Дело дошло и до 
обеспеченных кредитов — авто и ипотеки. По 
их словам, ряд крупных банков решил повы-
сить ставки. В частности, в Совкомбанке повы-
шение в среднем на 2 п. п., стоимость отдельных 
ипотечных кредитов превысила 14–15% годо-
вых. В банке отказались от комментариев. Ре-
шили поднять ставки и другие крупные ипотеч-
ные банки, в том числе банк «Дом.РФ», который 
с 25 февраля повышает ставки по ряду продук-
тов на 2,5 п. п. По данным одного из источни-
ков „Ъ“ среди девелоперов, Московский кредит-
ный банк (МКБ) приостановил выдачу ипотеки 

даже по одобренным кредитам до изменения 
ценовых параметров продуктов. Еще один из 
собеседников „Ъ“ в крупном ипотечном банке 
указывает, что решение повысить ипотечные 
ставки принято многими крупнейшими бан-
ками, диапазон в среднем по базовым ставкам 
в 13–14,5%. Впрочем, сами банки все отрица-
ют. Например, в МКБ заявили, что обслужива-
ют клиентов в обычном режиме без каких-либо 
ограничений, а все ранее одобренные кредиты 
выдаются на согласованных условиях.

Как указывают двое собеседников „Ъ“, 
банки делают «заградительные ставки», что-
бы клиенты не совершали спонтанных поку-
пок из-за паники в ожидании роста цен. Кро-
ме того, подчеркивает один из банкиров, пока 
банки не поняли, какие отрасли преимущест-
венно пострадали.

При этом банки не только повышают став-
ки, но и ужесточают риск-политику. Ряд ор-
ганизаций сделал это еще в начале недели, 
утверждает собеседник „Ъ“. По его словам, 
ужесточение риск-политики означает, что одо-
бряться кредиты будут на меньший, чем рань-
ше, лимит. По данным „Ъ“, изменения кос-
нулись и автокредитов. В частности, выдачу 

автокредитов приостановил банк «Зенит», го-
ворит осведомленный источник „Ъ“. Другие 
участники рынка указывают, что выдачу потре-
бительских кредитов приостановили в «Урал-
сибе», МКБ, «Зените» и Локо-банке. В «Зените» 
указали, что продолжают прием заявок: «Сей-
час идет пересчет ценовых параметров».

По оценке старшего директора аналитиче-
ской группы по финансовым организациям 
Fitch Антона Лопатина, в данном случае дейст-
вия банков скорее являются отражением того, 
что риски в банковском секторе растут в свя-
зи с последними событиями и ростом неопре-
деленности: «Скорее всего, высокие тарифы 
ставятся не с целью остановить рост портфе-
ля, но таким образом банки берут премию за 
риск». Кредиторы берут паузу, чтобы оценить 
последствия введения санкций и волатильно-
сти рынков и пересмотреть политику риск-ме-
неджмента по каждому направлению, счита-
ет гендиректор компании Online-Ipoteka Иван 
Веденисов: «Скорее всего, даже в случае прио-
становки выдачи возобновятся через несколь-
ко дней, в течение которых будет озвучен пол-
ный пакет санкций и проведена оценка по их 
влиянию на рынок».

Бенефициарами ситуации пока можно на-
звать ломбарды. По данным председателя сове-
та «Национального объединения ломбардов» 
Алексея Лазутина, в южных регионах страны 
за счет притока беженцев спрос на услуги лом-
бардов вырос на 10–15%. Кроме того, ломбар-
ды могут значительно увеличить выручку за 
счет продажи невостребованного имущества: 
более 80% портфеля обеспечено золотом, кото-
рое бьет ценовые рекорды, поясняет он.

В МФО „Ъ“ указали, что круглосуточно 
мониторят ситуацию со спросом, особенно 
в южных регионах, которые столкнулись с на-
плывом беженцев. Пока значительных изме-
нений там не фиксируют. Однако собеседни-
ки „Ъ“ подчеркивают, что скоринг может быть 
закручен уже в ближайшие дни, как только 
появятся изменения в потоке заявок. Неко-
торые банки также объявили и о росте ставок 
на автокредиты. В частности, РГС-банк в бли-
жайшее время планирует пересмотр цено-
вых условий по тарифам в сторону их  роста, 
 сообщили в банке. 

Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова,  
Дарья Андрианова

Бытовая техника начала дорожать 
Ритейлеры равняют цены по валютным курсам

Цены на электронику и бытовую тех-
нику в РФ на фоне российско-украин-
ского кризиса могут вырасти на 30%, 
полагают эксперты и участники рын-
ка. Один из крупнейших ритейлеров 
DNS уже начал пересматривать ценни-
ки в сторону повышения. Его конку-
ренты считают, что компания создает 
искусственную панику. Но признают, 
что следующие партии товара, если их 
удастся получить, подорожают. Анали-
тики оценивают запасы электроники 
на складах продавцов на уровне одно-
го-двух месяцев.

На фоне резкого снижения курса рубля не-
которые ритейлеры начали поднимать цены 
на электронику и бытовую технику. В частно-
сти, сеть DNS поднимает цены примерно на 
30% и закрывает продажи юрлицам, расска-
зали „Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. 
Кроме того, покупатели опубликовали в со-
цсетях и Telegram-каналах снимки объявле-
ний в магазинах DNS о том, что «цены не ак-
туальны», а стоимость товара нужно уточнять 
у продавцов-консультантов. В DNS на вопро-
сы „Ъ“ не ответили.

• Курс валют начал расти 22 февраля на фоне 
заявления президента России Владимира Пути-
на о признании Донецкой Народной Республики 
и Луганской Народной Республики. На 24 февра-
ля курс доллара достиг 86,36 руб., евро — 96,30 
руб. Подробнее о реакции рынков на российско- 
украинский военный конфликт см. на стр. 8.
Часть поставщиков электроники уже уве-

домила сети об ограничениях поставок и пе-
ресмотре цен, говорит источник „Ъ“ в одном 
из онлайн-ритейлеров. По его прогнозу, в бли-
жайшие дни можно ожидать роста цен на 10–
30%. Собеседник „Ъ“ в одном из операторов 
связи говорит, что компании ожидают вспле-
ска продаж в ближайшие дни. На сайтах, тор-
гующих электроникой, 24 февраля число 
посетителей увеличилось на 45% по сравне-
нию с 23 февраля, уточнил „Ъ“ сооснователь 
 StormWall  Рамиль Хантимиров.

Сами ритейлеры комментируют происхо-
дящее более чем осторожно, подчеркнуто избе-
гая упоминания военных действий России на 
Украине и связанного с ними кризиса, в том чи-
сле на финансовом рынке. В «М.Видео-Эльдора-
до» сообщили, что видят «обычный рост спроса 
на фоне гендерных праздников февраля и мар-

та», однако допускают, что он продолжится: 
«Нельзя не учитывать нестабильную ситуацию, 
связанную с пандемией, которая продолжает 
влияет на глобальное производство и дистри-
буцию и отражается на всех странах. В ряде то-
варных категорий мы хотели бы видеть более 
высокие поставки на российский рынок».

В МТС лишь отметили, что следят за ситуа-
цией на рынке: «В данный момент сохраняем 
цены на прежнем уровне». В Ozon утверждают, 
что имеют достаточные складские запасы то-
вара: «Наблюдаем повышенный спрос на ряд 
позиций, среди самых популярных — смарт-
фоны iPhone и Xiaomi и часы Apple Watch». 
«Изменение курса валюты не может не ска-
заться на возможном повышении цен, но 
помимо этого ритейлеры будут оценивать 
полный комплекс изменений на рынке»,— 
добавил старший вице-президент по коммер-
ческой и операционной деятельности «Связ-
ного» Алексей Вуколов.

Источник „Ъ“ в крупном ритейлере призна-
ет значимость «гендерных праздников», но для 
другого аспекта — компании всегда создают 
под эти даты значительные товарные запасы. 
По его мнению, DNS «решила разгрузить скла-

ды, создавая искусственную панику». В «Ме-
гаФоне», «Вымпелкоме», «Марвел-Дистрибу-
ции», «Мерлионе» отказались от комментариев. 
В «Ситилинке» не ответили на запрос.

У ритейлеров есть запасы техники мини-
мум на один-два месяца, считает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. По его мнению, 
в ближайшие дни будет реализован весь отло-
женный спрос: «Те, кто хотел купить технику, 
сделают это». Эксперт считает, что ритейлеры 
пока возьмут паузу в новых закупках, чтобы 
пережить пик волатильности рубля: «Повы-
шение цен будет уже на новые поставки, оно 
составит 25–30%».

В целом дальнейший рост цен будет зави-
сеть от санкций, добавляет господин Кусков: 
«Если США наложат запрет на поставку в РФ 
техники с американскими технологиями, без-
условно, начнутся перебои». С этим согласен 
аналитик Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин: «Уже сейчас можно сказать, что реакцией 
на санкции будет рост цены примерно на треть 
от действующих, и основная волна повыше-
ний произойдет в ближайшие дни».

Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Москва, Тверская ул., 3 
The Ritz-Carlton, зал «Бальный»
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бесплатного доступа
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Начало военной операции РФ 
на Украине спровоцировало рост 
спроса граждан на наличные, 
в том числе иностранную валю-
ту. Россияне с утра выстраивались 
в очереди к офисам кредитных ор-
ганизаций и банкоматам, день-
ги в которых местами заканчива-
лись. В условиях масштабного кри-
зиса люди предпочитают хранить 
деньги на руках или тратить, опа-
саясь в том числе перебоев в рабо-
те карт Visa и Mastercard (МС).

В течение дня 24 февраля многие 
банки отмечали повышенный спрос на 
снятие наличных рублей и валюты кли-
ентами. „Ъ“ наблюдал очереди граждан 
к банкоматам и офисам целого ряда 
банков, включая Сбербанк, Альфа-банк 
и Райффайзенбанк. В некоторых точках 
очереди выходили за двери офисов, на-
пример, в отделении Альфа-банка на Бу-
тырской улице. Людно было и в отделе-
ниях МКБ. В соцсетях граждане регуляр-
но сообщали о том, что деньги в том или 
ином банкомате закончились.

В Сбербанке подтвердили рост спроса 
клиентов «на операции по снятию денеж-
ных средств». В банке «Открытие» отмети-
ли, что граждане хотят получить в основ-
ном валюту: «Мы наблюдаем рост спроса 
на снятие валюты и проводим регуляр-
ный мониторинг потребности сети в ней. 
При необходимости валютой загружают-
ся дополнительные банкоматы. Предва-
рительной записи на снятие валюты нет». 
Повышенный спрос на снятие наличной 

валюты подтверждают в «Тинькофф», за-
веряя, что банк пополнял банкоматы 
в усиленном режиме. О росте клиентско-
го потока говорят и в банке «Зенит».

В банке «Русский стандарт» отме-
чают, что на фоне скачка курса долла-
ра (с начала недели на 9%) наблюдает-
ся рост спроса на валютообменные опе-
рации. Общее число операций с налич-
ной валютой за последние дни выро-
сло на 41% по сравнению с прошлой не-
делей, при этом россияне чаще покупа-
ют валюту, чем продают, из валют пред-
почитают доллар, говорят в банке.

В то же время в МКБ не наблюдали 
роста спроса на обмен валют. В банках 
ХКФ и ОТП подчеркнули, что работают 
в штатном режиме и массового ажиота-
жа не наблюдают. Однако в ОТП добави-
ли, что в контакт-центр банка поступа-
ют вопросы от клиентов по курсу валют. 
В Райффайзенбанке уверяют, что распо-
лагают достаточным количеством ино-
странной валюты для удовлетворения 
потребностей клиентов. Однако при 
сумме обмена, превышающей 100 тыс. 
руб., необходимо делать предваритель-
ный заказ. ВТБ, против которого вече-
ром 24 февраля ввела санкции Великоб-
ритания, также «консультирует клиен-
тов и принимает заказы на валютооб-
менные операции без ограничений».

Очевидно, что ажиотаж связан с ново-
стями, никакого дополнительного кон-
текста здесь нет и не может быть, гово-
рит директор московского офиса консал-
тинговой компании Urus Advisory Алек-

сей Панин: «Эти новости застали росси-
ян врасплох. Учитывая довольно бога-
тый опыт больших и малых кризисов 
в прошлом — а мы, судя по всему, на по-
роге большого — неким публичным кон-
сенсусом стало решение о том, что в лю-
бой непонятной ситуации деньги лучше 
иметь на руках. А еще лучше, по возмож-
ности, быстро потратить, учитывая, что 
завтра их покупательная способность 
может снизиться. Эта логика подсказы-
вает, что в ближайшее время может на-
чаться ажиотажная покупка товаров пер-
вой необходимости». Признаки этого 
уже замечают ритейлеры (см. стр. 7).

Кроме того, в нынешний кризис 
многие граждане опасаются санкций 
и того, что их счета заблокируют, по-
скольку Visa и Mastercard — зарубеж-
ные платежные системы, отмечает пер-
вый вице-президент «Опоры России» 
Павел Сигал. Однако такие опасения 
в нынешних условиях несколько пре-
увеличены. После первого витка санк-
ций в 2014 году основная платежная ин-
фраструктура была локализована в Рос-
сии, а все расчеты внутри РФ идут че-
рез Национальную систему платежных 
карт (НСПК) и не будут блокированы 
даже при отключении того или иного 
банка Visa или Mastercard. Таким обра-
зом, риски ограничены — пострадать 
могут лишь держатели карт определен-
ных банков, находящиеся в момент по-
тенциального отключения за рубежом.

Полина Трифонова,  
Ольга Шерункова

Российское подразделение аме- 
риканской платежной системы 
Western Union (WU) прекратило ра-
боту с попавшим под жесткие санк-
ции США Промсвязьбанком (ПСБ) 
в одностороннем порядке. Таким 
образом, НКО «Вестерн Юнион  
ДП Восток», зарегистрированная 
в реестре платежных систем рос-
сийского ЦБ, нарушила нормы за-
кона «О национальной платежной  
системе» и теперь может получить 
не только штрафы от регулятора, 
но и запрет на работу в РФ.

С сайта ПСБ, который попал 
в SDN-лист США, 24 февраля исчезла 
информация о возможности отправ-
лять денежные переводы через систе-
му Western Union. В банке подтверди-
ли, что WU приостановил операции: 
«Средства клиентов не пострадали, до-
ступны альтернативные сервисы по пе-
реводу денежных средств». В WU не от-
ветили на запрос „Ъ“.

• Western Union — американская ком-
пания, один из лидеров рынка междуна-
родных денежных переводов. В России 
представлена дочерней НКО «Вестерн 
Юнион ДП Восток», которая входит 
в реестр платежных систем ЦБ и явля-
ется социально значимой. По эксперт-
ным оценкам, на долю WU приходится 
около 40% всех денежных трансгранич-
ных переводов в России.
Отключением российского бан-

ка платежная система «Вестерн Юни-
он» нарушила нормы закона «О нацио-
нальной платежной системе», направ-
ленные на непрерывность расчетов 
в условиях санкций, отмечают экспер-

ты. Согласно п. 13 ст. 16 закона, «опе-
раторы услуг платежной инфраструк-
туры не вправе в одностороннем по-
рядке приостанавливать (прекращать) 
оказание услуг платежной инфра-
структуры участникам платежной си-
стемы и их клиентам». Пункт был вве-
ден на фоне санкций 2014 года.

«Но если раньше платежные системы 
целиком и полностью зависели от ино-
странных операторов и банков, то за по-
следние годы были созданы с нуля рос-
сийская платежная инфраструктура „На-
циональная система платежных карт“, 
карты „Мир“, принят ряд законодатель-
ных мер по локализации платежной ин-
фраструктуры»,— отмечает один из раз-
работчиков закона и член бюджетного 
комитета Госдумы Владислав Резник.

Именно в рамках локализации пла-
тежной инфраструктуры иностранные 
игроки были вынуждены зарегистри-
ровать российские компании. «Вестерн 
Юнион» имеет ряд обязанностей, закре-
пленных законом, поясняет руководи-
тель международной практики юриди-
ческой фирмы Vegas Lex Наталия Аб-
цешко. По закону, за указанное наруше-
ние ЦБ может применить различные 
меры: списание гарантийного депози-
та, штрафы, исключение из реестра пла-
тежных систем, запрет на работу в РФ. 
В ЦБ не стали отвечать на вопрос отно-
сительно мер, которые могут быть при-
менены к «Вестерн Юнион».

Иностранные платежные системы 
поставлены сейчас перед непростым 
выбором, однако ситуация будет опре-
деляться в том числе отношением ЦБ 
к подобным нарушениям, полагает ру-

ководитель международной практики 
коллегии адвокатов Delcredere Андрей 
Рябина. По его словам, действия WU ло-
гичны, поскольку наказания по амери-
канскому законодательству многократ-
но превышают ответственность за нару-
шение законодательства РФ.

Но в данном случае платежная систе-
ма может и вовсе не пострадать. «В со-
ответствии с законом, правила платеж-
ной системы могут устанавливать кри-
терии участия, приостановления и пре-
кращения участия в ней. В соответст-
вии с п. 3.3.6.7 правил „Вестерн Юни-
он“, система обязана проводить свер-
ку операций с перечнями лиц, установ-
ленными уполномоченными органа-
ми стран оказания услуги, в том числе 
OFAC,— поясняет глава юридической 
практики CM Grace Consulting Екатери-
на Орлова.— И в соответствии с данным 
пунктом в предоставлении любой услу-
ги может быть отказано без каких-либо 
уведомлений».

«В то же время не исключено, что бы-
стро развивающаяся ситуация с санк-
циями США может подтолкнуть руко-
водство компании к дальнейшим ша-
гам по ограничению взаимодейст-
вия с российским финансовым секто-
ром»,— считает госпожа Абцешко. Если 
это произойдет, на рынке денежных пе-
реводов РФ появится новая ниша, за ко-
торую смогут побороться другие систе-
мы денежных переводов, менее зависи-
мые от санкций США. Как заявили в «Зо-
лотой короне», «Юнистриме», «Контак-
те», все они работают в штатном режи-
ме вне зависимости от санкций.

Ксения Дементьева

Western Union отключила ПСБ
Американская платежная система может попасть под санкции ЦБ РФ

С банкоматами наизготовку
Клиенты банков выстроились в очереди за наличными

За первый день военных дей-
ствий РФ на Украине россий-
ский фондовый рынок расте-
рял все достижения послед-
них пяти лет, упав по ито-
гам основной сессии на Мос-
ковской бирже более чем на 
треть. Курс доллара взлетел 
выше 87 руб./$, а доходность 
рублевых госбумаг достигла 
17% годовых. Участники рын-
ка говорят о принудительном 
закрытии позиций инвесто-
рами и с опасением ждут но-
вой волны санкций.

Введение войск на Украину 
привело к «беспрецедентной», 
по выражению Московской бир-
жи, волатильности на россий-
ском рынке. Уже торги на утрен-
ней сессии привели к падению 
индекса биржи на 11%, до 2750 
пунктов, после чего были оста-
новлены. Курс доллара превы-
сил 84 руб./$, прибавив с закры-
тия торгов в среду почти 3 руб. 
На внебиржевом рынке курс дол-
лара продолжал обновлять исто-
рические максимумы, подняв-
шись, по данным Reuters, к 8:40 
до 89,72 руб./$.

Однако возобновление торгов 
в 10:00 и обещание ЦБ поддер-
жать рынок, в том числе за счет ва-
лютных интервенций, привели 
к откату курса к середине дня до 
82,7 руб./$. К концу основной сес-
сии он снова оказался выше от-
метки 87 руб./$, что на 6 руб. выше 
закрытия среды.

На фондовом рынке события 
развивались катастрофически, 
бирже пришлось переходить на 
дискретные аукционы прове-
дения торгов, которые должны 
были замедлить падение. К по-
лудню индекс Московской бир-
жи упал вдвое, до 1690 пунктов. 
Столь драматического дневного 
падения на фондовом рынке не 

было ни в кризис 2014 года, ни 
в 2008 году, ни в 1997 году.

Наиболее пострадавшими 
оказались акции ВТБ, Сбербанка 
и «Газпрома», потерявшие к этому 
времени больше половины стои-
мости. Другие ликвидные ценные 
бумаги упали на 20–45%. Даже по-
сле коррекции, когда индекс вер-
нулся к 2000 пунктам, он был 
ниже предыдущего дня на 33%. 
Как отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев, «для 
многих инвестиционных декла-
раций военные действия являют-
ся поводом для принудительной 
продажи активов в этом регионе, 
что, вероятно, и происходит».

Доходность долгосрочных 
ОФЗ на торгах Московской бир-
жи превысила 12% годовых, ко-
роткие гособлигации (срок об-
ращения до двух лет) торгуются 
с доходностью 15–17% годовых. 
Российские еврооблигации упа-
ли в цене более чем вдвое.

«По масштабу обвала это пере-
крывает падение во время кризи-
сов 2008 и 2014 годов, вместе взя-
тых, что наглядно характеризует 

сегодняшний день как самую тра-
гическую дату в истории россий-
ского финансового рынка»,— отме-
чает гендиректор УК «Арикапитал» 
Алексей Третьяков. Доходности 
ОФЗ ориентируют на повышение 
размера ключевой ставки ЦБ до 15–
16%, «но не исключено повышение 
этой планки по мере получения но-
востей по новым санкциям», указы-
вает господин Евстифеев.

Сами площадки пытались хоть 
как-то охладить инвесторов: Мо-
сковская биржа рекомендовала 
«воздержаться от чрезмерной эмо-
циональной реакции», «СПБ Бир-
жа» подчеркнула «беспрецедент-
ную» волатильность и предупре-
дила о возможности резких из-
менений котировок. «Тинькофф» 
в Telegram-канале написал, что 
«из-за сложившейся ситуации до-
статочно рискованно делать заяв-
ки по рынку».

Как отметил управляющий 
партнер Borenius в России Анд-
рей Гусев, санкции ЕС, США и Ве-
ликобритании в отношении Рос-
сии могут существенно затронуть 
участников финансовых рынков. 
Так, например, появляется риск 
невозможности совершения ва-
лютных операций на бирже. Кро-
ме того, клиенты банков, попа-
дающих под блокирующие санк-
ции, «в ближайшей перспекти-
ве и с большой вероятностью не 
смогут использовать брокерские 
приложения для торговли на ва-
лютном рынке». Также, отмеча-
ет юрист, есть риски блокировки 
приложений иностранных бро-
керов для российских клиентов, 
невозможности совершения аме-
риканскими гражданами сделок 
с российским суверенным долгом 
и введения Россией контрмер.

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев,  
Ксения Куликова

Рынок лег под огнем
Рублевые активы совершили историческое падение

Более существенные меры 
принял ЦБ РФ. В частности, регу-
лятор начал интервенции на ва-
лютном рынке (которые не прово-
дил с июля 2015 года), расширил 
ломбардный список ценных бу-
маг, под которые можно привлечь 
кредиты в ЦБ. Кроме того, он пре-
доставил банковскому сектору до-
полнительную ликвидность через 
операции репо на 1 трлн руб., а 25 
февраля предложит еще 2 трлн 
руб. Почти весь инструментарий 
регулятор применял и в предше-
ствующие кризисы 2008 и 2014 го-
дов. Например, объем валютных 
интервенций в 2008 году превы-
шал $200 млрд, пик продаж при-
шелся на декабрь, когда было про-
дано $57,4 млрд и €12,6 млрд.

Дополнительную серьезную 
поддержку мог бы оказать пря-
мой выкуп активов по примеру 
интервенций на валютном рын-
ке, отмечают финансисты. Напри-
мер, в конце 2008 года часть Фон-
да национального благосостояния 

(в объеме 175 млрд руб.) была на-
правлена на покупку акций круп-
нейших российских эмитентов. 
Покупателем выступал ВЭБ, кото-
рые направил 80% средств на вы-
куп акций «Газпрома», Сбербанка, 
«Роснефти», ЛУКОЙЛа, ВТБ, «Но-
рильского никеля» и «Сургутнеф-
тегаза». Отставшая часть средств 
пошла на покупку облигаций.

«Возможно, в случае введе-
ния жестких санкций компаниям 
и банкам потребуется экстренное 
финансирование из внутренних 
источников. И здесь государство 
в лице госбанков и банков разви-
тия как раз и может стать „кредито-
ром последней инстанции“»,— от-
мечает господин Лосев. По словам 
президента НАУФОР Алексея Тимо-
феева, сейчас, когда на рынке есть 
продавцы, но нет покупателей, 
«решением могла бы быть активи-
зация НПФ, выкуп Минфином су-
веренных облигаций». Кроме того, 
он считает, что небанковским фи-
нансовым организациям «надо 
дать равные с банками возможно-
сти по рефинансированию».

Еще один антикризисный шаг, 
который ждут участники рынка,— 
это резкое ужесточение денеж-
но-кредитной политики ЦБ, кото-
рое будет направлено на снижение 
оттока капитала из страны. По мне-
нию начальника аналитического 
управления банка «Зенит» Влади-
мира Евстифеева, в текущей ситу-
ации повышение размера ключе-
вой ставки ЦБ выглядит логичным 
и вероятным. Ориентиром может 
служить установленный в декабре 
2014 года размер в 17%.

Не исключено, что дальней-
шее развитие ситуации по воен-
ному сценарию может потребо-
вать и большего по масштабу уже-
сточения. Повышение ставки бу-
дет иметь какое-то значение, на-
чиная с 20%, полагает гендирек-
тор УК «Арикапитал» Алексей Тре-
тьяков: «Если для ЦБ будет стоять 
задача остановить бегство в валю-
ту и снятие средств со счетов ры-
ночными методами, возможно, на 
короткое время ставку нужно под-
нять даже выше».

Виталий Гайдаев

Обвал без остановки
с1

Многие из них неопытные, 
нельзя, чтобы рынок 
обманул их ожидания

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, о вышедших  

на фондовый рынок миллионах частных 
инвесторов, 8 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Военная операция России на Ук‑
раине парализовала авиасооб‑
щение не только в украинском 
небе, но и над соседними Бело‑
руссией и Молдавией. На юге РФ 
были закрыты 11 аэропортов, 
а европейский регулятор EASA 
рекомендовал перевозчикам 
с осторожностью входить в воз‑
душное пространство централь‑
ной России из‑за пусков боевых 
ракет. Это запустило череду от‑
мены рейсов международных 
авиаперевозчиков не только 
на Украину, но и в РФ.

Военный конфликт России и Ук-
раины привел к воздушной блока-
де Украины, Белоруссии и Молдавии 
и осложнил авиасообщение в южной 
и центральной России. После начала 
военной операции утром 24 февра-
ля Росавиация закрыла для полетов 
11 южных аэропортов РФ, и россий-
ским перевозчикам пришлось разво-
рачивать свои самолеты и восстанав-
ливать сбившееся расписание (см. 
«Ъ-Online»). Но, как сообщили „Ъ“ со-
беседники в авиаотрасли, большин-
ство из них справилось с возросшей 
нагрузкой.

Позднее в течение дня европей-
ский регулятор EASA расширил зону 
конфликта, где запрещены полеты 
гражданских самолетов, помимо Ук-
раины, также на Молдавию и Бело-
руссию. Кроме того, авиакомпани-
ям было рекомендовано соблюдать 
осторожность при нахождении в зо-
нах полетной информации Москвы 
(туда входит вся центральная Россия 
вплоть до границ с Украиной и Бело-
руссией) и Ростова-на-Дону (включа-
ет почти весь юг РФ). В последнем слу-

чае EASA отмечает риски, связанные 
с повышенной военной активностью 
и запуском ракет средней дальности.

Это привело к целому ряду от-
мен рейсов в РФ со стороны европей-
ских авиаперевозчиков. Так, чеш-
ская Czech Airlines, по данным „Ъ“, 
отменила 24 февраля рейс Прага—
Москва—Прага. В компании не отве-
тили на вопросы „Ъ“. KLM отменила 
рейс в Шереметьево (МАШ) из Ам-
стердама с прилетом в 5:30 утра 25 
февраля, который она выполня-
ет по код-шерингу с «Аэрофлотом». 
В KLM сообщили „Ъ“, что «решили 
отменить нашу ночную остановку 
в Москве». «Мы внимательно следим 
за ситуацией и на данный момент 
не отменяли другие рейсы (в РФ.— 
„Ъ“)»,— уточнили там.

Венгерский лоукостер Wizz Air от-
менил рейсы из Абу-Даби во Внуково 
24 февраля, и 25 февраля — в Красно-
дар, следует из онлайн-табло аэро-

портов. О том, как будут выполнять-
ся рейсы с 26 февраля, в Wizz Air 
„Ъ“ не уточнили: «Безопасность на-
ших пассажиров и экипажа остает-
ся нашим главным приоритетом, 
мы надеемся, что нормальная об-
становка скоро вернется в регион». 
В онлайн-табло отмененными чи-
слятся также рейсы AzurAir в Ла-Ро-
ману (Доминиканская республика), 
при этом в пресс-службе перевозчи-
ка подчеркнули, что перелет состоял-
ся, но с опозданием, после чего борт 
вылетел обратно также с задержкой. 
«Все рейсы выполняются в соответст-
вии с планом полетов, возможны кор-
ректировки из-за облета южных аэро-
портов РФ»,— уточнили в компании.

Не вылетевшими во Внуково 
на момент публикации также числят-
ся два рейса «Победы» из Дубая и Кар-
лсруэ. Источник „Ъ“ в группе «Аэроф-
лот» уточнил, что все три рейса будут 
выполнены с задержкой из-за «сбоя 
перелетов по цепочке» 24 февраля. 
Пока единственные отмененные за-
рубежные рейсы «Победы» — между 
закрытым до 2 марта Краснодаром 
и Стамбулом.

Сам «Аэрофлот» и входящая в него 
«Россия» отменили рейсы в Молда-
вию из Москвы и Петербурга до 4 
марта 2022 года. Пассажирам пред-
ложили поменять билеты на другие 
даты или вернуть деньги. Также «Аэ-
рофлот» отменил рейс из Тель-Авива 
в Москву на вечер 24 февраля, причи-
ны не объявлялись.

В Пулково в четверг не прилетел 
самолет Egypt Air из Каира, а также 
лайнер компании Gulf Air из Бахрей-
на. Оба перевозчика воздержались 
от комментариев. «РИА Новости» 

со ссылкой на агентство «Киодо» со-
общило об отмене запланированно-
го на 24 февраля рейса Japan Airlines 
из Токио в Москву «на фоне ситуации 
на Украине».

24 февраля днем другие междуна-
родные перевозчики продолжили за-
являть об отмене рейсов на Украину, 
в Белоруссию и Молдавию. В частно-
сти, рейсы отменяли Flydubai, «Бела-
виа», Turkish Airlines, Swiss, Ryanair, 
Air France, Austrian, Uzbekistan Air-
ways и Air Astana.

Вечером 24 февраля Росавиация 
скорректировала список закрытых 
в РФ аэропортов, исключив из него 
Ставрополь и добавив аэропорт Ли-
пецка. Регулятор рекомендовал ави-
акомпаниям организовать перевоз-
ку пассажиров по альтернативным 
маршрутам. В частности, доставить 
в МАУ пассажиров, планировавших 
лететь в/из Брянска, Воронежа, Бел-
города, Курска и Липецка. В аэропорт 
Сочи — пассажиров, которые собира-
лись из/в Симферополь, Геленджик, 
Анапу и Краснодар. В аэропорт Вол-
гоград — клиентов аэропортов Рос-
това-на-Дону и Элисты. «Также для пе-
ревозки данных пассажиров может 
быть использован аэропорт Ставро-
поль и Минеральные Воды»,— уточ-
нили в ведомстве.

Кроме того, авиакомпаниям ре-
комендовали оформлять билеты 
на рейсы других авиакомпаний при 
наличии свободных мест с исполь-
зованием механизма FIM (Flight In-
terruption Manifest — манифест 
прерванного полета, выписывается 
авиакомпанией при передаче пасса-
жиров на рейс другого перевозчика).

Айгуль Абдуллина

Небо в блокаде
Война на Украине ударила по авиаперевозкам

Сухопутное сообщение в меньшей степени было 
затронуто начавшимися боевыми действия‑
ми между Россией и Украиной, чем авиацион‑
ное или морское. ОАО РЖД остановило грузо‑
вое сообщение с Украиной и назначает новые по‑
езда с юга России, откуда после закрытия аэро‑
портов люди, создавая рекордный спрос, пыта‑
ются выехать железной дорогой. Железнодорож‑
ное грузовое сообщение с ЕС пока не нарушено, 
не наблюдают существенных проблем и автопе‑
ревозчики‑транзитеры. Однако судоходные ком‑
пании, суда которых оказались заперты в Азов‑
ском море, несут потери от простоя и сопряжен‑
ные с военной ситуацией дополнительные риски 
и страховые расходы.

Начало военных действий на Украине ознаменова-
лось повышенным спросом на железнодорожные пере-
возки из южных регионов России, в том числе обуслов-
ленным закрытием аэропортов. ОАО РЖД сообщило, 
что ведет работы по назначению дополнительных пое-
здов из Адлера, Анапы, Новороссийска, Сочи и других 
южных городов, собственно о назначении пока не со-
общалось. Также в существующие составы будут вклю-
чаться дополнительные вагоны, сообщила монополия. 
Цены на билеты обещают зафиксировать.

Tutu.ru в четверг отметил возросший спрос на би-
леты с юга России, который приближается к годовым 
рекордам. Больше всего вырос спрос на билеты на по-
езда из Анапы и Симферополя — в 13,5 и 18,5 раза со-
ответственно, сообщала компания, сравнивая данные 
за 24 февраля до 13:00 с теми же цифрами за то же вре-
мя в течение предыдущей недели. «Спрос на железно-
дорожные билеты из Белгорода вырос почти в восемь 
раз, из Ростова — в пять раз, из Воронежа и Ставропо-
ля — примерно в четыре раза, из Краснодара — в 3,3 
раза, из Брянска, Курска и Орла — в 1,5 раза»,— отме-
чал агрегатор.

ОАО РЖД также 24 февраля ввело ограничение на по-
грузку всех грузов и прием к перевозке порожних ва-
гонов назначением на Украину и транзитом по ее тер-
ритории через погранпереходы Суземка—Зерново, 
Соловей—Тополи, Красный Хутор—Казачья Лопань, 
Выстрел—Лантратовка. В январе в направлении стан-

ций Украины из России было отправлено по желез-
ной дороге почти 2,5 млн тонн грузов, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров, в том числе 
1,37 млн тонн угля, 483 тыс. тонн руды, 201 тыс. тонн 
нефтеналивных грузов. Тем не менее в текущей ситуа-
ции следует с осторожностью говорить о потере Росси-
ей этих объемов, говорит эксперт, поскольку грузы по-
ступают на станции на территории ЛНР и ДНР, которая, 
судя по политической повестке, может расшириться. 
Сокращение железнодорожных поставок угля и нефте-
продуктов скорее будет иметь негативный эффект для 
Украины, отмечает Михаил Бурмистров. 

Железнодорожный транзит в Европу, судя по отзы-
вам участников рынка, пока осуществляется без пере-
боев. В ОТЛК «Ъ» заверили, что пока в транзитном со-
общении все штатно. В «Трансконтейнере» говорят, 
что движение поездов в международном и внутрен-
нем сообщении происходит с соблюдением графиков, 
работа терминалов ведется в установленном порядке, 
транзитные перевозки осуществляются через россий-
ско-польские и белорусско-польские пограничные пе-
реходы. Об отсутствии проблем говорит и ряд других 
операторов железнодорожного контейнерного транзи-
та. Источник „Ъ“ говорит, что в плане пропуска грузов 
автотранспортом на транзитных маршрутах через гра-
ницы с ЕС пока проблем нет, другой сообщает об от-
сутствии каких-либо сложностей при перемещении по 
югу России. Вместе с тем ряд собеседников „Ъ“ c опа-
сениями ожидают действий Польши, глава МВД кото-
рой Мариуш Каминьский не исключил возможности 
закрытия границ с Россией и Белоруссией. Через Поль-
шу идет основной транзитный поток между Азией и ЕС, 
и проблемы на погранпереходах, и без того нередкие, 
увеличат давление на логистический сектор, полагает 
один из источников „Ъ“.

По словам собеседников „Ъ“ среди судоходных ком-
паний, российские порты Азовского моря открыты, 
однако судоходство приостановлено, соответственно, 
суда стоят на рейде и ждут отмены ограничений. Когда 
их отменят, неизвестно. Крупнейшие порты РФ в этом 
регионе — Азов, порт Кавказ и Таганрог. Источники 
„Ъ“ отмечают, что, поскольку сезон речного судоходст-
ва на Дону еще не начался, количество застрявших су-

дов не так велико. «Конечно, мы несем потери из-за про-
стоя»,— констатирует один из источников „Ъ“.

Но компании больше беспокоит не сам простой, сколь-
ко расходы, связанные с необходимостью приобретения 
специальной страховки судов от военных рисков, так как 
с прошлой недели регион попал в соответствующий пе-
речень. В четверг, согласно сообщению погранслужбы 
Кубани, два российских танкера SGV-Flot и Seraphim Sa-

rovskiy «подверглись ракетному удару» со стороны укра-
инских военных, огонь велся со стороны Мариуполя.

Также судоходные компании ждут объявления санк-
ционных списков со стороны США и ЕС. Некоторые 
источники „Ъ“ опасаются задержек и перебоев в прове-
дении платежей в случае, если санкции, как ожидается, 
затронут крупные российские госбанки.

Наталья Скорлыгина, Анастасия Веденеева

Вагоны едут всюду, кроме Украины
Как война сказалась на железнодорожных перевозках

После начала боевых дейст‑
вий дефицит на авторынке РФ 
вырос. Автодилеры старают‑
ся растянуть имеющиеся за‑
пасы машин, продавая их уже 
со стопроцентной предопла‑
той, а производители и импор‑
теры — в основном европей‑
ские — не могут наладить по‑
ставки. Если ситуация не огра‑
ничится краткосрочными пере‑
боями из‑за рисков при достав‑
ке, то китайские игроки могут 
значительно укрепить позиции 
на российском рынке, считают 
аналитики.

Автоконцерны столкнулись 
с проблемами при доставке автомо-
билей и компонентов в РФ, а автоди-
леры больше не бронируют автомо-
били, если внесен аванс,— только 
при стопроцентной предоплате, 
следует из опроса, проведенного 
„Ъ“ среди участников рынка. Ос-
новные сложности возникли при 
поставках по морю, в том числе 
и компонентов из Турции через 
порт Новороссийск и машин че-
рез Петербург (см. текст на этой же 
стр.). Однако отправки по железной 
дороге пока используются в основ-
ном только китайскими концерна-
ми, возросшего интереса к этому на-
правлению источники „Ъ“ не видят.

«В части логистических поставок 
ситуация очень неопределенная,— 
говорит Владимир Беспалов из „ВТБ 
Капитала“.— Но у всех компаний 
есть запасы комплектующих, объ-
ем которых с учетом дефицита ком-
понентов трудно оценить, а также 
на несколько недель есть запасы ма-
шин у дилеров». Последние, вероят-
но, пытаются их «растянуть»: собе-
седники „Ъ“ на лизинговом рынке 
говорят, что «сейчас требуется сто-
процентная предоплата автомоби-
ля, либо бронь снимается». «Выдача 
предоплаченных автомобилей осу-
ществляется по плану,— говорит 
гендиректор „Рольфа“ Светлана Ви-
ноградова.— Сейчас мы в процес-
се обсуждения дальнейших шагов 
с производителями, детали по по-
ставкам и изменению рекомендо-
ванных розничных цен уточняются. 
Планируем в течение следующей 
недели иметь полную картину по 
ситуации».

Перебои в течение недели — трех 
недель радикального передела рын-
ка не принесут, указывает Владимир 
Беспалов. Сергей Удалов из «Автоста-
та» соглашается, что логистический 
кризис в любом случае ограничен во 

времени, в отличие от возможных 
санкций. При этом в части ограни-
чений эксперты и собеседники „Ъ“ 
в основном указывают на возмож-
ный запрет использования амери-
канских технологий. Господин Уда-
лов указывает, что вопрос именно 
в патентах на определенные тех-
нологические решения, а не в пря-
мых поставках компонентов или 
субкомпонентов в РФ. Собеседник 
„Ъ“ в одном из автоконцернов гово-
рит, что экспортные ограничения 
как раз предлагалось распростра-
нять не только на произведенную 
в США продукцию, но и созданную 
в рамках американских лицензий, 
что куда более ощутимо для отрасли. 
Сергей Удалов добавляет, что часто 
речь может идти о каких-то уникаль-
ных решениях, которые использу-
ют в итоге большое число поставщи-
ков. Повторения сценария ухода GM 
источники не ждут.

При этом глобально санкцион-
ные риски для китайских автокон-
цернов в РФ меньше, полагает Сер-
гей Удалов. Также, на его взгляд, 
в краткосрочной перспективе, за 
счет использования железной доро-
ги, Китай может наращивать постав-
ки. Китайский автопром уже увели-
чил свою долю российского рынка 
в 2021 году и, очевидно, будет уве-
личивать присутствие на нем — 
о чем, например, свидетельствуют 
объявления о том, что Chery будет 
производить автомобили в России, 
говорит Владимир Беспалов. Два 
ключевых китайских автоконцер-
на в РФ — Chery и Haval — говорят 
о штатной работе. Однако аналогич-
ные заявления делают и европей-
ские игроки, о проблемах у которых 
сообщали источники „Ъ“ (см. „Ъ“ от 
24 февраля). Прогнозы по наращива-
нию отгрузок там не дают.

Аналитики, впрочем, отмечают, 
что в условиях дефицита выиграют 
те, кто сможет предоставить рынку 
предложение. И в условиях, когда 
автомобили в РФ активно продают-
ся уже два года, а цены на них пос-
тоянно растут, всплеска спроса, как 
в декабре 2014 года, не будет.

Владимир Беспалов подчерки-
вает, что Россия крупный рынок 
для многих автоконцернов, но при 
распределении квот автомобилей 
и компонентов важную роль игра-
ет маржинальность продаж. При 
этом традиционно для китайских 
марок ключевым экспортным рын-
ком была РФ.

Ольга Никитина

Все машины 
забронировались
На авторынке углубляется дефицит

Мы вводим запрет  
для (деятельности.— „Ъ“) 

«Аэрофлота» 
в Великобритании

— Борис Джонсон,
премьер-министр Великобритании, 

24 февраля

Ц И Т А Т А

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕРЕНИИ ПЕРЕДАТЬ СТРАХОВОЙ ПОРТФЕЛЬ

Акционерное общество «Чрезвычайная страховая компания», адрес: 125171, г. Москва, Ленинград-
ское ш., д. 16, стр. 9, ОГРН 1027739428221, ИНН 7707050464 (далее – Страховщик) уведомляет заинте-
ресованных лиц о своем намерении передать страховой портфель по договорам добровольного 
имущественного страхования страховой организации СПАО «Ингосстрах», адрес: 115035, г. Москва,  
Пятницкая ул., д. 12, стр. 2, сайт www.ingos.ru, рейтинг надежности «ru AAA», имеет лицензию СИ 0928 от 
23.09.2015 г. на добровольное имущественное страхование.

Страховой портфель передается в порядке, предусмотренном Законом Российской Федерации от 
27.11.1992 г. № 4015-1 «Об организации страхового дела в Российской Федерации».

Передача страхового портфеля инициирована в целях реализации принятого общим собранием акци-
онеров АО «ЧСК» 27.12.2021 г. решения об отказе от осуществления деятельности, предусмотренной 
лицензией на добровольное имущественное страхование.

Передача страхового портфеля будет осуществлена на основании договора о передаче страхового порт-
феля, а также акта приема-передачи страхового портфеля между АО «ЧСК» и СПАО «Ингосстрах».

Страховщик просит заинтересованных лиц (страхователей и выгодоприобретателей) по договорам стра-
хования, обязательства по которым передаются в составе страхового портфеля Управляющей страховой 
организации, в письменной форме выразить согласие на замену страховщика либо отказ от этой замены.

Страховщик разъясняет, что:
1. Кредитор вправе отказаться от замены страховщика в письменной форме, отправив свой письменный 

отказ в течение 45 дней с момента опубликования данного уведомления по адресу: 125171, г. Москва, 
Ленинградское ш., д. 16, стр. 9.

2. Направление кредитором отказа от замены страховщика влечет за собой досрочное прекращение 
договора и возврат страхователю части уплаченной страховой премии пропорционально разнице между 
сроком, на который был заключен договор, и сроком, в течение которого он действовал.

В случае, если по истечении 45 дней с даты размещения страховщиком настоящего уведомления от 
страхователей не будет получен в письменной форме отказ от замены страховщика, договор страхования 
подлежит передаче в составе страхового портфеля.

На правах рекламы

В «Газпроме» заявили, что ком-
пания «осуществляет подачу рос-
сийского газа через территорию 
Украины в штатном режиме в соот-
ветствии с заявками европейских 
потребителей», поставки на 24 фев-
раля были установлены на уровне 
83 млн кубометров в сутки (на 31,4% 
больше, чем 23 февраля). На 25 фев-
раля номинация на прокачку соста-
вила 107,7 млн кубометров. Глава 
оператора газотранспортной систе-
мы Украины Сергей Макогон 24 фев-
раля сообщал в Facebook, что ГТС ра-
ботает в штатном режиме.

Существует риск того, что на вре-
мя военных действий «Газпром» 

остановит прокачку газа через Ук-
раину, перенаправив транзитные 
потоки через Польшу по газопрово-

ду Ямал—Европа. Поскольку спрос 
на российский газ в Европе остает-
ся сравнительно слабым из-за высо-
ких цен, «Газпром» в теории может 

временно прекратить поставки че-
рез Украину без нарушения контрак-
тов с европейскими потребителями.

После 2014 года РФ снижала про-
качку через Украину, пик транзи-
та доходил до 94 млрд кубометров 
в 2017 году. Транзит через Украину 
в 2021 году составил уже 41,6 млрд 
кубометров (около 10% от европей-
ского спроса). «Газпром» в 2021–
2024 годах, согласно контракту, обя-
зан платить Украине за транзитные 
мощности объемом 40 млрд кубоме-
тров (до 110 млн кубометров в сутки) 
вне зависимости от того, использует 
он их или нет.

После начала военной операции 
России на Украине европейские 
цены на газ, снижавшиеся в февра-

ле, вновь начали расти. Мартовский 
фьючерс на TTF за день вырос на 61%, 
до €144 за 1 МВт•ч, или около $1,7 за 
1 тыс. кубометров.

Хотя сам «Газпром» пока не огра-
ничивает поставки газа в ЕС, он стра-
хуется от возможного прерывания 
поставок газа в Калининград через 
Литву. Так, в эксклав направляется 
третий по счету СПГ-танкер с грузом 
«Газпрома» — Velikiy Novgorod. Суд-
но должно прибыть в Калининград 
25 февраля, он заправлен 165,5 млн 
кубометров газа из портфеля «Газ-
прома» в Камеруне. На рейде в Кали-
нинграде со 2 февраля стоит судно 
«Маршал Василевский».

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

Фьючерс на санкции

61 процент
составил рост  
фьючерса на газ  
на нидерландском  
хабе TTF 24 февраля

с1
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Как стало известно „Ъ“, отече-
ственные процессорные ди-
зайн-центры обсуждают с пра-
вительством перспективу отка-
за в поставках со стороны круп-
нейшего мирового произво-
дителя полупроводников, тай-
ваньской TSMC. Завод уведомил 
российских партнеров о такой 
возможности по требованию 
США. Под удар могут попасть 
«Байкал Электроникс», НТЦ «Мо-
дуль», МЦСТ и небольшие про-
изводители чипов. В случае вве-
дения санкций им придется ис-
кать альтернативные фабрики. 
Эксперты отмечают, что в теку-
щих условиях есть риск и пол-
ной остановки поставок из 
Юго-Восточной Азии готовых 
компонентов — карт памяти, 
видеокарт и жестких дисков.

По словам источника „Ъ“ в пра-
вительстве, российские разработ-
чики микроэлектроники получили 
уведомление от TSMC (Taiwan Semi-
conductor Manufacturing Company) 
о том, что американские власти тре-
буют от компании прекратить со-
трудничество с российскими контр-
агентами. Об этом отечественные 
компании уведомили Минпромторг 
и Минцифры. Собеседник „Ъ“ на 
IT-рынке добавил, что перспектива 
прекращения сотрудничества с TSMC 
обсуждалась на одном из совещаний 
в «Ростелекоме» 24 февраля. В Мин-

цифры „Ъ“ сообщили, что знают об 
этих рисках «из открытых источни-
ков». В Минпромторге и «Ростелеко-
ме» отказались от комментариев.

TSMC — один из крупнейших 
производителей полупроводников 
в мире. Продукты компании исполь-
зуют Apple, AMD, Qualcomm и Nvidia, 
а также российские дизайн-центры, 
среди крупных — «Байкал Электро-
никс», НТЦ «Модуль» и МЦСТ (раз-
рабатывает процессоры «Эльбрус»). 
Сотрудничают с тайваньским про-
изводством и небольшие разработ-
чики. Например, организованный 
десять лет назад при МГУ микроэ-
лектронный дизайн-центр Malt Sys-
tem 30 июля 2021 года заявил о раз-
мещении на TSMC заказа на выпуск 
чипов собственной архитектуры. 
Российский производитель серве-
ров Yadro в январе 2021 года учре-
дил ООО «Ядро Микропроцессоры» 
для разработки процессоров на ар-
хитектуре RISC-V. Из описания ком-
пании на портале HH.ru следует, что 
планируется производить их по тех-
процессу 12 нм и 6 нм на TSMC.

В «Байкал Электроникс» „Ъ“ со-
общили, что не располагают ин-
формацией о возможной остановке 
поставок. Ранее в компании расска-
зывали, что у TSMC готовы 150 тыс. 
кристаллов процессоров «Байкал», 
но перед доставкой в РФ их нужно 
корпусировать. Еще 50 тыс. чипов 
в производстве (см. „Ъ“ от 21 февра-

ля). В МЦСТ отказались от коммента-
риев. В Malt System не ответили на 
запрос. „Ъ“ направил запрос TSMC.

«Сейчас все находятся в напряже-
нии, ждем вечера, послушаем, какие 
санкции введет Белый дом»,— гово-
рит источник „Ъ“ на рынке микроэ-
лектроники. Российские компании 
и власти проявляют беспокойст-
во в связи с введением санкций со 
стороны США с конца января. В но-
вый пакет санкций США против Рос-
сии, опубликованный 23 февраля, 
уже попал подконтрольный ВЭБ.РФ 
«НМ-Тех», запускающий производст-
во процессоров на базе обанкрочен-
ного завода «Ангстрем-Т».

По данным „Ъ“, Минпромторг, 
Минцифры и отечественные произ-
водители электроники уже неодно-
кратно проводили совещания, по-
священные различным сценариям 
технологических санкций. По сло-
вам источника „Ъ“, близкого к Мин-
промторгу, обсуждаются варианты 
диверсификации цепочек поставок 
и организации логистики, которая 
позволит ввозить в РФ как компо-
ненты для выпуска электроники, так 
и иностранные чипы.

Исполнительный директор Ас-
социации российских разработчи-
ков и производителей электрони-
ки Иван Покровский считает, что 
прекращение сотрудничества TSMC 
с российскими производителями 
чипов фактически остановит на не-

определенный срок выпуск и вне-
дрение техники на российских про-
цессорах: «Разработчикам придется 
искать альтернативные фабрики. 
С учетом того, что сейчас большин-
ство российских микросхем выпу-
скаются на уровне от 22 нм и толще, 
то в мире около десяти альтернатив-
ных фабрик в разных регионах». Го-
сподин Покровский допускает, что 
российские дизайн-центры смогут 
размещать заказы и на российских 
фабриках, в первую очередь на «Ми-
кроне»: «Но речь будет идти о тех-
нологиях уровня 130 нм. Это ми-
кроконтроллеры и периферийные 
микросхемы. Требования микропро-
цессоров существенно выше».

При этом источник „Ъ“ на рынке 
вычислительной техники отмечает, 
что возможное ограничение поста-
вок с TSMC — далеко не самый не-
гативный вариант для отрасли. По 
его словам, российским чип-мейке-
рам хватит запаса готовых процес-
соров на год или два. Будет намного 
хуже, считает он, если компании из 
Юго-Восточной Азии в целом прекра-
тят поставки в Россию готовых ком-
понентов — жестких дисков, опера-
тивной памяти и так далее: «Тогда 
больно станет уже летом, потому что 
сформировать запасы на годы невоз-
можно». О планах присоединиться 
к санкциям против РФ 24 февраля 
уже объявили власти Южной Кореи.

Никита Королев

Полупроводы микроэлектроники
Крупнейший мировой производитель чипов  
может отказаться от сотрудничества с российскими разработчиками

Начавшаяся военная операция 
на Украине обострила ситуацию 
на зерновом рынке. Крупнейшие 
покупатели отменяют тендеры 
на покупку пшеницы, а экспор-
теры занимают выжидательную 
позицию на фоне сложностей 
с судоходством. На фоне деваль-
вации рубля российские ферме-
ры также могут начать придер-
живать продажи зерна в ожида-
нии более высоких цен.

Египетская госкомпания GASC, 
один из ключевых покупателей рос-
сийской пшеницы, отменила на-
меченный на 24 февраля тендер 
с поставкой 11–12 апреля. GASC по-
лучила только одну заявку от Viter-
ra, которая предложила 60 тыс. тонн 
французской пшеницы по $399 за 
тонну (FOB), или $448,55 за тонну 
с учетом фрахта. Председатель прав-
ления Союза экспортеров зерна Эду-
ард Зернин заявил, что российские 
экспортеры «заняли выжидательную 
позицию», чтобы оценить возмож-
ности коммерческого судоходства. 
Брать повышенные риски компании 
не готовы, тем более что сейчас невоз-
можно предсказать уровень цен че-
рез полтора месяца, добавляют собе-
седники „Ъ“ на зерновом рынке.

По сообщению Росморречфлота, 
РФ приостановила судоходство в Азов-
ском море до особого распоряжения 
Минобороны. По данным трейдеров, 
некоторым компаниям пришлось от-
казаться от отправки готовых к погруз-
ке партий. По оценкам «Совэкона», 
через порты Азовского моря Россия 
экспортирует 12–15 млн тонн пшени-
цы в сезон. С начала сезона по 17 фев-
раля РФ экспортировала 27,4 млн тонн 
зерновых, включая 22,4 млн пшени-
цы. С 15 февраля до 30 июня на экс-
порт зерна действует квота в 11 млн 
тонн, включая 8 млн тонн на пшени-
цу. Источники „Ъ“ говорят, что к вече-
ру 24 февраля черноморские порты 
работали в штатном режиме.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что основные сложно-
сти сегодня, видимо, связаны с невоз-
можностью договориться о фрахте 
из-за военных рисков. По его сло-
вам, в краткосрочной перспективе 
традиционные покупатели россий-
ской пшеницы могут переключиться 
на закупки зерна из ЕС, Аргентины, 
Австралии и США. Но продолжитель-
ное отсутствие поставок пшеницы из 
РФ угрожает ситуации с продоволь-
ствием в странах Северной Африки, 
а также создает риски для турецких 
мукомолов, которые в свою очередь 
снабжают продукцией страны Ближ-
него Востока, продолжает эксперт. 
При наихудшем сценарии глобаль-
ные цены на продовольственную 
пшеницу могут превысить $400 за 
тонну, считают в «Совэконе». Генди-

ректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько до-
бавляет, что текущая ситуация также 
может отразиться на снабжении то-
пливными ресурсами украинской 
посевной кампании, но масштабы 
и последствия возможной проблемы 
пока оценить невозможно.

Аграрии РФ могут начать придер-
живать продажи пшеницы, так как 
цены на зерно в рублях, вероятно, 
вырастут, считает Андрей Сизов. Ви-
це-президент Российского зерново-
го союза Александр Корбут отмечает, 
что для сельхозпроизводителей в те-
кущих условиях зерно может выгля-
деть более надежным активом. По 
его словам, у некоторых аграриев мо-

жет быть потребность в денежных 
средствах для финансирования теку-
щей деятельности, но действующая 
программа льготного кредитования 
должна покрыть эти потребности.

По словам собеседника „Ъ“ в круп-
ном трейдере, текущая приостанов-
ка операций выглядит временной, 
и логистика в Азовском море ско-
рее всего вскоре возобновится. Боль-
шие риски для российского экспор-
та продовольствия несут возможные 
санкции США и ЕС, которые могут 
существенно осложнить проведе-
ние внешнеторговых операций, го-
ворит он. Но, продолжает источник, 
это будет зависеть от масштабов санк-
ций. Другой собеседник „Ъ“ в отра-
сли добавляет, что в первую очередь 
от санкций может пострадать биз-
нес «Деметра-Холдинга», где более 
50% у группы ВТБ. Британия уже за-
морозила активы ВТБ в стране. О воз-
можности введения санкций США 
в отношении ВТБ ранее сообщал 
Bloomberg. В «Деметра-Холдинге» от-
казались от комментариев.

Эдуард Зернин отмечает, что при 
любом развитии событий Россию бу-
дет трудно убрать с мирового рын-
ка. В прошлом сезоне в мировых по-
ставках пшеницы РФ занимала около 
20%, а в этом сезоне — 17%. Заместить 
такие объемы из Австралии и Южной 
Америки вряд ли получится, особен-
но учитывая стоимость фрахта и на-
личие судов, указывает он. Андрей 
Сизов отмечает, что сегодня невоз-
можно однозначно сказать, не будут 
ли введены дополнительные ограни-
чения на экспорт зерна.

Анатолий Костырев

Пшеница осталась  
без спроса
Экспорт зерна из России встал на паузу

Губернатор Курской области Роман 
Старовойт поручил своим заместите-
лям проконтролировать наличие то-
варов первой необходимости и про-
дуктов и нужную логистику. Власти 
Белгородской области также пообе-
щали организовать дополнительные 
поставки при необходимости.

В X5 Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») заявили, что все 
магазины в приграничных регионах 
работают в штатном режиме и пол-
ностью обеспечены всеми товара-
ми первой необходимости, а склады 
дополнительно загружаются ключе-
выми позициями. В магазинах и рас-
пределительных центрах «Ленты» 
создан и поддерживается запас това-
ров первой необходимости, нужный 
для удовлетворения спроса, заверил 
представитель сети. Предпосылок 
для нехватки каких-либо продуктов 
нет, добавили в «Ленте». В «Верном» 
заявили, что пока не видят роста тра-
фика и спроса. В компании Focus со-
общили, что активность потенци-
альных потребителей в торгцентрах 

Москвы и Санкт-Петербурга 24 фев-
раля несколько выше, чем в анало-
гичный день в прошлом году. В Ozon 
сообщили, что продукты питания 
длительного хранения «пользуются 
популярностью», но говорить о по-
требительской панике не стоит.

В «АФГ Националь» сообщили, что 
запросов о поставках дополнитель-

ных объемов продукции от ритейле-
ров пока не поступало. В случае воз-
никновения ажиотажного спроса 
компания будет вынуждена распреде-
лять товарные запасы в режиме квот, 
пропорционально удовлетворяя по-
требности сетей в некоторой их части, 
добавили там. В Национальном союзе 
птицеводов и ассоциации «Теплицы 
России» заявили, что готовы обеспе-
чить поставки в случае роста заявок.

Для производителей продук-
тов в условиях девальвации рубля 
также повышаются риски роста се-
бестоимости, добавляет исполни-
тельный директор «Руспродсоюза» 
Дмитрий Востриков. По его сло-
вам, не меньшее влияние будет ока-
зывать возможность поставок гру-
зов по привычным маршрутам. 
В «Руспродсоюзе» напоминают, что 
сложности на границах с Латвией 
и Польшей, где есть существенные 
задержки с пропуском транспорта, 
продолжаются (см. „Ъ“ от 19 февра-
ля). В виноторговой компании Fort 
говорят, что поставки через грани-
цу затруднены, но пока импорт и от-
грузки не приостановлены.

С проблемами столкнулись и участ-
ники фармацевтического ритейла. 
Гендиректор аптечной сети «Фарма» 
Александр Миронов сообщил в Face-
book, что ряд дистрибуторов закры-
ли прием новых заказов на лекарства, 
ожидая повышения цен на импорт-
ные препараты. Как уточнил он „Ъ“, 
аналогичная ситуация наблюдается 
каждый кризис, когда происходят ва-
лютные скачки, но в ближайшие дни 
дистрибуторы, скорее всего, продол-
жат работать в штатном режиме. СЕО 
аптечной сети «Фармия» Роман Ку-
банев прогнозирует, что импортные 
лекарства в ближайшее время, ско-
рее всего, подорожают на 10–30%, а за 
ними последует аналогичная реак-
ция отечественных производителей. 
В одежной сети Baon говорят, что пока 
приостановили поставки из Европы 
в условиях неопределенности, но уже 
отправленные заказы приходят без 
дополнительных проблем.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин,  
Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова,  
корреспондентская сеть

Магазины снаряжаются

Осложнение геополитической 
обстановки и нестабильность 
национальной валюты вынуди-
ли туристов резко снизить объ-
ем бронирований на ближай-
шие даты, в то время как про-
дажи туроператоров на лето 
по-прежнему идут достаточно 
активно. Одновременно на биз-
нес легли риски по организа-
ции перевозок путешественни-
ков из городов на юге страны, 
где сейчас закрыты аэропорты. 

Число бронирований турпое-
здок на ближайшие даты на фоне 
обострения геополитической обста-
новки снизилось по итогам 24 фев-
раля на 80% относительно предыду-
щей недели, заявил „Ъ“ гендиректор 
туроператора «Дельфин» Сергей Ро-
машкин. По его словам, короткие 
поездки на курорт сейчас формиру-
ют около трети продаж турбизнеса, 
а две трети — туры на лето, спрос на 
которые за день сократился на 25–
30%. Аналогичная динамика харак-
терна для зарубежных направлений. 
Представитель туроператора «Инту-
рист» Дарья Домостроева говорит, 
что продажи туров за рубеж 24 фев-
раля сократились в четыре-пять раз 
из-за снижения курса рубля, что при-
вело к подорожанию турпакетов.

Представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов подтверждает, что туристы 
фактически не бронируют путеше-
ствия с ближайшими датами вылета, 
но существенного влияния на рынок 
в низкий сезон пока это не оказыва-

ет. Но в то же время он указывает, что 
продажи туров на лето по акциям 
раннего бронирования, напротив, 
выросли на 5–10% на фоне опасения 
россиян еще большей девальвации 
рубля. «Туристы сегодня хотят зафик-
сировать цену будущего отдыха»,— 
поясняет он. 

Говорить о реальном влиянии те-
кущего геополитического кризи-
са на настроения потребителей, по 
мнению вице-президента Россий-
ского союза туриндустрии Дмит-
рия Горина, можно будет лишь спу-
стя неделю: пока путешественники 
действуют в соответствии со сво-
ими внутренними ощущениями, 
часть из них берет паузу, часть стре-
мится форсировать бронирования. 
Сергей Ромашкин соглашает, что на 
осознание ситуации у путешествен-
ников уйдет три-четыре дня: «Реше-
ния об организации туристических 
поездок обычно не принимаются 
мгновенно». 

В то же время, по наблюдениям 
Дмитрия Горина, туроператоры пока 
не отмечают роста числа возвратных 
туров: отменять бронирования тури-
стам невыгодно из-за удержания тур-
компаниями фактически понесен-
ных расходов и курсовой разницы. 
Многие поездки были забронирова-
ны при более высокой стоимости ру-
бля, купить что-то на ту же сумму бу-
дет сложно, отмечает он.

Путешественникам, которые 
должны были вылететь из закры-
тых по решению Росавиации аэ-

ропортов на юге страны, туропера-
торы предлагают перенос сроков 
поездки или выбор альтернатив-
ного хаба вылета. Это происходит 
без дополнительных затрат. По та-
кой же схеме туристы возвращают-
ся из-за рубежа. Дарья Домостроева 
рассказывает о туристах из Росто-
ва-на-Дону и Краснодара, чей рейс 
с египетских курортов был перене-
сен в аэропорт Минеральных Вод. 
Путешественникам, которые долж-
ны были вернуться отмененными 
регулярными рейсами, туроперато-
ры, по ее словам, подыскивают аль-
тернативные варианты вылета. 

Туристы из Крыма на фоне за-
крытия многих аэропортов на юге 
страны возвращаются в Москву на 
автобусах. Сергей Ромашкин добав-
ляет, что пока потери туроперато-
ров относительно невелики. Они 
в некоторых случаях вынуждены 
самостоятельно покрывать допол-
нительные расходы на размещение 
и перевозку туристов, но на фоне 
низкого сезона речь идет о неболь-
ших суммах. Эксперт отмечает, что 
примерно две трети отечественных 
отелей согласились безвозмездно 
или с существенной скидкой про-
длить пребывание туристов в усло-
виях форс-мажорной ситуации, 
оставшиеся — предложили разме-
щение по тарифу.

Опрошенные „Ъ“ системы брони-
рования авиабилетов отказались от 
комментариев, но неофициально со-
беседники на этом рынке указыва-

ют, что спрос на перелеты по стране 
в последние дни сократился в сред-
нем на 30%. На зарубежных направ-
лениях спада пока нет, но это может 

быть продиктовано тем, что их доля 
не восстановилась в общей структу-
ре продаж из-за сохраняющихся са-
нитарных ограничений. Об этом же 

говорит другой собеседник „Ъ“, пояс-
няя, что на этой неделе наблюдалось 
традиционное снижение продаж. 

Александра Мерцалова

Не до отпуска
Туристы не спешат бронировать туры на ближайшие даты

45–48  
миллионов тонн
оценивал Минсельхоз 
экспорт зерна из РФ 
в этом сезоне

У нас есть «стратегический 
запас» социально  

значимых товаров  
более чем на 21 день

— Игорь Шехтерман,
CEO X5 Group, о влиянии ажиотажного 
спроса в интервью газете «Ведомости»  

в апреле 2020 года
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Стратегический  
партнер

Партнеры

Москва, Новинский бульвар, 8, стр. 2 
Лотте Отель Москва, зал «Оникс»
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ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных се-
тях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Воз-
можны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собра-
но свыше 17,309 млрд руб. В 2022 году (на 24 февраля) собрано 
246 715 510 руб., помощь получили 165 детей. Русфонд — лауре-
ат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — 
доб рый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ваня Гладких, 6 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 182 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 19 тыс. руб.

На седьмом месяце беременности у меня нача
лись проблемы с почками, сильно поднялось давле
ние. Врачи сделали кесарево сечение. Ваню на месяц 
забрали в реанимацию. Диагнозы поставили тяже
лые: бронхолегочная дисплазия, поражение цен
тральной нервной системы. Благодаря неустанно
му лечению сын научился сидеть потурецки, дела
ет несколько шагов на цыпочках, если его держать 
под мышками. Речь понимает частично, не говорит. 
Сейчас Ваню ждут в Институте медтехнологий (ИМТ) 
в Москве. Помогите оплатить лечение! Татьяна Раче
ва, Пермский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Наша 
цель — коррекция тонуса мышц и их укрепление, 
увеличение двигательной активности, развитие 
мелкой моторики и речи».

Алина Суляева, 15 лет, порок развития 
челюстей, требуется ортодонтическое лечение. 
174 266 руб.
Внимание! Цена лечения 450 400 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 134 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 26 тыс. руб.

Первые постоянные зубы у Алины выросли кри
во, особенно верхние. Стоматологи сказали, что по
сле полной смены зубов нужны будут брекеты. При
мерно с одиннадцати лет у дочки начала выдвигать
ся вперед нижняя челюсть, а верхняя в развитии 
отставала, Алина с трудом жевала. Нам посоветова
ли ехать в Москву. Однако изза проблем с деньгами, 
а потом и изза пандемии сделать это удалось толь
ко прошлым летом. К тому времени разница в раз
мере челюстей увеличилась еще больше. Оказалось, 
нужна челюстнолицевая операция, перед которой 
потребуется ортодонтическое лечение. Прошу ва
шей помощи в его оплате. Марина Суляева, Пензен
ская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение 
с использованием несъемной техники направлено 
на подготовку к ортогнатической операции».

Матвей Дусь, 15 лет, сахарный диабет 1-го типа, 
требуется система непрерывного мониторинга 
глюкозы. 144 691 руб.
Внимание! Цена системы 165 691 руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 21 тыс. руб.

У Матвея большой стаж болезни, уже больше де
сяти лет. Все это время наша главная задача — стаби
лизировать уровень сахара. Сын использует инсули
новую помпу, благодаря чему не нужно делать много 
уколов инсулина. Но приходится выполнять частые 
замеры глюкометром, прокалывая пальцы. Врачи 
советуют купить систему мониторинга, с помощью 
которой можно узнать значения глюкозы в любой 
момент. С такой системой Матвею станет гораздо 
легче. Но я, к сожалению, сама ее купить не в силах. 
Марина Дусь, Курская область
Эндокринолог Областной детской клинической 
больницы Оксана Яхонтова (Курск): «В связи с не
стабильным течением диабета Матвею рекомендо
вано использовать систему непрерывного монито
ринга глюкозы».

Максим Сиденко, 10 лет, последствия 
черепно-мозговой травмы, требуется лечение. 
232 400 руб.
Внимание! Цена лечения 450 400 руб. ГБУ «Мосгоргео
трест» внесло 50 000 руб. Компания, пожелавшая 
остаться неназванной,— 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 18 тыс. руб. 

3 декабря 2019 года Максим опоздал на школь
ный автобус и пошел домой пешком. Я вышла ему 
навстречу. Когда нашла Максимку лежащим на доро
ге, водитель сбившей его машины уже ждал скорую. 
У сына наступила клиническая смерть. Врачи смог
ли запустить его сердце, увезли в больницу, диагно
стировали черепномозговую травму, ушиб мозга. Со
знание вернулось к Максиму 30 декабря. Он не дви
гался, питался через зонд. Выписали его через три 
месяца. Максим смог жевать, двигать левой ногой 
и рукой. Мы постоянно занимались реабилитаци
ей. Сын научился вставать, немного ходит с тростью. 
Но правая рука не действует, Максим ничего не мо
жет делать сам. Нам очень нужно попасть в клинику 
«Три сестры»! Юлия Сиденко, Республика Алтай
Невролог реабилитационного центра «Три се-
стры» Олег Прорвич (д. Райки, Московская обл.): 
«Мы планируем работать над подвижностью маль
чика, также займемся навыками самообслуживания 
и восстановлением речи».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Безжалостный диагноз
Девятилетнюю девочку спасет трансплантация костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 18.02.22–24.02.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 76
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 58
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Все заново
ФМБА исключает Национальный 
регистр доноров костного мозга?

Сегодня заканчивается общественное обсужде-
ние Проекта постановления Правительства РФ 
об утверждении Правил ведения Федерально-
го регистра доноров, реципиентов, донорско-
го костного мозга и гемопоэтических стволо-
вых клеток. Проект подготовлен Федеральным 
медико-биологическим агентством России 
 (ФМБА). В преамбуле к Правилам правитель-
ство устанавливает, что отныне именно ФМБА 
«осуществляет создание, ведение и развитие 
Федерального регистра». С 2018 года и до сих 
пор считалось, что Федеральный регистр — 
это дело Минздрава РФ. И все бы ничего, если 
бы не ощущение, будто нас возвращают на че-
тыре года назад и ничего еще не было…

Проект Правил порождает много вопросов в так
тике ведения Федерального регистра и в развитии 
донорства костного мозга в России. Русфонд и На
циональный регистр доноров костного мозга име
ни Васи Перевощикова (Национальный РДКМ) от
правили замечания и предложения на regulation.
gov.ru (Проект ФМБА и наши комментарии продуб
лированы на rusfond.ru).

И все бы ничего, если бы не ощущение, будто 
нас возвращают на четыре года назад и ничего еще 
не было. Ни специального заседания СПЧ 2 февра
ля 2018 года, в котором участвовали представители 
Минздрава и ФМБА. Результатом спецзаседания ста
ли Рекомендации СПЧ о повышении роли граждан
ского общества в развитии донорства костного моз
га и создании некоммерческого партнерства на ба
зе Национального РДКМ, куда на договорной основе 
вошли государственные, коммерческие организа
ции и НКО. Словно не было поручений Владимира 
Путина в поддержку Рекомендаций СПЧ и вицепре
мьера Татьяны Голиковой, чей Совет при Правитель
стве РФ по вопросам попечительства в социальной 
сфере провел в 2018–2021 годах серию заседаний 
с протокольными решениями, часть которых еще 
не выполнена. И неясно, будет ли выполнена вооб
ще, так как адресатом поручений и решений был 
Минздрав, который… выведен из процесса?

Прежде всего настораживают два момента. 
Первый: Правила ФМБА, будь они приняты прави
тельством, исключают из числа поставщиков Феде
рального регистра частные медицинские организа
ции, а значит, и некоммерческий Национальный 
РДКМ. ФМБА признает единственными поставщи
ками государственные учреждения. Между тем На
циональный РДКМ насчитывает уже свыше 61 тыс. 
потенциальных доноров — это больше трети обще
российской донорской базы. Здесь действуют рекру
тинговая и медицинская дирекции, лабораторный 
комплекс на 25 тыс. HLAтипирований в год. Десят
ки трансплантатов от доноров Национального РДКМ 
и десятки импортных трансплантатов доставлены 
им в наши клиники. С 2021 года доноры Националь
ного РДКМ включены в 39миллионную базу дан
ных Всемирной ассоциации доноров костного моз
га (WMDA). Отныне они в распоряжении трансплан
тологов Земли, но не России?
Второй момент: в Правилах ФМБА нет понятия 
«потенциальный донор», хотя Федеральный регистр 
на 99% будет состоять из потенциальных доноров. В за
конопроекте Минздрава о легитимации донорства 
костного мозга этого понятия тоже нет, есть «живой 
донор», которым объединены потенциальный и ре
альный доноры. Нам обещали, что с принятием зако
нопроекта правительство издаст нормативноправо
вой акт (НПА), в котором это деление будет прописа
но. И вот Правила ФМБА и есть тот самый НПА? Прими 
правительство эти Правила, они приведут к наруше
нию гражданских прав добровольцев и шестикратно
му удорожанию стоимости их включения в Федераль
ный регистр. В ФРГ включение одного потенциального 
донора в регистр обходится в 4,35 тыс. руб., в Нацио
нальном РДКМ — в 9,6 тыс. руб. Но если понятие «по
тенциальный донор» исчезнет, то стоимость включе
ния возрастет до 69,6 тыс. руб. Услышав эти сравнения 
в декабре 2020 года на встрече с СПЧ, Владимир Путин 
поручил правительству «провести анализ междуна
родной практики ведения регистров доноров костно
го мозга и представить при необходимости предложе
ния о целесообразности внесения изменений в зако
нодательство РФ». Русфонду неизвестны результаты 
анализа. Похоже, они неизвестны и в ФМБА.

18 февраля на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Ал-
тай» мы рассказали исто-
рию 13-летней Даши 
из Алтайского края. У нее 
тяжелое искривление по-
звоночника, состояние 
ухудшается с каждым 
днем. Чтобы спасти  Дашу, 
нужно провести дорогую 

операцию с использованием динамической 
коррекции VBT. Рады сообщить: вся необходи-
мая сумма (1 426 079 руб.) собрана. Спасибо, 
дорогие друзья.

Всего с 18 февраля 20 017 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК «Ал
тай», «Чита», «Вятка», «Томск», а также 153 региональ
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе по
могли 18 детям на 81 695 977 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Москва ждет Дашу 
Рыжакову в марте

Асия Лекомцева живет с родителя-
ми и тремя сестрами в городе Дал-
матово Курганской области. У де-
вочки острый миелобластный 
лейкоз. Ей жизненно необходима 
трансплантация костного мозга. 
Донором станет мама Асии. Но на и-
более ответственный период — да-
же не столько сама процедура пе-
ресадки, а то, что может случиться 
после нее, когда пересаженные 
клетки вступают в бой с хозяйски-
ми. Чтобы предотвратить этот опас-
ный бунт, трансплантат нужно очи-
стить. Для этого требуется набор 
реагентов и расходных материалов 
стоимостью около 2 млн руб.

В семье есть железное правило: 
смартфоны разрешены, но мама может 
проверить, какие сайты смотрели доче
ри и с кем переписывались. А в тот раз 
Анастасия, по ее словам, почувствова
ла, будто ее ударили. В поисковых за
просах Асии было все про лейкоз, про
гнозы и последствия. И еще сообще
ние: «Я скоро умру».

— Я никогда не скрывала от Асии, 
что болезнь тяжелая,— говорит Анаста
сия.— Но настрой был только один: вы
здоровление. Я, когда увидела то пись
мо, даже разбудила дочь. Сказала ей: 
«Мы зачем лечимся, зачем делаем все 
эти процедуры — чтобы умирать? На
верное, всетаки наоборот». Асия согла
силась и пообещала мне больше не ду
мать о плохом. 

В семье четыре девочки, и у каждой, 
как и у их мамы, имя начинается на А. 
Анастасия уверяет, что это получилось 
непроизвольно. Имена подбирала каж
дой по ощущениям, по характеру, ко
торый малышки проявляли в первые 
же дни жизни.

Алсу — старшая, ей уже 12 лет. «Иде
альная девочка»,— говорит о ней Ана
стасия. Скромная, честная, справедли
вая, любит, чтобы все было по прави
лам. Научилась хорошо готовить, что 
весьма ценно в такой большой семье. 
Читает книжки по психологии и мечта
ет стать юристом, чтобы защищать лю
дей и отстаивать справедливость.

Асие — девять, и у нее совсем другой 
характер. Она обожает быть в цен тре 
внимания — в любой компании стано
вится заводилой. Когда позволяло здо
ровье, танцевала в кружке при мест

ном ДК и каталась на всем, что катит
ся: на роликах, самокате и велосипеде. 
С будущей профессией пока не опреде
лилась. То хочет стать врачом, то пова
ром. А если услышит о больной кошке 
или собаке — тогда уже ветеринаром.

Анне шесть лет, и она в одной коман
де с Асией — тоже заводная, спортив
ная, непоседа. Младшей, Александре, 
всего три года.

Болезнь у Асии проявилась, когда 
ей было два. Поднялась температура, 
на теле высыпали красные пятна. Ана
лиз крови показал наличие бластов — 
опухолевых клеток. А после пункции 
костного мозга и гистологии в краевой 
больнице врачи определились с диа
гнозом: острый миелобластный лей
коз. Асие провели четыре курса химио
терапии, а затем она проходила поддер
живающую терапию — дома и иногда 
в больнице. Результатом лечения стала 
ремиссия. 

— Врачи мне тогда сказали, что сей
час все хорошо, но болезнь может вер
нуться,— вспоминает Анастасия.— 
И я хоть и радовалась, но говорила се
бе, что нужно быть готовым ко всему. 
Но когда случился рецидив — спустя 
шесть лет,— я почувствовала, что зем
ля уходит изпод ног. Видимо, нельзя 
быть ко всему готовым…

Тогда Асия окончила первый класс 
с одними пятерками и уже пошла 
во второй. В начале сентября у нее под
нялась температура, начался кашель. 
Анализ крови выявил низкий уровень 

тромбоцитов. Вновь взяли пункцию 
костного мозга и направили девочку 
на лечение в столичный Националь
ный медицинский исследовательский 
центр онкологии имени Н.Н. Блохи
на. Сейчас Асие там проводят проти
ворецидивную химиотерапию. Ее со
стояние улучшилось, но врачи сразу 
предупредили о высоком риске по
вторного рецидива. Поэтому девоч
ке сделают трансплантацию костного 
мозга от родственного донора — ма
мы. Помимо пересадки потребуется 
специальный набор для очищения 
трансплантата, чтобы предотвратить 
тяжелое осложнение, которое может 
свести на нет все усилия медиков. Сто
ит этот набор очень дорого, для семьи 
сумма нереальная.

Асия держит данное маме сло
во и не говорит о плохом. Но всетаки 
чтото в ней изменилось. Она внезапно 
перестала общаться и переписываться 
с одноклассниками. Анастасия пред
полагает, это изза того, что они часто 
ее жалеют. А Асия гордая и не любит, 
когда ее жалеют.

Поэтому мы жалеть Асию не будем 
(вернее, будем, конечно, но не пока
жем виду). А просто поможем ей.

Артем Костюковский,  
Курганская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А С И И  Л Е К О М Ц Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  1 5 9  6 8 7  Р У Б .

Трансфузиолог Национального медицинского исследовательского центра онколо-
гии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Учитывая диагноз, тяжелое течение 
болезни, Асие по жизненным показаниям необходима трансплантация костного мозга. Для ее про-
ведения требуется набор реагентов и расходных материалов для деплеции (очистки) трансплантата 
с целью снижения риска возникновения тяжелого иммунологического осложнения — реакции 
„трансплантат против хозяина“. Такой набор в отделении отсутствует».

Стоимость набора реагентов и расходных материалов 1 890 687 руб. Компания, пожелавшая 
остаться неназванной, внесла 700 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Курган» соберут 31 тыс. руб. Не хва-
тает 1 159 687 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Асию Лекомцеву, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Асии — Анастасии Николаевны Лекомцевой. Все необходимые ре-
квизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Врачи сразу предупредили 
о высоком риске рецидива, 
но Асия держит данное маме 
слово и не говорит о плохом 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ
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Минздрав РФ два года пытался пробудить во врачах он-
конастороженность с помощью материальных стимулов. 
Пока не вышло: из выделенных на это денег до получа-
телей дошли сотые доли процента. Теперь министерст-
во доработало схему награждения — соответствующий 
приказ был принят 26 января и заработает с завтрашнего 
дня. Что из этого выйдет? И насколько уместно доплачи-
вать врачу за то, что он и так должен делать?

Чтобы не было путаницы, расскажу, как было дело. 30 де
кабря 2019 года Дмитрий Медведев подписал постановле
ние правительства «о выплатах стимулирующего характе
ра» за каждый впервые выявленный случай рака. С начала 
2020 года оно вступило в силу.

Кому деньги? Терапевтам, педиатрам, фельдшерам — лю
бому неонкологу, который заподозрил онкологию. Конеч
но, заподозрить мало — платят только тем, чьи подозрения 
в дальнейшем подтвердились.

Сколько? 1 тыс. руб. за один случай. Что называется, чи
стыми, после вычета налогов. Из них 500 руб. специалисту, 
проводившему осмотр или диспансеризацию, а остальное 
другим участникам процесса — тому, кто направил на иссле
дование, тому, кто его провел, и т. д.

О нововведении много спорили, а потом забыли. 
И немуд рено. Когда через полтора года Минздрав решил 
оценить результаты, выяснилось, что в 2020 году  из пример
но 500 млн руб., выделенных на эту программу, до врачей до
шло 25 130 руб. за выявление 24 случаев рака. А к 1 августа 
2021го — 115 тыс. руб. Это крах. Что делать? К прошедшему 
сентябрю Минздрав подготовил проект «о внесении измене
ний», которым выплаты увеличивались в десять раз.

В отличие от тысячи на всех тут сумма уже не маленькая. 
Вопрос: насколько вообще уместно, когда врачу доплачива
ют просто за то, что он нормально работает?

— Странненькая мера,— оценивает онколог Михаил Ла
сков, основатель Клиники доктора Ласкова.— Какаято дис

криминация. Врач должен обращать внимание на призна
ки любых болезней. Пациента с повышенным сахаром я от
правлю к эндокринологу. И почему именно за рак? У нас 
сердечнососудистые заболевания уносят больше жизней.

— Чтото в этом есть сомнительное,— считает Маргарита 
Белогурова, заведующая кафедрой онкологии, детской онко
логии и лучевой терапии СанктПетербургского государствен
ного педиатрического медицинского университета.— Цель 
диспансеризации — выявлять болезни на доклинической ста
дии. Внимательный доктор и так это делает. Хотя, если когото 
эти деньги побуждают лучше работать, почему бы и нет.

В общем, этические проблемы присутствует. Так что хо
рошо, наверное, что проект повышения выплат сам собой 
заглох. Ну как заглох? Следов его продвижения нет, а опе
ративно ответить на вопрос о его судьбе Минздрав не смог.

Причина же неудачи была в другом. В постановлении 
2019 года ввели как условие выплат очень жесткие требо
вания по срокам консультаций, исследований, постановки 
диагноза.

— Нашим врачам такие выплаты могут быть интерес
ны,— говорит Татьяна Герасимова, руководитель подразде
ления клиники «Полимедика» в Великом Новгороде.— Ска
жем, гинекологи чаще других обнаруживают рак, это может 
быть для них заметной прибавкой к зарплате. Но сроки со
блюсти невозможно в принципе.

Сейчас это стало понятно Минздраву. 26 января 2022 года 
министерство издало новый приказ, который почти точно 
повторяет постановление правительства 2019 года, но с важ
ным отличием — нет условия про сроки. Не могу сказать, 
что понимание пришло к разработчикам документа быстро.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/929

Плата за рак
Вступает в силу приказ о доплатах врачам, выявившим онкологию
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Военная операция России на Украине, 
кажется, выльется для нее в ближайшее 
время в серьезные спортивные поте-
ри. Первой, видимо, станет финал Лиги 
чемпионов. Союз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) может ли-
шить его Санкт-Петербург уже сегод-
ня на своем чрезвычайном совещании. 
Наверняка его судьба ожидает и неко-
торые другие соревнования, учитывая 
градус возмущения действиями Рос-
сии в спортивном сообществе. Наибо-
лее громко в нем прозвучало заявление 
Международного олимпийского коми-
тета (МОК), считающего, что, иниции-
ровав операцию сразу после окончания 
Олимпиады в Пекине, она грубо нару-
шила один из основополагающих прин-
ципов структуры — о соблюдении олим-
пийского перемирия.

чера на фоне начала военной 
операции России на Украине дополнитель-
ную актуальность приобрела тема, свя-
занная с эффектом, который в ближайшее 
время окажет кризис на отечественную 
спортивную отрасль (см. „Ъ“ от 24 февра-
ля). Неявные риски превратились для нее 
в абсолютно очевидные. И уже, похоже, по-
нятно, какой будет первая заметная россий-
ская потеря.

Союз европейских футбольных ассоци-
аций объявил о том, что в пятницу прове-
дет чрезвычайное совещание. UEFA на нем 
«примет все необходимые решения», каса-
ющиеся финала главного клубного турни-
ра — Лиги чемпионов. Он должен состоять-
ся 28 мая в Санкт-Петербурге.

Призывы лишить Россию вызывающего 
колоссальный интерес матча раздавались 
и в предыдущие дни. Особенно активно 
эту идею отстаивали в Великобритании — 
на такой мере настаивал даже премьер-ми-
нистр страны Борис Джонсон. Вчера боль-
шинство зарубежных медиаресурсов, таких 
как BBC, AP, The Guardian, утверждали, что 
на самом деле «необходимое решение» 
UEFA уже согласовал и финал будет отдан 
другой стране.

При этом ESPN не исключает, что в по-
вестку пятничного заседания будет вклю-
чен и вопрос о продолжении выступления 
российских клубов в нынешнем еврокубко-
вом сезоне. Таких команд в стадию play-off 
прорвалось всего две. «Зенит» вчера позд-
но ночью по московскому времени прово-
дил на выезде ответный матч 1/16 финала 
Лиги Европы с испанским «Бетисом» (в пер-
вом соперник петербуржцев одержал побе-
ду со счетом 3:2), «Спартак» напрямую по-
пал в 1/8 финала.

Скорее всего, та же участь, что и финал 
Лиги чемпионов, ждет другое важнейшее 
для России футбольное состязание весны. 
Это стыковые матчи за путевку на чемпио-
нат мира в Катаре, так называемый play-off. 

Игры в его рамках должны состояться 24 
и 26 марта, а сборной России обе встречи ее 
мини-турнира — и полуфинальную против 
сборной Польши, и финальную против по-
бедителя матча между чехами и шведами — 
выпало играть дома.

Польский футбольный союз (PZPN) еще 
накануне обратился в Международную фе-
дерацию футбола (FIFA) с просьбой «прояс-
нить вопросы» организации матча в Москве 
между российской и польской командами 
«в связи с напряженной политической си-
туацией между Украиной и Россией, а также 
возможной дальнейшей эскалацией и нача-
лом вооруженного конфликта». А министр 
спорта и туризма Польши Камиль Бортни-
чук потребовал перенести его «как мини-
мум на нейтральное поле».

К этому требованию вчера присоеди-
нились и шведы. Председатель Шведской 
футбольной ассоциации Карл-Эрик Нильс-
сон сказал Reuters, что проведение матчей 
в России в настоящий момент «практически 
немыслимо». А вечером все три участника 
мини-турнира выпустили совместное обра-

щение, указав, что «ожидают от FIFA и UEFA 
немедленной реакции» и «предоставления 
альтернативных вариантов, касающихся 
места проведения матчей». Их перенос на-
верняка существенно снизит шансы рос-
сийской команды, гораздо лучше выступа-
ющей дома, нежели в гостях, на путевку на 
мировое первенство.

Тем временем президент FIFA Джанни 
Инфантино уже выразил отношение к про-
исходящему, рассказав на пресс-конферен-
ции, что «был шокирован тем, что увидел» 
и что «надеется на восстановление мира на 
Украине через диалог». Про стыковые мат-
чи господин Инфантино заметил, что они 
пройдут через месяц и он рассчитывает, 
что «к этому времени вся ситуация будет 
разрешена».

Картину дополнил еще ряд штрихов. 
Например, решение известного немецко-
го футбольного клуба «Шальке»: он проин-
формировал, что убирает с формы логотип 
своего титульного спонсора — им является 
«Газпром». А еще — сообщения различных 
британских медиаресурсов о том, что депу-
тат парламента страны Крис Брайант пред-
ложил лишить предпринимателя Романа 
Абрамовича, «связанного с российскими 
властями», прав на владение футбольным 
клубом «Челси». Он принадлежит господи-
ну Абрамовичу с 2003 года.

Военная операция России вчера активно 
обсуждалась в «Формуле-1». Четырехкрат-
ный чемпион серии немец Себастьян Фет-
тель предупредил, что «не поедет» в связи 
с ней на ее российский этап — сентябрьское 
Гран-при в Сочи. Его поддержали и некото-
рые другие пилоты. Так, по мнению дейст-
вующего чемпиона мира Макса Ферстаппе-
на, «неправильно гоняться в стране, когда 
она ведет войну». Между тем сама «Форму-
ла-1», реагируя на эти высказывания, пред-
почитала сохранять осторожность, объ-
яснив, что «внимательно следит за очень 
быстрым развитием ситуации» и что «про-
должит ее мониторинг». Правда, несколь-
ко медиаресурсов обратили внимание на 
то, что в какой-то момент с ее официально-
го сайта исчезла страница, на которой мож-
но было купить билеты на Гран-при России.

А баскетбольная Евролига, как и UEFA, со-
бирается обсуждать ситуацию завтра на экс-
тренном заседании с участием всех 18 игра-
ющих в турнире клубов. Три из них — ЦСКА, 
УНИКС и «Зенит» — представляют Россию. 
Евролига заранее пояснила, что изменения 
в турнире «могут быть произведены в случае 
нарушения целостности» и «принятия пра-
вительственных решений, которые могут 
препятствовать проведению матчей». Прав-
да, еще вчера руководство турнира объяви-
ло, что ближайшие матчи российских ко-

манд в регулярном чемпионате переносятся 
на неопределенный срок «в качестве меры 
предосторожности». ЦСКА и УНИКС долж-
ны были играть вчера на выезде с «Бавари-
ей» и «Басконией», а «Зенит» сегодня дома — 
против «Барселоны». Причем каталонцы, не 
дожидаясь решения Евролиги, сами отказа-
лась лететь в Санкт-Петербург.

В списке соревнований, катастрофиче-
ски пострадавших из-за отношения за ру-
бежом к российской военной операции, 
очутился вчера чемпионат мира по хок-
кею с мячом. В марте первенство примет 
Сыктывкар. Его проигнорировали основ-
ные конкуренты сборной России — шведы 
и финны.

Об отказе от выступления в турнирах 
на территории России объявили Шведская 
лыжная ассоциация, а также ярчайшие нор-
вежские звезды лыжного спорта Йоханнес 
Клэбо и Тереза Йохауг. В первую очередь 
из-за отсутствия шведских и норвежских 
звезд пострадает мартовский финал Кубка 
мира в Тюмени.

Не осталась в стороне от кризиса даже 
Международная шахматная федерация 
(FIDE), которую возглавляет россиянин Ар-
кадий Дворкович. Совет FIDE, выразив «се-
рьезную озабоченность в связи с текущим 
стремительно ухудшающимся геополити-
ческим положением», также анонсировал 
внеочередное заседание, чтобы «рассмо-
треть вопрос о проведении всех запланиро-
ванных официальных шахматных соревно-
ваний и мероприятий в России». 

Впрочем, с имиджевой точки зрения, 
видимо, наиболее неприятным для рос-
сийской стороны вчера было заявление, 
опубликованное Международным олим-
пийским комитетом. В нем сказано о том, 
что МОК «решительно осуждает» действия 
правительства РФ, поскольку они наруша-
ют священный для организации принцип 
так называемого олимпийского переми-
рия. Он предполагает, что в период прове-
дения Олимпийских и Паралимпийских 
игр (вернее, даже чуть дольше: перемирие 
начинается за неделю до открытия Олим-
пиады и завершается через неделю после 
закрытия Паралимпиады) государства обя-
заны «поддерживать мир». Только таким 
образом они могут следовать «олимпий-
ским идеалам». Военная операция России 
была инициирована через четыре дня по-
сле закрытия зимней Олимпиады в Пекине. 
При этом пункт о пекинском олимпийском 
перемирии был официально одобрен Гене-
ральной ассамблеей ООН в декабре.

Кроме того, МОК выразил «глубокую оза-
боченность» безопасностью «олимпийского 
сообщества» на Украине. С целью оказания 
ему гуманитарной помощи он создал спе-
циальную рабочую группу.

Надо отметить, что антивоенная рито-
рика превалировала в выступлениях пре-
зидента МОК Томаса Баха во время обе-
их торжественных церемоний пекинской 
Олимпиады. А на церемонии открытия он 
прямо потребовал «соблюдать олимпий-
ское перемирие», «дав миру шанс».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Ни мира, ни игры
На фоне кризиса Россия может потерять ряд соревнований и звезд

В ближайший понедельник, 28 февраля, 
рейтинг Ассоциации теннисистов про-
фессионалов (АТР) впервые возглавит 
россиянин Даниил Медведев. Это стало 
ясно после того, как в четвертьфинале 
Dubai Duty Free Tennis Championships — 
проходящего в ОАЭ турнира категории 
500 — серб Новак Джокович, являющий-
ся первой ракеткой мира в общей слож-
ности 361 неделю, в двух партиях проиг-
рал пробивавшемуся в основную сетку 
через квалификацию чеху Иржи Веселы. 
По оценкам „Ъ“, Медведев продержится 
на первом месте не менее пяти ближай-
ших недель — до 4 апреля. 

фициальным днем восхождения Да-
ниила Медведева на первое место в миро-
вом рейтинге будет считаться 28 февраля. Но 
де-факто оно состоялось 24 февраля в 20:08 
по московскому времени, когда Новак Джо-
кович в четвертьфинале Dubai Duty Free Ten-
nis Championships уступил последнее очко 
чеху Иржи Веселы, который на первом же 
матчболе прошил чужую половину корта не-
отразимым косым ударом. 

Эту неделю, которая стала для тенниса 
исторической, Джокович и Медведев начи-
нали на расстоянии 14,6 тыс. километров 
друг от друга — в Дубае и мексиканском 
Акапулько, где одновременно проходит 
турнир точно такой же категории 500. При-
чем ситуацию полностью контролировал 
россиянин. Дело в том, что он на этой неде-
ле в любом случае ничего не терял, в то вре-
мя как Джоковичу требовалось защищать 
500 очков, полученных за победу в Dubai 
Duty Free Tennis Championships еще два 
года назад. Без их учета у серба в минув-
ший понедельник оставалось 8375 очков, 
в то время как у Медведева — 8435. То есть 
победа в Акапулько гарантировала ему тен-
нисную корону вне зависимости от резуль-
тата Джоковича.

Первую половину недели лидер и его бли-
жайший преследователь провели безуко-
ризненно, не отдав ни одного сета. Джоко-
вич выиграл у итальянца Лоренцо Музетти 
и россиянина Карена Хачанова, а Медве-
дев — у француза Бенуа Пэра и испанца Па-
бло Андухара. При этом уровень игры серба 
говорил о том, что, даже несмотря на пол-
ное отсутствие игровой практики, которой 
Джокович был лишен после депортации из 
Мельбурна перед началом Australian Open, 
ему вроде бы вполне по силам побороться за 
шестой в карьере дубайский титул. Тем бо-
лее что четвертьфинал против Иржи Веселы, 
всего лишь 123-го номера мирового рейтин-

га, пробивавшегося в основную сетку через 
квалификацию, на взгляд не очень просве-
щенного болельщика, особых проблем Джо-
ковичу не предвещал.

Однако это впечатление, как иногда бы-
вает в подобных случаях, было обманчивым. 
Во-первых, Веселы, почти двухметровый 
левша с прекрасной подачей и хлесткими 
ударами с обеих сторон, набрал отличный 
ход, обыграв в предыдущих раундах хорвата 
Марина Чилича и испанца Роберто Баутисту. 
Во-вторых, за плечами 28-летнего чеха уже 
была одна победа над Джоковичем, одержан-
ная шесть лет назад на грунте Монте-Карло, 
когда он твердо стоял в первой сотне. То есть 
никакого пиетета к знаменитому оппоненту 
Веселы не испытывал, более того, сам Джо-
кович-то наверняка понимал, насколько 
ему придется тяжело. И в итоге чех, к удив-
лению дубайской публики, которая в боль-
шинстве своем болела за Джоковича, одер-

жал достаточно уверенную победу — 6:4, 7:6 
(7:4) за 1 час 57 минут. Причем все могло за-
кончиться раньше, если бы в десятом гейме 
второй партии Веселы, подавая на матч, не 
позволил сербу сделать брейк и немного от-
тянуть развязку.

Таким образом, исход четвертьфинала 
в Акапулько, где поздно ночью с четверга на 
пятницу Медведеву противостоял японец 
Ясихито Нисиока, с точки зрения борьбы 
за первую строчку в рейтинге значения уже 
не имел. Ее в ближайший понедельник зай-
мет россиянин, и едва ли можно считать, что 
звание сильнейшего в мире ему преподне-
сли на блюдечке с голубой каемочкой. Ведь 
именно Даниил Медведев на данный мо-
мент является сильнейшим представите-
лем поколения, которое идет следом за по-
колением трех величайших мастеров за всю 
историю тенниса — Новака Джоковича, Ра-
фаэля Надаля и Роджера Федерера. И имен-
но он нанес сербу поражение, от которого 
тот по большому счету до сих пор не может 
оправиться,— в финале прошлогоднего US 
Open, где Джокович мог выиграть четвер-
тый за сезон турнир Большого шлема и пер-
вым в истории довести количество своих по-
бедных мейджоров до 21. Не стоит забывать 
и то, что Медведев имел превосходный шанс 
стать первым еще в конце января, когда чу-
дом уступил Надалю в финале Australian 
Open, ведя 2:0 по партиям.

Теперь на повестку дня встает вопрос, 
сколько времени россиянин сможет оста-
ваться на первом месте. В некоторой степени 
это зависит от результата, который он пока-
жет в Акапулько, но пока ситуация склады-
вается в его пользу. В зависимости от итогов 
нынешней недели у Медведева будет от 8525 
до 8935 очков, в то время как у Джоковича — 
8465. Третьим с 7550 очками идет Александр 
Зверев из Германии, который уже завершил 
борьбу в Акапулько по причине дисквали-
фикации за неспортивное поведение. Иду-
щие следом грек Стефанос Циципас и Рафа-
эль Надаль, также выступающие в Мексике, 
отстают от Медведева примерно на 2000 бал-
лов и на данный момент для него неопасны.

В марте в календаре АТР запланирова-
ны два крупных турнира категории 1000 — 
в Индиан-Уэллсе и Майами, победа на кото-
рых поощряется 1000 баллами. Медведеву 
на них требуется защищать 430 очков, Джо-
ковичу — 45, Звереву — 510, Циципасу — 
660, Надалю — ни одного. При этом надо 
иметь в виду, что серб из-за отсутствия 
у него прививки от коронавируса выступить 
в США почти наверняка не сможет. А это оз-
начает, что у Медведева есть хорошие шансы 
удержаться выше всех не только пять недель, 
то есть весь март, но и после 4 апреля, когда 
начнется грунтовый сезон. Более долгосроч-
ные прогнозы пока бессмысленны.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниилу Медведеву уступили место
28 февраля россиянин станет первой ракеткой мира

 Президент МОК Томас Бах 
обвинил Россию  
в нарушении священного 
для организации принципа 
олимпийского перемирия  
ФОТО  FABRIZIO BENSCH / REUTERS
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Д Е Т А Л И М Е Д В Е Д Е В  —  П Я Т А Я  Р О С С И Й С К А Я  П Е Р В А Я  Р А К Е Т К А  М И Р А

Обладающий ростом 198 см Даниил Медведев станет самым высоким теннисистом, который когда-либо воз-
главлял мужской мировой теннисный рейтинг. До этого своеобразный рекорд принадлежал другому россияни-
ну — Марату Сафину с ростом 193 см. Еще пять игроков, в том числе Евгений Кафельников, имели рост 191 см. 
При этом Кафельников был первым в общей сложности шесть недель (с 3 мая по 13 июня 1999 года), а Сафин — 
девять недель (с 20 ноября по 3 декабря 2000 года, с 29 яaнваря по 25 февраля 2001 года и с 2 по 22 апреля 
2001 года).

В рейтинге Женской теннисной ассоциации (WTA) первое место занимали две россиянки. Марии Шараповой 
это удавалось на протяжении 21 недели (с 22 по 28 августа и с 12 сентября по 23 октября 2005 года, с 29 января 
по 18 марта 2007 года, с 19 мая по 8 июня 2008 года и с 11 июня по 8 июля 2012 года), а Динаре Сафиной — 
26 недель (с 20 апреля по 11 октября и с 26 октября по 1 ноября 2009 года).

Даниил Медведев стал  
третьим после Евгения 
Кафельникова и Марата Сафина 
российским теннисистом, 
возглавившим рейтинг ATP  
ФОТО  HENRY ROMERO / REUTERS
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